
ПРАВО Взыскивать долги 
можно будет в режиме 
онлайн через нотариуса

Печать — 
подключат

Владислав Куликов

ГОТОВИТСЯ законопроект, который разрешит совер-
шать некоторые нотариальные действия в удаленном ре-
жиме — через интернет.

Одно из таких действий: получение у нотариуса ис-
полнительной надписи. Говоря упрощенно, это виза но-
тариуса на долговых документах, и она служит для су-
дебных приставов руководством к действию. Человеку 
не надо судиться, чтобы вернуть свой долг.

Исполнительная надпись наносится на договоры, 
оформленные нотариально. Допустим, кто-то дал в долг 
не просто под расписку, а под печать нотариуса на доку-
менте, в суд в случае проблем идти не надо. Если должник 
не платит, можно обратиться к нотариусу, а потом идти к 
судебным приставам. Они все сделают.

Разрабатывает инициативу рабочая группа АНО 
«Цифровая экономика» резидента Сколково, естествен-
но, с участием минюста и Федеральной нотариальной па-
латы. Планируется, что в начале будущего года законо-
проект будет внесен в Госдуму.

В списке нотариальных действий, которые планиру-
ется разрешить совершать в удаленном режиме, также 
фиксирование информации, размещенной в ин-
тернете. Это необходимо для обеспечения дока-
зательств.

ИНВЕСТИЦИИ  В планах 
правительства 
нет повышения налогов 
на бизнес

Деньгам — место 

Евгений Гайва 

КРУПНЫЙ бизнес может быть спокоен. Дополнительные 
доходы, которые металлургические, нефтехимические и 
горнодобывающие компании-экспортеры получили из-за 
ослабления рубля, пока остаются в их кармане. Ключевое 
слово — пока. В виде налогов сверхдоходы в бюджет не уй-
дут, но на что эти деньги потратить, а точнее — как ими рас-
порядиться на благо государства, бизнесу подскажет спе-
циально созданная рабочая группа.

«В планах правительства нет повышения налогов на 
бизнес. Наоборот, мы еще раз подтвердили, что налоговая 
нагрузка не будет меняться по сравнению с той, которая 
обсуждалась с предприятиями, которая сегодня уже при-
нята законодательно. Она будет сохраняться и на предсто-
ящие годы», — обещал первый вице-премьер — министр фи-
нансов Антон Силуанов после встречи в Российском союзе 
промышленников и предпринимателей (РСПП) с руково-
дителями и собственниками крупнейших предприятий.

Ранее помощник президента РФ Андрей Белоусов пред-
ложил уравнять их налоговую нагрузку с нагрузкой нефте-
газового сектора, изъяв доходы, полученные из-за падения 
курса рубля. На круг выходило полтриллиона рублей. По 
данным Белоусова, за последний год доходы экспортеров 
приросли по 10 рублей на доллар, и он посчитал, 
что 500 миллиардов не то чтобы непосильная 
ноша. Оказалось, непосильная.
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Только в «РГ»  Александр Бастрыкин: В этом году осужденные 
коррупционеры возместили ущерб на 37,4 миллиарда рублей 

Кошелек или срок

П
ечальный многолетний 
опыт, когда конец августа 
превращается в сплошные 

мучения для отпускников и 
школьников, возвращающихся с 
отдыха домой, подсказал тему для 
коллективного репортажа корре-
спондентов «Российской газеты».

Росавиация отправила авиа-
компаниям и аэропортам телег-
рамму с напоминаем о грядущей 
«горячей» неделе. 

Дешевых билетов на ближай-
шие даты, увы, нет, так как в си-
стемах продаж билетов и в авиа-
ции, и на железной дороге дейст-
вует принцип динамического це-
нообразования: чем больше 
спрос и ближе дата отправления, 
тем выше цена. Скидки и акции 
распространяются только на 
низкий сезон, например, на же-
лезной дороге с 40-процентной 
скидкой можно купить билеты в 
ряд поездов дальнего следования 
на даты с 1 октября по 21 декаб-

ря. Цены на авиабилеты в Мо-
скву на 28—30 августа в среднем 
дороже на 20—30 процентов, чем 
обычно, рассказали «Россий-
ской газете» в Aviasales. Собкоры 
«РГ» это подтверждают, в ряде 
случаев разница даже больше. 
Так, если бронировать билет на 
рейс Ростов-на-Дону — Москва на 
29—30 августа, будьте готовы вы-
ложить от 7 тысяч рублей, а если 
подождать пару дней, в столицу 
можно прилететь вдвое дешевле. 

Та же история и с билетами до 
Питера. Добраться до Иркутска с 
Дона сейчас можно за 16—25 ты-
сяч рублей, в сентябре это будет 
стоить от 10 тысяч. Билеты Мо-
сква — Сочи в обе стороны можно 
забронировать в среднем за 20 
тысяч рублей. 

Такие колебания цен особен-
но чувствительны для жителей 
Дальнего Востока, которым при-
ходится летать на теплый юг с пе-
ресадкой в Москве либо в Ново-

сибирске. Чтобы в конце лета га-
рантированно улететь по деше-
вому, так называемому плоско-
му тарифу из Москвы в Хаба-
ровск, авиабилеты нужно поку-
пать минимум за полтора-два ме-
сяца. Дальневосточники, кото-
рые отдыхали на юге Европей-
ской России и собирались вер-
нуться домой к 1 сентября, так и 
поступили. 

В итоге экономкласс отсутст-
вует в продаже на три недели 
вперед (по плоскому тарифу из 
столицы в Хабаровск можно уле-
теть только с 12 сентября, несмо-
тря на три регулярных рейса в 
день), а полет в классах «ком-
форт» и «оптимум» начинается 
от 47 тысяч рублей в один конец. 
А вот на калининградском на-
правлении все гораздо лучше: из 
Москвы в Калининград и обрат-
но билеты накануне 
Дня знаний стоят по 5,5 
тысячи рублей. 

Наталья Козлова

П
очему в последнее 
время следователи 
стали реже просить 
суды наказывать об-
виняемых сроком в 

колонии? В каких ведомствах се-
годня самый высокий уровень 
коррупции? Чем опасны пре-
ступления в банковской сфере? 
Как возмещается ущерб, нане-
сенный преступниками? На эти и 
другие вопросы ответил в беседе 
с корреспондентом «РГ» предсе-
датель Следственного комитета 
России Александр Бастрыкин.

Александр Иванович, как только 
у Следственного комитета РФ 
появляются вопросы к подозре-
ваемым в хищениях высокопо-
ставленным чиновникам или 

коммерсантам, сразу же ваше 
ведомство обвиняют в предвзя-
тости по отношению к этим гра-
жданам, в неких «заказах», не-
профессионализме и далее по 
списку. Причем исключений из 
такой схемы нет. Как вы живете и 
работаете в этой обстановке?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Нужно про-
должить формировать антикор-

рупционную устойчивость как 
чиновников, так и предпринима-
телей. Это комплексная работа 
многих структур и обществен-
ных институтов. Но одна из ее 
важнейших составляющих — 
наша работа по пресечению про-
тивоправных фактов и расследо-
ванию уголовных дел. Надо пони-
мать, если речь идет о работе с 

бюджетными деньгами, спрос бу-
дет очень жесткий. Современные 
возможности позволяют эффек-
тивно расследовать практически 
любые преступления. 

Основная задача СКР  — рассле-
дование уголовных дел. Сколько 
дел расследовано вашим ведом-
ством с начала этого года и что 
это были за дела?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В производст-
ве наших следователей находи-
лось более 131 тысячи уголовных 
дел. Окончено расследование 67 
014 дел, это немного больше, чем 
за аналогичный период прошло-
го года. Положительная динами-
ка отмечается и в части качества 
следствия, так как на 1,5 процен-
та уменьшилось число возвра-
щенных прокурором на дополни-
тельное расследование уголов-

ных дел и составило 1545. При 
этом прокурору направлено с об-
винительным заключением 53 
681 уголовное дело, что на 3,4 
процента меньше, чем за тот же 
период 2017 года. 

И с чем связано такое понижение?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Отчасти это 
обусловлено применением но-
вой формы окончания предвари-
тельного следствия. При ней уго-
ловное дело направляется в суд с 
ходатайством о прекращении 
уголовного преследования и на-
значении обвиняемому меры 
уголовно-правового ха-
рактера в виде судебно-
го штрафа. 

ТРАНСПОРТ «Российская газета» выяснила, готовы ли аэропорты и вокзалы 
к возвращению отпускников и школьников домой

Билет на 31 августа

04
Банки потеснят 
микрофинансо-
вые организа-
ции на рынке 
«займов 
до получки»  
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Мирей Матье 
завтра приле-
тит в Москву, 
чтобы 
выступить 
на фестивале 
«Спасская 
башня»  

09
Персональный 
кредитный 
рейтинг помо-
жет гражданам 
получить 
кредиты 
по оптималь-
ным ставкам 

10
Очередную 
провокацию 
с химоружием 
готовят в Сирии 
боевики 
и их западные 
покровители 

11
«Ростов» 
и «Оренбург»  
пытаются 
угнаться 
за лидерами 
Премьер-лиги

Александр Бастрыкин: 
Современные возможности позво-
ляют расследовать любые преступ-
ления.

Акцент

 Можно получить штраф 
вместо срока, если нетяжкое 
преступление совершено 
впервые и ущерб возмещен
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Тем, кто спонтанно решил в конце лета попутешествовать на самолете, дешевых билетов может не достаться. 

Австралийский доллар  49,3451
Азербайджанский манат  39,9594
Армянский драм**  14,0500
Белорусский рубль  32,9755
Болгарский лев  40,0917
Бразильский реал  16,4717

Венгерский форинт**  24,1917
Вон Республики Корея***  60,6648
Гонконгский доллар*  86,3581
Датская крона  10,5137
Доллар США  67,7911
Евро  78,4072

Индийская рупия**  96,6270
Казахстанский тенге**  18,7980
Канадский доллар  51,8241
Киргизский сом**  99,1098
Китайский юань*  98,5536
Молдавский лей*  40,5692

Новый туркменский манат  19,3966
Норвежская крона* 81,0297
Польский злотый  18,3249
Румынский лей  16,9194
СДР  94,6987
Сингапурский доллар  49,4356

Таджикский сомони*  71,9529
Турецкая лира  11,1137
Узбекский сум****  86,8697
Украинская гривна*  24,3503
Фунт стерлингов  87,0099
Чешская крона*  30,4850

Шведская крона*  74,4556
Швейцарский франк  68,8514
Южноафриканский рэнд*  47,3666
Японская иена**  60,8729

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.08.18
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Электронный полис ОСАГО
начнет действовать минимум 
через три дня после 
его оформления на сайте 
страховой компании

Михаил Бабич 
назначен новым 
послом России 
в Белоруссии

Страница 05Страница 02

Пианист Иван Бессонов — 
первый российский
победитель 
молодежного 
«Евровидения» 

Авиакомпания заплатит
от 8 до 22 тысяч рублей 
за каждый
случай
овербукинга

страница 07Страница 04

ГЕОПОЛИТИКА 
Сегодня вступают 
в силу очередные 
ограничительные меры 
против России 

Санкции 
вне расписания

Евгений Шестаков

В ПОНЕДЕЛЬНИК вступает в силу очередной пакет 
санкций против России. Впрочем, пока говорить об этом 
можно лишь предположительно — на момент подписания 
номера соответствующий документ еще не появился в 
Федеральном реестре США. Ранее Госдепартамент ут-
верждал, что ограничительные меры против Москвы на-
чнут действовать с 22 августа, но официальное уведом-
ление в итоге так и не было опубликовано.  Не столь важ-
но, чем вызвана данная задержка — бюрократической не-
разберихой между ведомствами или стремлением Бело-
го дома еще некоторое время поддержать ситуацию «в 
подвешенном состоянии». В любом случае речь идет о 
технической паузе, которая никоим образом не влияет 
на конечный результат. Нынешняя волна санкций, так 
называемый первый пакет, предусматривает запрет на 
продажу в Россию продукции двойного назна-
чения, экспорт товаров и технологий, связан-
ных с нефтегазовой сферой. 
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ПЕЧАТЬ — 
ПОДКЛЮЧАТ

Допустим, когда надо 
сохранить в каких-то 
юридически значимых 

файлах оскорбления, нанесенные 
в сети. Даже если хам потом уда-
лит свой непристойный коммен-
тарий, он не сможет сделать вид, 
что ничего не было. В суд будут 
представлены нужные доказа-
тельства. Так что в перспективе 
интернет-троллинг можно будет  
оперативно зафиксировать, бук-
вально не вставая с дивана. До-
статочно будет в режиме онлайн 
обратиться к нотариусу.

Также в удаленном доступе 
можно будет засвидетельство-
вать у нотариуса верность пере-
вода документов на другой язык. 
Правда, пока предусмотрено, что 
человек будет получать элек-
тронные документы. Впрочем, 
как поясняют специалисты, про-
ект еще дорабатывается по ряду 
вопросов. Не исключено, что ста-
нет возможным получение и бу-
мажных документов (например, 
с помощью курьера), оформлен-
ных в удаленном режиме у нота-
риуса.

«Рассматриваемые новеллы, 
безусловно, являются логичным 
и ожидаемым следствием разви-
тия «электронного нотариата», — 
комментирует инициативу вице-
президент Федеральной нотари-
альной палаты России Юрий Иу-
тин. — Предыдущие решения за-
конодателя позволили самым су-
щественным образом упростить 
создание и оборот удостоверен-
ных нотариусом электронных до-
кументов, и это предоставило 
гражданам и бизнесу кардиналь-
но новые возможности, во много 
раз повышая скорость и удобство 
совершения многих юридически 
значимых действий». 

По его словам, развитие Еди-
ной информационной системы 
нотариата (ЕИС) позволяет со-
вершить следующий шаг в этом 
направлении: сделать ряд значи-
мых процедур доступнее во всех 
смыслах, а значит, предоставить 
гражданам и бизнесу новые ком-
фортные инструменты, которые 
гарантируют правовую защиту. 

«Особое значение такие но-
веллы могут иметь для обеспече-
ния стабильности гражданского 
оборота на труднодоступных и 
малонаселенных территориях 
Российской Федерации, — гово-
рит Юрий Иутин. — Безусловно, 
новеллы требуют тщательной 
проработки всех аспектов рас-
сматриваемых процедур, и такая 
работа в настоящий момент про-
водится на экспертном уровне».

После одобрения рабочей 
группы проект будет направлен в 
правительство России.

«Дополнение и уточнение ре-
гулирования совершения нота-
риальных действий может быть 
рассмотрено как минимизация 
временных затрат обратившего-
ся лица, вплоть до возможного 
исключения его явки в нотари-
альную контору для совершения 
нотариального действия или для 
получения результатов его со-
вершения, — сказал руководи-
тель проектного офиса по реали-
зации программы «Цифровая 
экономика» Аналитического 
центра при правительстве РФ 
Владимир Месропян. — Для такой 
категории нотариальных дейст-
вий урегулирован порядок уста-
новления личности (идентифи-
кации и аутентификации) лица, 
обратившегося удаленно за со-
вершением нотариального дей-
ствия, порядок получения ре-
зультатов нотариального дейст-
вия (электронного нотариально-
го акта) с использованием дове-
ренной среды ЕИС».

По словам экспертов, полно-
стью цифровой формат взаимо-
действия нотариуса и заявителя 
может дать толчок для дальней-
шего расширения сферы приме-
нения отдельных видов нотари-
альных действий, например, ис-
полнительной надписи нотариу-
са.  То есть в перспективе, воз-
можно, законодатель расширит 
перечень долгов, которые можно 
взыскивать с помощью исполни-
тельной надписи. Естественно, 
это должны быть бесспорные 
долги. Интересный опыт есть в 
Белоруссии и Азербайджане, там 
через нотариусов взыскивают 
практически все бесспорные 
долги, даже алименты. В тех де-
лах, где раньше требовалось по-
лучение судебного приказа, те-
перь можно обратиться к нота-
риусу, это проще для граждан, и 
разгружает судебную систему.

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу 
обсудил с турецким 
коллегой ситуацию 
на северо-западе Сирии

Акар из Анкары 

Юрий Гаврилов

СЕРГЕЙ Шойгу встретился с турецким коллегой Хулуси 
Акаром .Тот факт, что в Москву Акар прилетел во второй 
раз за последние две недели, да еще взял с собой  дирек-
тора национальной разведки Хакана Фидана, свидетель-
ствует об особом характере переговоров. Они явно каса-
лись таких важнейших для обеих стран сфер, как регио-
нальная безопасность и военно-техническое сотрудни-
чество. А потому носили закрытый характер.

По итогам встречи в минобороны корреспонденту 
«РГ» подтвердили: разговор Шойгу с представителями 
Анкары касался Сирии и взаимодействия России и Тур-
ции по линии военных ведомств. Дословно это звучало 
так: «Был продолжен предметный диалог по обстановке 
в САР, начатый неделю назад на двусторонней встрече в 
Москве, в ходе которого российской стороной были пе-
реданы турецким коллегам предложения по урегулиро-
ванию ситуации на северо-западе республики». 

Подробности наших инициатив военные оставили, 
что называется, за кадром. Однако, судя по всему, в Тур-
ции их успели внимательно изучить и, возможно, даже 
принять какие-то решения. Также не исключено, что 
Акар привез в Москву встречные предложения по норма-
лизации обстановки в Сирии. Во всяком случае мини-
страм явно было с чем отправляться на встречу с прези-
дентом России Владимиром Путиным. 

Это самое «с чем» наверняка включало и конкретные 
проекты по военно-техническому сотрудничеству. Тур-
ция активно интересуется нашим оружием и техникой, 
похоже, готова оснащать ими свою армию. Не случайно 
на проходящем сейчас в Подмосковье форуме глава Фе-
деральной службы по военно-техническому сотрудниче-
ству (ФСВТС) Дмитрий Шугаев заявил: «Если будет за-
прос от турецкой стороны на наши системы, авиацион-
ные комплексы, мы готовы его рассмотреть. Равно как 
мы положительно отреагировали на С-400 и подписали 
контракт, мы готовы к всеобъемлющему военно-техни-
ческому сотрудничеству с Турцией и по другой технике».

Контракт о продаже Анкаре четырех дивизионов 
С-400 не просто заключен — поставки начнутся уже в 
следующем году. Что, мягко говоря, беспокоит Вашинг-
тон. Там почему-то уверены: Турция, как союзник США 
по НАТО,обязана приобретать оружие у Америки. Иначе, 
грозят из-за океана, страна и ее компании могут угодить 
под санкции. Анкара на столь откровенный шантаж  не 
поддается и от сделки с РФ не отказывается. А тут ее во-
енный министр, словно назло США, зачастил в Москву.

Любопытно, что накануне визита Акара в нашу столи-
цу глава ФСВТС Шугаев заявил: Турцию, наряду с Ин-
дией и Китаем,  можно рассматривать как первых пре-
тендентов на расчет по оборонным контрактам с Рос-
сией в нацвалютах. «С долларами работать в сфере ВТС 
практически невозможно по одной простой причине — 
банковская система эти платежи не пропускает, блоки-
рует, замораживает и т.д. Это говорит об одном: нужно 
искать новые пути, и мы их находим в переходе на расче-
ты в национальных валютах», — сообщил Шугаев. 

Деньгам — место
В России любят Робин 
Гудов. Отобрать у бога-
того и отдать бедному 

— идея популистская и в народе 
любима. 

У инициативы были хорошие 
шансы на успех, однако она 
встретила серьезное сопротив-
ление со стороны как бизнеса 
(что неудивительно), так и со 
стороны правительства (это уже 
удивительно, поскольку к согла-
сию пришли минфин, которому 
вечно не хватает денег — и он по 
идее должен был «план Белоусо-
ва» поддержать, и минпромторг, 
основная задача которого — за 
счет прямой и непрямой под-
держки предприятий развивать 
нашу многострадальную про-
мышленность). 

Еще интереснее то, что реше-
ние принималось не кулуарно в 
стенах правительства или на 
Старой площади,  а  в  офисе 
РСПП, где Антон Силуанов, Анд-
рей Белоусов, министр про-
мышленности и торговли Денис 
Мантуров и глава РСПП Алек-
сандр Шохин в роли арбитра 
лично встретились с промыш-
ленниками.

В минувшую пятницу на Ко-
тельническую набережную при-
были председатель совета ди-
ректоров и акционер «Мечела» 
Игорь Зюзин, совладелец «Евра-

за» Александр Фролов, акцио-
нер «Уралкалия» Дмитрий Ма-
зепин, основной владелец «Фо-
сАгро» Андрей Гурьев, совладе-
л е ц  г р у п п ы  « И л и м »  З а ха р 
Смушкин, а также гендиректор 
ММК Павел Шиляев, президент 
НЛМК Григорий Федоришин, 
гендиректор «Полюса» Павел 
Грачев, президент «АЛРОСЫ» 
Сергей Иванов, главный испол-
нительный директор «Еврохи-
ма» Дмитрий Страшнов, генди-
ректор «Металлоинвеста» Анд-
р е й  В а р и ч е в ,  ге н д и р е кто р 
«Уралкалия» Дмитрий Осипов, 
старший вице-президент «Нор-
никеля» Сергей Малышев, ген-
директор «Северсталь менед-
жмент» Александр Шевелев, 
председатель правления «СИБУ-
Ра» Дмитрий Конов и гендирек-
тор «Акрона» Владимир Куниц-
кий. 

Собственников, как видим, 
меньшинство. Почему — вопрос 
открытый.

Как заранее анонсировал 
минфин, обсуждать планирова-
лось вопрос «выработки стиму-
лов и создания комфортных ус-
ловий для того, чтобы дополни-
тельная прибыль... осталась в 
российской экономике, была 
направлена на инвестиции и 
развитие, создание новых рабо-
чих мест». Проще говоря, чтобы 

средства у бизнеса не отнимать, 
а сделать так, чтобы промыш-
ленники сами их отдали. 

По итогам встречи идея в 
жизнь воплотилась: правитель-
ство обещало ничего не делать 
(не повышать налоги), а бизнес 
обещал раскошелиться (инве-
стировать в «приоритетные 
проекты»). Торг был уместен, и 
сумму промышленникам уда-
лось скинуть ощутимо — с 513 
миллиардов до 200—300 милли-
ардов рублей. 

Правда, компаниям придется 
вкладываться не только в собст-

венные проекты, но и в другие, 
например, инфраструктурные и 
высокотехнологичные. По сло-
вам главы минфина, государст-
во «подскажет интересные на-
правления для инвестиций». 

Какие именно, пока интрига. 
Зато хорошо известны стимулы, 
которыми будут завлекать биз-
нес: это специнвестконтракты, 
субсидирование процентных 
ставок по кредитам, госгаран-
тии, возвратное налоговое фи-

нансирование (Tax increment 
financing, TIF), государственно-
частное партнерство. По словам 
Белоусова, частных инвестиций 
прежде всего ждут такие на-
правления, как инфраструкту-
ра, экология, цифровизация и 
т.д. В общем, перечисленные в 
майском указе.

Времени на раздумья немно-
го. Уже в октябре нужно выбрать 
набор проектов, финансовые 
модели участия компаний и 
подготовить меры поддержки, 
уточнил Белоусов и подчеркнул, 
что участие бизнеса сугубо «до-
бровольное» и никакого «давле-
ния на бизнес не будет». 

Антон Силуанов тоже уточ-
нил, что сверхдоходы у предпри-
ятий «изыматься и перераспре-
деляться не будут». Планирует-
ся, что «добровольцы» с пред-
ставителями госорганов и гла-
вой РСПП создадут рабочую 
группу и проведут первое засе-
дание уже через неделю.

Все участники встречи, без-
условно, рады: сумму удалось 
снизить практически вдвое, им 
будут помогать инвестировать и 
укажут, как нужно развиваться. 
Возможно, поэтому большинст-
во собственников отправило на 
совещание топ-менеджеров. 
Чем все закончится, было ясно 
еще до его начала. 
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Президент Владимир Путин встретился с лидерами Абхазии 
и Южной Осетии

Юбилей свободы

Кира Латухина 

Ю
жная Осетия и 
Абхазия вчера 
отметили деся-
тилетний юби-
лей признания 

Россией независимости респу-
блик. В преддверии этой знамена-
тельной даты с лидерами этих го-
сударств в Кремле встретился 
российский президент Владимир 
Путин. Причем переговоры про-
вели как по отдельности, так и 
вместе.

Вспоминая тяжелые события 
десятилетней давности на встре-
че с южноосетинским лидером 
Анатолием Бибиловым, прези-
дент России заметил, что, несмо-
тря на все сложности, которых 
всегда много, республика разви-
вается. «Мы стараемся сделать 
все для того, чтобы обеспечить 
безопасность Республики Южная 
Осетия, поддержать экономиче-
ски», — сказал он.

Товарооборот растет хороши-
ми темпами, 24–25 процентов, 
констатировал Путин. «Осу-

ществляются инвестиционные 
проекты, в том числе в рамках из-
вестной поддержки со стороны 
России. И, в общем, есть результа-
ты, имею в виду, например, стро-
ительство — и она, по-моему, уже 
введена в строй — детской больни-
цы, хирургический комплекс ре-
спубликанской больницы, до-
рожная сеть развивается, — пере-
числил он. — Есть и другие на-
правления нашего сотрудничест-
ва, в том числе в сфере жилищно-
коммунального хозяйства и жи-
лищного строительства». «В об-
щем, работа идет. Наверняка про-
блем больше, чем удалось ре-
шить. Тем не менее отношения 
развиваются, и республика укре-
пляется, укрепляет свое положе-
ние», — заключил российский ли-
дер.

Анатолий Бибилов назвал 
признание Южной Осетии собы-
тием исторического масштаба 
для республики. Народ начал 
жить в абсолютно другом форма-
те — формате стабильности, мира 
и процветания, сказал он: «Се-
годня дети Южной Осетии не 
вздрагивают от взрывов снаря-
дов, сегодня идет развитие респу-
блики». «И, конечно же, мы зна-
ем, какую огромную роль вы лич-
но принимаете в этом и какая по-

литическая роль была вами про-
явлена фактически во всех собы-
тиях, происходящих в Республи-
ке Южная Осетия», — поблагода-
рил южноосетинский лидер.

На встрече с абхазским прези-
дентом Путин подчеркнул боль-
шое значение, которое Россия 
придает взаимодействию по 
обеспечению безопасности ре-
спублики. «Это касается и со-
трудничества по линии воору-
женных сил, это касается и со-
трудничества по линии погра-
ничных служб. Работа налажена, 
на мой взгляд, достаточно эффек-
тивно», — оценил он.

«После нашей предыдущей 
встречи, когда вы обращали вни-
мание на некоторые проблемы, 
связанные с необходимостью 
увеличить пропускную способ-
ность на границе, как мы с вами 
сейчас констатировали в ходе ра-
бочего обеда, ситуация поменя-
лась в лучшую сторону. Надеюсь, 
мы и дальше будем двигаться в 
этом же направлении, укрепляя 
внешний контур и разбюрокра-
чивая работу на пунктах пропу-
ска между Абхазией и Россий-
ской Федерацией», — заметил Пу-
тин.

«Признание нашей страны — 
это воплощение вековой мечты 

абхазского народа», — заявил Ра-
уль Хаджимба. По его словам, 
подписано более 130 двусторон-
них документов, которые позво-
ляют решать вопросы на различ-
ных направлениях. «Это вопросы 
социально-экономического раз-
вития Абхазии, создания единого 
оборонного контура, сотрудни-
чество в сфере правоохранитель-
ных органов, в сфере нашей внеш-
неполитической деятельности», 

— уточнил он и выразил желание, 
чтобы работа шла еще интенсив-
нее.

Как сообщили пресс-службы 
лидеров Абхазии и Южной Осе-
тии, президент России был награ-
жден высшими госнаградами ре-
спублик — орденами «Ахьдз-Ап-
ша» I степени и «Уацамонга».

Главы Абхазии и Южной Осетии поблагодарили президента России за то, что дети республик сегодня не вздрагивают от взрыва снарядов, и за личное участие Путина в развитии государств.

Александр Шохин, Андрей Белоусов 
и Антон Силуанов договорились 
не изымать допдоходы у бизнеса.

Акцент

 10 лет назад Россия признала 
независимость Южной 
Осетии и Абхазии

Все о реформе нотариата 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4005

В режиме онлайн 
можно будет зафик-
сировать интернет-
троллинг, чтобы 
были доказательст-
ва для суда

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин принял в Кремле ми-

нистра иностранных дел Турции Мев-

люта Чавушоглу и министра нацио-

нальной обороны Турции Хулуси Ака-

ра. Российский лидер отметил все бо-

лее глубокую кооперацию между дву-

мя государствами. Благодаря усилиям 

Москвы и Анкары, с привлечением 

других стран, удалось серьезно про-

двинуться по урегулированию сирий-

ского кризиса. Чавушоглу передал Пу-

тину приглашение турецкого прези-

дента посетить Стамбул.

КАДРЫ Михаил Бабич 
назначен новым послом 
России в Белоруссии

В Минск 
с рекомендацией

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин сменил посла РФ в Ре-
спублике Беларусь. Михаил Бабич также назначен спец-
представителем президента по развитию торгово-эконо-
мического сотрудничества с Белоруссией.

Указ последовал через несколько дней после встречи 
Путина с белорусским коллегой в Сочи. Впрочем, сам 
Александр Лукашенко назвал факт встречи Путина с Ба-
бичем после их переговоров в Сочи абсолютной случай-
ностью: вопрос, по его словам, уже был решен, на встре-
че лидеры о нем не говорили. 

В беседе с Бабичем Путин напомнил, что Белоруссия 
— главный союзник и партнер России, и для Москвы 
очень важно это направление работы: «Это не только 
страна, с которой мы граничим, это страна, прежде все-
го, с которой нас связывают особые отношения: и исто-
рические, и этнические, и языковые, и экономические». 
Белоруссия входит и в ОДКБ, и в ЕАЭС. «Мы строим еще 
совершенно особый формат, выстраиваем Союзное госу-
дарство. Так что направлений деятельности очень мно-
го», — продолжил он. «Вы будете заниматься не только 
дипломатической работой, но и работой в сфере эконо-
мики, представляя интересы России как спецпредстави-
тель. Рассчитываю, имея в виду ваш опыт государствен-
ной работы на самых различных, очень высоких должно-
стях, что этот ответственный участок будет в ваших над-
ежных руках», — сказал президент.

Александр Лукашенко рассказал в интервью телека-
налу «Беларусь 1», что обсуждал кандидатуру нового по-
сла с Владимиром Путиным еще полтора-два месяца на-
зад, и что это была идея президента России назначить но-
вого посла: «Он мне позвонил и задал этот вопрос, буду 
ли я возражать». Возражений не было, белорусский пре-
зидент лишь спросил по-дружески: «Слушай, ты знаешь 
Бабича?» Он говорит: «Очень хорошо знаю». «Ты его 
лично, не как президент, а как человек... ты его рекомен-
дуешь?» «Да, я тебе его рекомендую, это нормальный че-
ловек, который будет способствовать нормализации, 
углублению наших отношений». Я говорю: «Если так, я 
буду приветствовать это».

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

КРУГЛАЯ ДАТА

МАСШТАБНО ОТМЕТИЛИ
Абхазия и Южная Осетия отметили в воскресенье десятилетие со дня призна-

ния Москвой независимости этих республик. Президенты двух стран Рауль Хад-

жимба и Анатолий Бибилов обменялись поздравлениями другу другу.

«Этот день по праву считается одним из самых главных праздников в нашем ка-

лендаре. День признания независимости еще раз подтверждает наше право 

свободно жить и созидать на своей родине», — отметил Хаджимба. «26 августа 

2008 года стало символом мужества и стойкости абхазского народа, который в 

нелегкой борьбе отстоял свое право на свободную и мирную жизнь», — заявил 

со своей стороны Бибилов.  

В различных торжественных мероприятиях, проходивших в Абхазии и Южной 

Осетии, приняли участие делегации из РФ (от Совета Федерации, Госдумы, от-

дельных регионов). В Цхинвал прибыли посол САР в РФ Рияд Хаддад, лидер ДНР 

Александр Захарченко, и.о. главы ЛНР Леонид Пасечник. Лидеры донбасских 

республик, а также помощник президента РФ Владислав Сурков возложили цве-

ты к могилам погибших в ходе грузино-осетинского конфликта. К юбилею была 

подготовлена масштабная культурно-историческая акция, в которой приняли 

участие около 2 тысяч человек. В праздничном концерте приняли участие зве-

зды российской и осетинской эстрады, состоялось лазерное шоу — световая ре-

конструкция истории Южной Осетии. Завершил день, конечно же, салют. Но на 

этом мероприятия не закончились, в понедельник в Цхинвале пройдет Второй 

международный осетинский рок-фестиваль Iron Rock. 

В Абхазии не отстают от своих соседей. В Сухуме также прошла церемония воз-

ложения цветов, открылась фотовыставка, на которой представлены свыше 120 

фотографий, большая часть которых была сделана в августе 2008 года. Завер-

шился день праздничным концертом.

Подготовил Юрий Когалов

Кандидатуру Бабича одобрил и президент Белоруссии.
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ТЕХНОЛОГИИ На форуме 
«Армия-2018» предлагали 
реанимировать робота

Адам, не умирай

Юрий Гаврилов

ПОСЕТИТЕЛИ военно-техни-
ческого форума «Армия-2018» 
смогли попробовать себя в каче-
стве военно-полевого хирурга, 
которому необходимо оказать 
экстренную помощь роботу-ма-
некену по имени Адам.

Исключительно реалистич-
ная физиологическая модель па-
циента, предназначенная для 
подготовки армейских эскула-
пов, была представлена на стенде 
Главного военно-медицинского 
управления Минобороны. Робот 
максимально близко копирует 
костно-мышечную структуру че-
ловека, даже обладает ее подвиж-
ностью в основных суставах. К 
тому же он обтянут искусствен-
ной кожей, по тактильным ощу-
щениям схожей с человеческой.

На них отрабатывают приемы 
сердечно-легочной реанимации, 

непрямой массаж сердца, интуба-
цию трахеи, дефибрилляцию, вну-
тривенное введение жидкости, 
установку внутрикостной иглы 
для кровезамещения. Робота-ма-
некена подключают к компьюте-
ру, который выдает различные 
сценарии спасения пациента, в 
том числе самые драматические. 
Адам терпеливо переносит все ма-
нипуляции медиков, а при непра-
вильных или неумелых действиях 
обучаемых начинает кричать и 
даже закатывает глаза. Для еще 
большей реалистичности внутри 
робота размещены емкости с си-
муляторами биологических жид-
костей — крови, слюны, пота.

Рост Адама тоже человече-
ский —183 см, вес — 70 кг. 

Кошелек или срок
Такая мера применяет-
ся в случае, когда чело-
век, впервые совершив-

ший преступление небольшой 
или средней тяжести, возместил 
ущерб или иным образом загла-
дил причиненный преступлени-
ем вред. Всего же за 6 месяцев 
2018 года в суд направлено 3 174 
таких уголовных дела. Эта новел-
ла уголовного процесса активно 
практикуется в таких субъектах, 
как Удмуртская Республика, Че-
лябинская область, Архангель-
ская область и Ненецкий авто-
номный округ. В то же время наш 
анализ показывает, что еще есть 
регионы, где она практически не 
применяется. 

В последнее время поступает 
много сообщений о возбуждении 
коррупционных дел на юге стра-
ны. Какие дела о хищении бюд-
жетных денег уже завершены?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Недавно на-
правлено в суд уголовное дело по 
одному из таких фактов, когда 
бюджетные средства Российской 
Федерации были выделены на 
восстановление и реконструк-
цию газовых распределительных 
сетей в Южной Осетии. Прилич-
ная сумма, все условия созданы — 
только добросовестно исполняй-
те контракт и получайте при-
быль. Но, видимо, обычная при-
быль уже не интересует некото-
рых участников таких сделок, 
желающих незаконно обогатить-
ся сверх нормы. 

Обвиняемые умышленно из-
менили отчетные документы, за-
высив данные об объеме выпол-
ненных работ. Они ввели в заблу-
ждение министерство строитель-
ства Южной Осетии и аналогич-
ное ведомство в России. Похити-
ли около 40 миллионов рублей. 

Соучастники были задержа-
ны, в отношении них избрана 
мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу, следствием при-
няты меры к аресту их имущест-
ва в целях возмещения ущерба. 
Уголовное дело направлено в суд. 

Стандартный итог большинства 
подобных попыток обогатиться 
за счет казны…
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Абсолютно 
верно. Причем бывает, что это 
случается и спустя много лет по-
сле совершения преступления. 
Так работает принцип неотвра-
тимости наказания. Всего же за 
шесть месяцев этого года Следст-
венным комитетом возбуждено 
10 529 уголовных дел коррупци-
онной направленности. Оконче-
но расследование 5880 дел. 

Когда речь заходит о хищениях, 
то говорят, как правило, об 
ущербе государству. Но ведь, к 
примеру, у предпринимателей 
нередко возникают претензии 
друг к другу. Вспомнить того же 
Тельмана Исмаилова …
А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Пугают не 
столько сами претензии, сколько 
методы решения проблем. На-
пример, бизнесмен Тельман Ис-
маилов объявлен в международ-
ный розыск как организатор 
убийства двух предпринимате-
лей, совершенного его братом и 
другими лицами. Предмет спора 
банальный — долг два миллиона 
долларов, которые его брат не хо-
тел отдавать одному из потерпев-
ших. Сейчас дело Рафика Исмаи-
лова рассматривается судом, при 
этом один из соучастников, с ко-
торым заключено досудебное со-
глашение о сотрудничестве, ра-
нее уже осужден.  Но для объек-
тивности стоит сказать, что по-
добные случаи все менее харак-
терны для общества в нынешнее 
время. Это пережитки сложного 
переходного периода нашей стра-
ны, которые уходят в прошлое.

Одно из распространенных пре-
ступлений в последнее время — 
исчезновение денег из проблем-
ных банков. С вашей точки зре-
ния как профессионала, на-
сколько опасны преступления в 
банковской сфере?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Такие пре-
ступления, как правило, связаны 
с хищениями средств банка, а, 
стало быть, это наносит удар и по 
вкладчикам, обычным гражда-
нам.  С учетом масштабов неко-
торых хищений, когда ущерб из-
меряется миллиардами, опа-
сность очевидна. К тому же те, 
кто совершает подобные пре-
ступления, обладают серьезны-
ми знаниями в экономике, юри-
спруденции, сфере информаци-
онных технологий.  Преступники 
очень тщательно планируют про-
тивоправные деяния, использу-
ют подставных лиц, поэтому за-
частую установить реальных ор-
ганизаторов этих схем очень 
сложно, но успешные примеры 
есть.  В этом полугодии наши сле-
дователи направили в суд уголов-
ное дело в отношении Агустина 

Моралеса-Эскомильи, председа-
теля правления Таурус Банка 
Подгорнова и шести их соучаст-
ников. Они обвиняются в хище-
нии денежных средств банка на 
сумму более 234 миллионов ру-
блей путем оформления фиктив-
ных кредитных договоров. 

Также в суде продолжается 
рассмотрение уголовного дела по 
обвинению первого заместителя 
председателя правления ОАО 
«Банк «Российский Кредит» Па-
рамонова. По указанию прези-
дента банка Мотылева он пору-
чил подчиненным работникам 
подготовить недостоверную от-
четность о величине резервов 
банка и предоставил ее в ЦБ Рос-
сии. Есть и немало других дел, 
расследование которых продол-
жается.

Часто приходится слышать, что 
вы требуете от подчиненных 
расследовать дела в сжатые сро-
ки. Насколько это удается? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Рассуждая о 
сроках следствия, важно пони-
мать, о какой категории дел мы 

говорим. Закон устанавливает 
срок предварительного следст-
вия в два месяца, затем он про-
длевается в определенном поряд-
ке. Год от года наши дела не стано-
вятся проще. Напротив, рассле-
дуются и большие, как у нас гово-
рят — многоэпизодные дела, тре-
бующие колоссального объема 
работы и временных затрат, и 
просто сложные составы. 

По таким делам одни только 
экспертизы проводятся месяца-
ми. Например, уголовные дела, 
в рамках которых мы даем пра-
вовую оценку действиям вра-
чей, или те же банковские дела 
как раз относятся к этой катего-
рии. Анализ данных за шесть ме-
сяцев текущего года показыва-
ет, что в срок свыше двух меся-
цев расследовано 23 607 уголов-
ных дел, то есть на четыре про-
цента больше, чем в тот же пери-
од прошлого года. С учетом ре-
альной ситуации мы можем про-
гнозировать, что по итогам года 
тенденция сохранится на этом 
же уровне. 

После громких сообщений о рас-
следованиях хищений неизбеж-
но возникает вопрос, кто будет 
возмещать стране или гражда-
нам нанесенный ущерб. 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По сравне-
нию с прошлым годом сумма воз-
мещенного ущерба увеличилась 
с 29,5 до 34,7 миллиарда рублей. 
Стоимость имущества, на кото-
рое следователями наложен 
арест, также возросла с 16 до 18,6 
миллиарда рублей. 

Следственный комитет РФ мно-
го сил и средств вкладывает в 
развитие криминалистического 
центра. Почему работа кримина-
листов так важна? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: участие сле-
дователей-криминалистов зача-
стую становится решающим в 
раскрытии сложных и, как у нас 
говорят, неочевидных престу-
плений.  В Московской области 
был случай, когда местный жи-
тель на почве конфликта убил 
своего знакомого. Многие кос-
венные доказательства на него 
указывали. Но лишь при содей-
ствии криминалистов в счита-
ные дни были найдены следы, 
генетическая экспертиза кото-
рых позволила подтвердить 
причастность мужчины к убий-
ству.  И вот таких примеров 
очень много. Криминалисты ре-
гулярно выезжают для участия в 
следственных действиях и ока-

зания помощи следователям по 
всей стране. 

Вы уже рассказывали, что на во-
оружении у Следственного ко-
митета есть уникальное импор-
тное оборудование, а присутст-
вует ли российская криминали-
стическая техника? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Вопрос очень 
правильный, и мы его уже себе 
поставили. Работа криминали-
стических подразделений очень 
важна на первоначальном этапе 
расследования, особенно при 
проведении осмотра места про-
исшествия, будь то убийство, 
террористический акт, авиака-
тастрофа, любое техногенное 
происшествие. В ходе осмотра 
ведется поиск и изъятие следов, 
орудий преступления, вещест-
венных доказательств. 

Уже сейчас для этого исполь-
зуются технические средства, 
произведенные в России. Это 
магнитометры, металлодетек-
торы, а также детекторы паров 
взрывчатых веществ. С их помо-
щью можно обнаруживать ме-
таллические фрагменты взрыв-
ных устройств, огнестрельное 
оружие, микрочастицы кон-
кретного взрывчатого вещест-
ва, оставшегося на различных 
предметах после взрыва.

Кстати, детекторы паров рос-
сийского производства могут с 
высокой точностью обнаружить 
микрочастицы более десятка 
известных взрывчатых веществ. 
В дальнейшем мы полностью 
планируем перейти на отечест-
венную криминалистическую 
технику.

А вы не опасаетесь, что отказ от 
иностранной техники повлияет 
в худшую сторону на качество 
работы?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Наши специа-
листы очень внимательно изуча-
ли эту технику, общались с раз-
работчиками. По техническим 
характеристикам она абсолютно 
не уступает западным аналогам, 
а в ряде случаев даже превосхо-
дит их. Отечественное оборудо-
вание компактнее и адаптирова-
но под российского пользовате-
ля. Это и информативное русское 
меню, и возможные настройки с 
учетом геофизических, климати-
ческих и химических особенно-
стей различных регионов стра-
ны.  И что очень важно, мы сами 
будем выступать заказчиками 
того или иного оборудования, по-
этому убеждены, что решение о 
переходе на российскую технику 
повысит эффективность работы 
криминалистических подразде-
лений.

Александр Иванович, сегодня 
у вас юбилей. С вашим именем 
связывают становление совре-
менной системы российских 
следственных органов. Вы 
 первый и пока единственный ру-
ководитель главного следствен-
ного ведомства страны. 
 «Российская газета» поздравля-
ет вас. 
 АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Спасибо.

Акцент

 За шесть месяцев этого года 
СКР возбудил 10 529 уголов-
ных дел о коррупции, оконче-
но расследование 5880 дел

1

Где у нас крадут чаще всего?
Бастрыкин | По направленным в суд делам более трех тысяч пре-

ступлений совершены в правоохранительной сфере, полторы 

тысячи — в образовании и науке, 814 — в финансовой деятельнос-

ти, примерно столько же — 718 — в здравоохранении и социаль-

ном обеспечении. Более 400 — в сфере эксплуатации транспор-

та. 

Среди них дело адвоката Ивлева, обвиняемого в хищении в пе-

риод 2001—2003 годов более 195 миллионов тонн нефти у ряда 

нефтедобывающих предприятий на сумму более 924 миллиар-

дов рублей. Это преступление он совершил в составе организо-

ванной группы, руководимой Михаилом Ходорковским. 

Также рассматриваются в суде дела заместителя губернатора 

Владимирской области Хвостова, бывшего полицейского Захар-

ченко, обвиняемых во взяточничестве, и много других дел. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС
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Только одни часы, изъятые при обыске у обвиняемого в крупных хищениях экс-главы Коми Вячеслава Гайзера, стоят около миллиона долларов. 
Следователи же нашли целую коллекцию. А эта авторучка из золота с бриллиантами, оцененная в 36 миллионов рублей, принадлежала бывшему 
губернатору Сахалинской области Александру Хорошавину, приговоренному судом к 13 годам колонии за коррупцию. 

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ
В Сирии предстоит финальный военно-политический 
раунд. Идлиб — последний, но при этом наиболее опа-
сный из неподконтрольных Дамаску анклавов, обещает 
осложнения внутреннего, но прежде всего международ-
ного характера. Это объяснимо, потому что завершение 
этой операции будет означать важную веху мирового 
развития.

Сирийский конфликт, сложный и многогранный, с са-
мого начала протекал под влиянием мощного и ярко вы-
раженного внешнего фактора. «Арабская весна» 2010–
2011 года стала примером того, как противоречия, нако-
пившиеся в обществе, становятся инструментом дейст-
вий сил извне, причем самых разных, руководствующих-

ся несовпадающими 
целями. И если в слу-
чаях Туниса и Егип-
та определяющими 
оставались все-таки 
внутренние колли-
зии (хотя в Египте 
замысловатое внеш-
нее влияние и реак-
ция на него играли 
важную роль), Ли-
вия и Сирия быстро 
превратились в аре-
ну для сторонних иг-
роков.

В Ливии прои-
зошла насильствен-

ная смена режима, относительная легкость которого 
объяснялась двумя обстоятельствами. Во-первых, 
страна всегда находилась, скорее, на периферии боль-
ших интересов, даже несмотря на наличие значитель-
ных природных ресурсов. Во-вторых, необычное реше-
ние России воздержаться при голосовании в СБ ООН по 
сути легитимировало вмешательство, и дальнейшие се-
тования на превышение мандата значения уже не име-
ли.

Сирия, кризис в которой разгорелся как раз на фоне 
ливийской войны, должна была, вероятно, стать точкой 
невозврата. Устранение клана Асада от власти показало 
бы, что прежнего политического устройства Ближнего 
Востока больше нет и не будет. После Ирака, Туниса, 
Египта и Ливии (везде схожая светская и республикан-
ская авторитарная модель, уходившая корнями в период 
деколонизации и всплеска националистических настро-
ений) Сирия подвела бы окончательную черту. Не только 
под историей определенной общественно-политической 
формации, но, возможно, под существованием ряда госу-
дарств в прежнем виде. Судьба Ирака и Ливии после ос-
вобождения от диктаторов свидетельствует в пользу 
того, что и Сирия, вероятнее всего, не сохранилась бы де-
факто в прежней форме. 

Можно долго рассуждать, кому и почему все эти пере-
мены были выгодны. Наиболее вероятно, что никакого 
хитрого плана не существовало. Западные страны, кото-
рые поддерживали «арабскую весну», руководствова-
лись догмами про демократию, а потом уже просто плы-
ли по идеологическому течению с усиливающимся жела-
нием остановить Россию. А региональные державы (Сау-
довская Аравия, Турция, Иран) прежде всего исходили из 
логики укрепления собственного влияния и отбрасыва-
ния конкурентов. Как бы то ни было, Сирия преврати-
лась в поле генерального сражения. 

Канва последних лет хорошо известна. Решающая 
роль в том, что события в Сирии не пошли по сценарию 
распада, принадлежит России. Хотя, конечно, нельзя иг-
норировать и собственно сирийский фактор. Как бы ни 
относиться к правлению Асада, режим оказался куда 
прочнее и укорененнее, чем думало большинство ком-
ментаторов и аналитиков. Впрочем, без военной помощи 
России Дамаск все равно не устоял бы. Москвой же дви-
гала совокупность мотивов, одним из которых было же-
лание денонсировать ливийский эпизод. Отсюда пре-
дельно жесткая дипломатическая неуступчивость с са-
мого начала кризиса. 

История сирийской региональной войны достойна 
глубокого изучения — прежде всего с той точки зрения, 
как удалось развернуть, казалось бы, предрешенный 
сценарий. Комбинация готовности рискнуть и приме-
нить силу, изощренной дипломатии, хорошего знания 
реалий — и все это на фоне неспособности США сформу-
лировать свои задачи и интересы в Сирии. Но вниматель-
ный и непредвзятый анализ возможен, когда процесс за-
вершится, а страсти успокоятся. Пока же предстоит по-
следний этап. 

От того, как разрешится ситуация вокруг Идлиба, во 
многом зависит дальнейшая расстановка сил и способ-
ность внешних игро-
ков влиять на буду-
щее Сирии. Отсюда 
активность между 
Москвой, Анкарой 
(для нее в Идлибе 
ставки особенно вы-
соки) и Ираном. От-
сюда же и неприкры-
тые угрозы Соеди-
ненных Штатов, ко-
торым важно сохра-
нить рычаг влияния 
и не выпасть из про-
цесса, хотя если бы 
решал исключительно сам Дональд Трамп, он бы, может 
быть, и махнул на Сирию рукой.

Сирийский конфликт, с одной стороны, остановил со-
крушительную волну начала 2010-х. С другой — сохране-
ние Башара Асада и возвращение под его власть большей 
части Сирии не означает, что прежнюю композицию 
страны и региона можно восстановить. После заверше-
ния военных операций и стабилизации контроля, собст-
венно, и встает вопрос о том, какой будет Сирия. А по-
скольку ответить на него невозможно без участия всех 
заинтересованных внешних сил, сирийское урегулиро-
вание становится моделью решения сложных междуна-
родных кризисов XXI века. 

Впрочем, при всей значимости межгосударственных 
договоренностей главный вопрос — как должно быть 
устроено государство в современных условиях? «Араб-
ская весна» в экстремальной форме проявила общую 
проблему. Запросы общества и реакция институтов, со-
отношение унитаризма и децентрализации, способы 
обеспечения безопасности и развития, сочетание от-
крытости и протекционизма — все эти компоненты тре-
буют нового осмысления в совершенно другом мире. 
И это касается отнюдь не только многострадальной Си-
рии.

От того, как разре-
шится ситуация 
вокруг Идлиба, 
во многом зависит 
способность внеш-
них игроков влиять 
на будущее Сирии

Сирийское урегули-
рование становится 
моделью решения 
сложных междуна-
родных кризисов 
XXI века

Форум «Армия-2-18»: 
новости и фоторепортажи 
на сайте
rg.ru/sujet/6064
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ПРОГНОЗ Микрокредиторов 
могут потеснить 
кредитные карты

Банки сделают 
одолжение

Юлия Кривошапко

Р Ы Н О К  микрозаймов в 2018 
году вырастет на 15 процентов. 
Однако в дальнейшем эти темпы 
вряд ли будут поддерживаться: 
компании микрофинансового 
сектора в рознице могут поте-
снить банки. Такой прогноз со-
держится в пилотном исследова-
нии, подготовленном Националь-
ным рейтинговым агентством 
(НРА) «Рэнкинг компаний ми-
крофинансового сектора».

Растут не только совокупные 
объемы выдач, но и средние сум-
мы займов. Так, по итогам перво-
го полугодия портфель займов 
компаний прибавил 10 процен-
тов, количество действующих до-
говоров — 9 процентов, средняя 
сумма займа — 31 процент по всем 
бизнес-сегментам. 

Аналитики НРА отмечают, что 
займы МФО рассматриваются за-
емщиками как «план Б» при отка-
зе в выдаче кредита банком.

Темпы выдачи новых микро-
займов могут замедлиться, во-
первых, из-за роста долговой на-
грузки заемщиков (по данным 
Национального бюро кредитных 
историй, около 32 процентов рос-
сиян тратят на обслуживание 
кредитов и займов больше трети 
ежемесячного дохода), во-вто-
рых, из-за отсутствия свободной 
ликвидности у компаний микро-
финансового сектора. 

Банки активно наращивают 
выпуск новых кредитных карт с 
привлекательными для клиентов 
условиями, такие продукты впол-
не могут быть альтернативой зай-
мам МФО, полагает руководи-
тель департамента финансовых 
рейтингов НРА Карина Артемье-
ва. Кроме того, регулятор упро-
стил кредитным организациям 
создание резервов по потребкре-
дитам до 100 тысяч рублей, так 
что они теперь будут охотнее вы-
давать заемщикам небольшие 
суммы, причем под более низкие, 

чем у МФО, проценты. «Регуля-
тор пристально следит, чтобы ми-
крофинансовые компании вы-
полняли его требования: дофор-
мировывали резервы, налажива-
ли бизнес-процессы. Все это свя-
зано с расходами, которые для не-
которых участников рынка могут 
оказаться непосильными», — за-
ключает Артемьева.

В 2017 году Банк России прио-
становил деятельность 1122 ми-
крофинансовых организаций. С 
начала этого года с рынка ушли 
еще 392 игрока. По подсчетам 
аналитиков Zaim.com, в 2018 году 
саморегулируемые организации 
(СРО) покинула каждая десятая 
микрофинансовая компания 
(членство в СРО — обязательное 
условие работы на рынке. — Прим. 
ред.). Из них более четверти сде-
лали это добровольно, остальных 
исключил из реестра ЦБ, в основ-
ном из-за непредставления или 
представления с ошибками отчет-
ности (43 процента) и неисполне-
ния предписаний регулятора (38 
процентов). По последним дан-
ным, в реестре ЦБ состоят 62 ми-
крофинансовые и 1995 микро-
кредитных компаний.

«Результаты пилотного иссле-
дования НРА показывают, что в 
сравнении с банковским уровнем 
концентрации портфелей сег-
мент МФО сейчас остается более 
конкурентным: топ-5 компаний 
консолидируют около 50 процен-
тов совокупного портфеля участ-
ников рэнкинга», — отмечает Еле-
на Стратьева, директор СРО 
«МиР». Это, по ее словам, нивели-
рует риск ухудшения общей ситу-
ации в сегменте из-за существен-
ного снижения финансовой 
устойчивости одной или несколь-
ких крупных микрофинансовых 
организаций.

ПРОЕКТ Водительские 
удостоверения изменятся 

Чип в правах

Владимир Баршев

МВД планирует изменить внешний вид водительских 
прав и свидетельств о регистрации транспортных 
средств. В них вживят чипы. Один из макетов новых до-
кументов ГАИ показала экспертам и журналистам. Это 
еще не окончательный вариант. Какими в конечном ито-
ге будут  права и СТС — пока неизвестно.

О готовящихся изменениях было известно давно. Даже 
в Налоговый кодекс были внесены соответствующие из-
менения, которые 3 августа вступили в силу. Согласно им 
госпошлина за выдачу водительских удостоверений ново-
го образца составит 3 тысячи рублей. Госпошлина за доку-
мент старого образца — 2 тысячи рублей. Госпошлина за 
выдачу свидетельства о регистрации нового образца со-
ставит 1,5 тысячи рублей. Старого образца, то есть то, что 
выдается сейчас, — 500 рублей.

И вот недавно появился проект приказа о водительских 
удостоверениях и свидетельствах о регистрации нового 
образца. Изготавливаться они будут на пластиковой осно-
ве. Название документа — «Водительское удостоверение» 
или «Свидетельство о регистрации» — будет продублиро-
вано на французском и английском языках. Они получат 
новые степени защиты. Например, при изготовлении этих 
документов будет использоваться лазерная гравировка. В 
правом нижнем углу появится изображение руля, меняю-
щее при изменении угла зрения цвет с розового на зеле-
ный. На обороте документов появится QR-код, по которо-
му можно будет считать информацию, вероятно, о водите-
ле или об автомобиле — в зависимости от того, на каком до-
кументе этот код нанесен. В левом верхнем углу появится 
выполненный сиреневым цветом знак наличия электрон-
ного носителя информации. То есть того самого чипа. 
Предполагается, что в нем будет зашита вся информация 
о правах и о водителе. Либо о машине и ее владельце. По 
сути, это будет дублирующая информация того, что и так 
есть в документе, либо легко проверить по базам данных.

Тогда возникает резонный вопрос: зачем этот чип во-
обще нужен? Оказывается, это еще одна своеобразная 
степень защиты документа. Информацию на нем сложно 
изменить. И если она отличается от того, что написано в 
правах, то понятно, что документ поддельный.

СКАНДАЛ Вот такие составы Киев хочет 
перенаправить из России на Запад

Поезд в Европу
Максим Макарычев

О
чередным бравурным заяв-
лением отметился министр 
инфраструктуры Украины 

Владимир Омелян. Тот самый, ко-
торый в середине августа сообщил 
о том, что подписал распоряжение 
об отмене железнодорожного со-
общения с Россией и предполо-
жил, дескать, теперь в Москву, 
«как в старые добрые времена, бу-
дут ходить только медведи».

На этот раз Омелян сказал о 
том, что те железнодорожные со-
ставы, которые снимут с россий-
ского направления, отправятся в 
Западную Европу и на курорты.  
«Убытков не будет вообще!» — ра-
достно заключил украинский ми-
нистр. О том, что таким обещани-
ям сподвижника Порошенко 
«грош цена в базарный день», го-

ворит репортаж журналистов 
портала «Таврия ньюс». Они оце-
нили состояние состава, который 
ездит по маршруту Херсон — Мо-
сква, но вскоре «поедет в Европу». 
Их глазам предстало жалкое зре-
лище, которое они сняли на каме-
ру. Крайне плачевный вид состава: 
«грязные, ржавые, помятые, слов-
но после автокатастрофы, обо-
дранные и обшарпанные, с облез-
лой краской вагоны». «В руковод-
стве украинских железных дорог 
трудятся настоящие патриоты. 
Иначе как объяснить, что они от-
правляют в Россию такие составы, 
в которые сограждане и «моска-
ли» лишний раз сесть не отважат-
ся», — делает вывод издание. Жур-
налисты пишут о зловонии в ваго-
нах, мокрых простынях, пьяных, 
матерящихся проводниках.

То, что «тишь киевских кабине-

тов» в очередной раз оказалась 
слишком далека от «суровой укра-
инской реальности», свидетельст-
вуют и сотни откликов в соцсетях. 
Свои сообщения в них, перепол-
ненные гнева и едкой иронии, 
оставили пассажиры, «имевшие 
удовольствие» прокатиться в ва-
гонах «современных» украинских 
поездов. Многие просто с издев-
кой прокомментировали очеред-
ной «полет фантазии» Омеляна. 
«Этот поезд в огне, И нам некуда 
больше бежать», — вспомнил один 
из пользователей строчки из пе-
сни Гребенщикова. Пользователи 
в этой связи предполагают, что та-
кими темпами пассажиры на Ук-
раине скоро будут ездить с баула-
ми на крыше, как в фильмах про 
Индию, или висеть на подножках 
поездов, буквально друг на друге, 
как в Бангладеш.

АВИАЦИЯ

Компенсация 
за овербукинг 
составит 
до 22 тысяч 
рублей

ОЖИДАНИЕ 
ДЕНЕГ СТОИТ 

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС определил размер 
компенсации пассажирам за то, 
что им, несмотря на купленный 
билет, не хватило место в само-
лете: он составит от 8 до 22 ты-
сяч рублей в зависимости от 
дальности маршрута. 

Этот «штраф» не будет связан 
со стоимостью билета, так как 
выплата компенсации за овербу-
кинг не исключает обязанности 
перевозчика выполнить свои 
обязательства по перевозке пас-
сажира, но уже другим рейсом.

Три года назад минтранс 
предлагал считать уровень ком-
пенсации в зависимости от дли-
тельности ожидания пассажи-
ром следующего рейса, предла-
гая установить ее границы в пре-
делах от 12 тысяч до 28 тысяч ру-
блей. Но тогда вопрос овербу-
кинга был закрыт из-за ряда раз-
ногласий.

Сейчас тоже остаются вопро-
сы. Пока не уточняется, в каких 
именно случаях авиакомпания 
будет выплачивать компенса-
цию. По правилам она не может 
продать больше билетов, чем 
мест в салоне самолета, а вот за-
менить борт на больший или 
меньший буквально в день выле-
та, ориентируясь на пассажиро-
поток, имеет полное право. Бо-
лее того, несколько перевозчи-
ков по код-шерингу могут вы-

полнять свои рейсы одним бор-
том. В таком случае могут как 
раз возникнуть и «лишние» пас-
сажиры, а значит, они должны 
получить право на компенса-
цию. А если самолет заменен на 
борт меньшей вместимости по 
техническим причинам, из-за 
неисправности основного судна, 
то в этом случае выплаты, воз-
можно, полагаться не будут. Ис-
пользование этой лазейки пере-
возчиками зависит от того, на-
сколько детально прописать пра-
вила компенсаций. Сейчас авиа-
компания обязана при замене 
самолета по техническим причи-
нам «пристроить» пассажиров 
на другие свои рейсы или на са-
молеты других авиакомпаний в 
рамках соглашений по перевоз-
ке между ними.

В законодательстве не пропи-
сано, что делать с пассажиром, ко-
торый купил билет на рейс, но 
ему не хватило места в самолете, 
пояснил в беседе с «РГ» главный 
редактор портала Avia.ru Роман 
Гусаров. Обычно 10 процентов 
билетов буквально за пару дней 
до вылета сдаются пассажирами. 
С учетом этого авиакомпании 
продают чуть больше билетов. 
Если мест в самолете не хватает, 
то продажу «лишних» билетов 
списывают на технический сбой в 
системе бронирования, отметил 
эксперт. Статистики таких инци-
дентов нет, овербукинг вне зако-
на, однако из жалоб пассажиров 
следует, что им все чаще прихо-
дится подолгу ждать вылета дру-
гим рейсом от того, что их место 
оказалось проданным дважды.

При замене самоле-
та «по техническим 
причинам» авиаком-
пании смогут избе-
жать ответствен-
ности за овербукинг

Помятые и ржавые вагоны украинских поездов представляют удручающее зрелище.

Окончательного дизайна новых прав еще нет, но известно, 
что в них будет чип с большим количеством информации.

Билет на 31 августа
Основная часть отдыха-
ющих в России возвра-
щается из Крыма и Чер-

номорского побережья Кавказа. 
Сейчас рейсы в Крым выполня-

ют 17 авиакомпаний по 63 на-
правлениям, в среднем около 200 
рейсов в сутки. Проблем с покуп-
кой билетов на дни перед 1 сентя-
бря нет, поскольку подавляющее 
большинство пассажиров прио-
бретает их заранее. Запущенный в 
эксплуатацию новый терминал 
аэропорта Симферополь в послед-
ние дни августа будет работать в 
обычном режиме. «У нас есть до-
полнительный персонал для об-
служивания пассажиров в такие 
дни, — заверил директор по взаи-
модействию с органами власти и 
связям с общественностью аэро-
порта Игорь Лаптев. — А все ресур-
сы аэропорта распределены с уче-
том пиковых нагрузок». В августе 
пассажиропоток в аэропорту до-
стиг максимума — 35 тысяч пасса-
жиров в сутки на вылете и прибы-
тии. Но даже если число пассажи-
ров вырастет до 45—50 тысяч в 
сутки, уровень комфорта никак не 
снизится, поскольку воздушная 
гавань изначально проектирова-
лась для обслуживания 3650 чело-
век в час, и у нее есть огромный за-
пас «прочности». 

Успешно справляется с нагруз-
кой и Крымский мост, по которо-
му в среднем в сутки проезжают 
30 тысяч автомобилей, со второй 
половины августа подавляющая 
часть этого потока движется в сто-
рону Краснодарского края. 

В аэропортах Сочи и Анапы 
близость 31 августа никого не пу-
гает. «Сотрудники аэропортов 
имеют большой опыт работы в 
дни обслуживания участников и 
гостей массовых мероприятий, 
таких как Олимпийские игры, 
чемпионат мира по футболу и дру-
гие. Поэтому нагрузка на аэро-
порты в последние дни лета не тре-
бует принятия дополнительных 
мер», — утверждает официальный 
представитель компании «Базэл 
Аэро» Анна Шалимова.

В других региональных аэро-
портах и вокзалах в связи с прибли-
жением 1 сентября пассажиропо-
ток по традиции немного увеличи-
вается, но не настолько, чтобы тре-
бовалось вводить экстренные 
меры. Даже в пиковые периоды 
пассажиропоток в большинстве 
транспортных узлов гораздо мень-
ше предельных нагрузок, на кото-
рые они рассчитаны, а инфраструк-
тура городов, принимавших матчи 
чемпионата мира по футболу, была 
модернизирована и только что 
успешно прошла боевую проверку. 

Для транспортной системы Пе-
тербурга возвращение горожан 

вообще пройдет незаметно, ибо 
людские потоки в городе и так ве-
лики, а школьников всяко мень-
ше, чем китайцев и других ино-
странных туристов.

Впрочем, в региональных ми-
нистерствах транспорта говорят, 
что в случае возникновения ка-
ких-то экстренных ситуаций 
меры по оптимизации движения 

будут приниматься в оператив-
ном порядке.

На этой неделе выдающихся 
пробок на въездных магистралях 
в крупных городах не избежать. 

ГИБДД между тем готовится к 
возвращению школьников в горо-
да. Так, в Нижнем Новгороде со-
трудники ГИБДД уже с 27 августа 
усилят контроль над автомобили-
стами. «Около школ с самого утра 
будут выставлены посты ДПС, — го-
ворит Дмитрий Мацкевич, стар-
ший инспектор по особым поруче-
ниям Госавтоинспекции по Ниже-
городской области. — Это делается 
для напоминания водителям: скоро 
здесь пойдут дети, снижайте ско-
рость». Кроме того, в Нижнем 31 
августа пройдет акция «Мы верну-
лись»: сотрудники ГИБДД при уча-
стии активистов городского Совета 
отцов через громкоговорители на-
помнят горожанам о необходимо-
сти быть внимательными к детям. 

Напомним, что на всех круп-

ных железнодорожных вокзалах 
для детских групп зарезервирова-
ны места, выделены отдельные со-
трудники для их сопровождения 
по территории вокзалов и встречи 
у поездов. Автобусы для детских 
групп паркуются прямо у входов в 
вокзалы, сказал «РГ» представи-
тель дирекции железнодорожных 
вокзалов РЖД. 

Всего на железной дороге за 
этот сезон в составе организован-
ных групп планируется отправить 
около 480 тысяч детей, это на 7,1 
процента больше, чем в прошлом 
году. Для них сформированы 29 
специальных составов, которые 
совершат 189 рейсов из различ-
ных регионов страны. С начала 
летнего периода на поезда офор-
млено свыше 2,4 миллиона биле-

тов в плацкартные и общие ваго-
ны с 50-процентной скидкой для 
детей от 10 до 17 лет.

Впрочем, предсентябрьский 
ажиотаж на транспорте — не са-
мый-самый для лета этого года. Во 
время чемпионата мира по футбо-
лу на традиционную нагрузку лет-
них перевозок наложился наплыв 
сотен тысяч фанатов, и это испы-
тание транспортники выдержали 
с честью. Сейчас к возврату домой 
отпускников и детей они готовы.

Подготовили Ульяна 
Вылегжанина, Мария Голубкова, 
Виктор Девицын, Ольга 
Дмитренко, Илья Изотов, Елена 
Мелихова, Юлия Потапова, 
Александр Филимоненко, 
Татьяна Шадрина, Анна Юркова.
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К первому сентября все дети и их родители должны благополучно вернуться из отпусков домой. 

Акцент

 На 26 августа в Болгарии находятся 
1256 туристов с проблемными билетами 
с вылетами до 4 сентября, из них около 200 детей
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МЕЖДУ ТЕМ

ВАШЕ КРЕСЛО ПРОДАНО
Свыше 2,5 тысячи россиян испытывают сложности с опла-

ченными билетами на рейсы в Болгарию компании 

«Bulgaria Air», приобретенными у российского туроперато-

ра «Турово». Это связано с задолженностью компании пе-

ред консолидатором рейса, болгарским туроператором 

«Ной Травел», который требует единовременного платежа 

в размере 216 тысяч евро. 

Как сообщает Ассоциация туроператоров России (АТОР), 

конфликт обсуждался на совещании в Ростуризме, по ито-

гам которого двум хозяйствующим субъектам были лишь 

даны рекомендации, сводящиеся к тому, чтобы не делать 

туристов заложниками своего спора. На 26 августа в Болга-

рии находятся 1256 туристов с вылетами до 4 сентября, из 

них около 200 детей. «Ной Травел» обещал, что все дети бу-

дут вывезены. Ситуация по остальным туристам пока не 

ясна. По информации АТОР, некоторым из них удалось вы-

лететь из Болгарии по имеющимся маршрутным квитанци-

ям, другие повторно покупали билеты, но уже по значитель-

но более высоким ценам. «Ной Травел» уже начал прода-

вать кресла из блоков «Турово», не дожидаясь решения си-

туации с партнером.

«Если бронирование и покупка авиабилета была оплачена 

агенту («Турово»), однако информация о бронировании не 

отображается в автоматизированной системе авиапере-

возчика, это может свидетельствовать о неисполнении до-

говора агентом. В таких случаях потребитель может потре-

бовать у агента не только возврата денежных средств, 

уплаченных за билет и неоказанные услуги, но и полное 

возмещение понесенных убытков, в том числе возникшей 

переплаты за вновь приобретенные билеты (цена которых 

могла существенно возрасти)», — сообщил Роспотребнад-

зор. Ведомство готово оказать помощь пострадавшим ту-

ристам в подготовке процессуальных документов.

Кроме того, остановил работу сайт онлайн трэвел-агентст-

ва Sindbad, входящего в пятерку крупнейших. Пока это 

объясняют техническими проблемами. Однако клиенты 

агентства уже давно жалуются на медленный возврат денег 

за сданные авиабилеты. Известно также, что в последние 

месяцы компания продавала билеты с большими скидка-

ми. При этом объем ее обязательств перед поставщиками 

составляет около 10 миллионов долларов.

Тем временем ассоциация «Турпомощь» направила в мин-

культуры список проблемных туроператоров по выездному 

туризму. «Ростуризм и «Турпомощь» столкнулись с тем, что 

многие участники рынка стали представлять недостовер-

ные сведения, — сообщили в Ростуризме. — Заявленная ими 

стоимость турпродукта оказывалась многократно ниже 

среднерыночного уровня, а декларируемые объемы дея-

тельности не соответствовали экспертным оценкам мас-

штабов бизнеса». Это, отмечают в ведомстве, приводит к за-

нижению размера формируемых туроператорами фондов 

персональной ответственности, а также суммы страховки. 

«Как результат — неисполнение обязательств перед туриста-

ми в случае банкротства, — констатирует Ростуризм. — При-

мер — ситуация с группой компаний «Натали Турс», у юрлиц 

которой общий объем финансовых гарантий составил нем-

ногим больше 150 миллионов рублей при совокупных обя-

зательствах перед туристами более 1,5 миллиарда».

«Списки проблемных операторов подаются каждый год, — 

отметил в беседе с «Российской газетой» директор «Турпо-

мощи» Александр Осауленко. — В этом году их чуть больше, 

чем в прошлом. Критериев отбора несколько. В проблем-

ном списке есть, например, компании, у которых средняя 

стоимость тура составляет 198 рублей 17 копеек. Есть 

средняя стоимость тура 555 рублей. Мы прекрасно пони-

маем, что такого быть не может». Обнародовать список не 

планируется, добавил директор «Турпомощи». «Еще пред-

стоят проверки, информация будет уточняться. Распро-

странение информации может навредить некоторым ком-

паниям. Министерство культуры может оценить вероят-

ные потери для туристов, и исходя из этого будут приняты 

решения. Возможно, чьи-то дела передадут в прокуратуру, 

Росфинмониторинг, налоговую службу», — отметил Алек-

сандр Осауленко.

Чтобы не попасть впросак, туристам рекомендовали при 

покупке путевки, во-первых, обращать внимание, является 

ли туроператор членом «Турпомощи». Если тур покупается 

через агентство, надо смотреть, есть ли агентство в рее-

стре «Турпомощи» и значится ли оно в партнерах туропера-

тора. В-третьих, нужно обращать внимание на  величину 

фонда персональной ответственности туроператора и на 

какую сумму застрахована его деятельность. «Должно на-

сторожить, если вы понимаете, что при разделении фонда 

на количество клиентов каждый пострадавший получит, 

условно, по 500 рублей, а не по 50 тысяч», — отметил Алек-

сандр Осауленко. В-четвертых, если что-то непонятно или 

требуются дополнительные комментарии, можно обра-

титься в «Турпомощь».

Подготовила Алена Узбекова

МЕЖДУ ТЕМ 

Полет без чемодана
Крупнейший европейский лоукостер 

Ryanair, зарегистрированный в Ир-

ландии, объявил об изменении правил 

провоза ручной клади и багажа. С ноя-

бря этого года по самому низкому та-

рифу можно будет взять с собой в по-

лет всего лишь одну маленькую су-

мочку. За более крупную ручную 

кладь придется заплатить 10 евро (до 

10 килограммов) или 25 евро (до 20 

килограммов.

В авиакомпании уверены, что 60 про-

центов клиентов это изменение не за-

тронет, так как остальные уже либо 

покупают услугу Priority Boarding (в ее 

стоимость входит большее количест-

во багажа), либо и сейчас берут на 

борт лишь небольшие сумки. 

Эти правила не затронут основную 

часть россиян, в Россию Ryanair не ле-

тает. В Воздушном кодексе РФ пропи-

саны другие нормы провоза ручной 

клади и багажа: у нас по самым «деше-

вым» невозвратным тарифам пасса-

жир имеет право пронести на борт не-

большой чемодан весом в пять килог-

раммов и еще дамскую сумку или пор-

тфель.
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АВТО ЦБ вписал отсрочку 
в электронное ОСАГО 

Гражданке дали 
лишние три дня

Игорь Зубков

ЭЛЕКТРОННЫЙ полис ОСАГО начнет действовать не ра-
нее чем через три дня после его оформления на сайте. 

Такой «период охлаждения» Банк России ввел для борь-
бы с любителями ездить без полиса и внезапно оформлять 
его лишь при попадании в ДТП. Теперь такой номер не 
пройдет. Это и ряд других новшеств вступают в силу с 3 
сентября. Часть из них направлена против недобросовест-
ных автовладельцев, другая — на то, чтобы не дать страхов-
щикам, для которых ОСАГО остается убыточным направ-
лением, возможности уклониться от продажи полиса. 
Впрочем, бесперебойность работы сайтов страховщиков 
по-прежнему не гарантирована, считает Антон Пуляев, за-
меститель председателя коллегии адвокатов «Де юре».

Ранее в электронном ключе, направляемом страховой 
компанией клиенту, могли содержаться любые символы — 
кириллические и латинские буквы, а также цифры. Банк 
России установил, что использование кириллицы недопу-
стимо, так что путаница, которая возникала при попытках 
страхователя ввести, к примеру, буквы «С», «Р», «О», «В», 
«А», «Е» или «Т», которые в обоих наборах выглядят абсо-
лютно одинаково, теперь сведена до минимума, отмечает 
Максимилиан Гришин, юрист «Ильяшев и Партнеры». 

Для подтверждения сведений, представленных страхо-
вателем, страховщик теперь может требовать дополни-
тельные документы. Срок их представления регламенти-
рован — не более трех часов с момента получения запроса. 
Также установлены требования к форматам (основные 
типы графических файлов и электронных документов), 
объему и читабельности сканов документов — все это на-
правлено на защиту страховщика, но и страхователю те-
перь понятнее, что от него требуется, говорит Гришин. 

По его словам, страхователи будут несколько больше 
защищены от популярного вида мошенничества со сторо-
ны посредников, которые приобретают на свой номер те-
лефона несколько ключей, а затем перепродают их. ЦБ 
определил, что одному номеру телефона может соответст-
вовать только один ключ. Это означает, что никто, кроме 
владельца номера, не сможет воспользоваться ключом для 
доступа в кабинет и такой кабинет будет тоже только один. 
Это не помешает страховать несколько автомобилей.

Значительная часть мошеннических схем связана с ис-
пользованием сайтов-двойников, поэтому, советует Пуля-
ев, надо насторожиться, если в объявлении есть слова 
«единый агент», полис предлагается по низкой цене, к 
оплате кроме банковских карт принимаются электронные 
кошельки, нет регистрации личного кабинета, письмо с 
полисом приходит не с официального адреса страховщика 
либо не содержит цифровой подписи или же подтвержде-
ние от РСА не приходит одновременно с полисом.

Событие Завтра в Москву на фестиваль «Спасская башня» прилетает Мирей Матье

Офицерский вальс
Игорь Елков 

З
а первые три дня «Спас-
ской башни» его посе-
тили 180 тысяч человек.

Это притом что впе-
реди еще 7 полных фе-

стивальных дней. Причем 2 сен-
тября на «Спасской башне» бу-
дут зажигать с удвоенной силой. 
Это не фигура речи: дважды 
пройдет представление на основ-
ной сцене и два раза — такого еще 
никогда не было — будет петь Ми-
рей Матье. Она прилетает завтра, 
затем два дня репетиций. Первое 
выступление на Красной площа-
ди — в пятницу. 

«Большинство билетов уже 
раскуплено, — резюмирует ди-
ректор «Спасской башни» Сер-
гей Смирнов. — Тем, кто плани-
рует посетить наш фестиваль, 
могу лишь посоветовать: не тя-
ните. Вполне вероятно, что нето-
ропливым билетов просто не 
хватит».

Впрочем, пока еще билеты 
можно купить. Пример актуаль-
ных цен на понедельник: на три-
буны на боковых секторах — от 
1700 до 2400 руб., в VIP-секто-
ры — от 2500 до 5000. Число сво-
бодных мест меняется ежеми-
нутно, так что самую свежую 
информацию лучше узнавать в 
режиме онлайн на странице фе-
стиваля.

Зрителям, особенно иного-
родним, будет полезно узнать 
предстоящие расходы. В центре 
фестивальной площади торговая 
палатка в форме паровозика 
предлагает жареные каштаны 
(300 руб.), яблоки в карамели и 
горячую кукурузу (в одну цену: 
по 150). Кофе: обычный раство-
римый — от 80 руб. В такую же 
цену и стаканчик безымянного 
чая. Двойной эспрессо — 150, ко-
фе-тоник — 200, холодный латте — 
250, большой капучино — 300. Ав-
торские напитки: латте миндаль-
ный сакура, лавандовый раф и 
малиновая лакрица — по 350. 

Блины — от 100 руб. за один 
блинчик с вишней в сиропе и до 
390 руб. за аппетитный блин, на-
чиненный лососевой икрой. 
Яблочный штрудель — 150, люля-
кебаб — 250. Один шарик баскин-
робинса — 100.

Более основательная еда: 
ГУМ-бургер за 295 руб. 

Впрочем, если сводить дебет с 
кредитом, то надо учитывать все 
факторы. Вы не представляете, 
сколько в Европе стоит билет на 
конное шоу кавалеристов из ис-
панской Кордовы, которые у нас 
на манеже на Красной площади 
выступают ежедневно и бесплат-
но (для зрителей). Да и выступле-
ния остальных участников фе-
стиваля проходят не только по 
билетам. Сегодня с 14.30 до 15.00 
на Красной площади срывает 
аплодисменты Корпус «Старых 
гренадеров Женевы» из Швейца-
рии. С 15.00 до 15.30 — коллектив 
«Банда Монументаль» из Мекси-
ки. Билетов покупать не надо, 
вход совершенно свободный.

Совет для тех, кто понимает 
статус фестиваля буквально: да, 
он военно-музыкальный. Но 
очень большая ошибка думать, 
что это лишь военные марши в 
исполнении военных оркестров. 

Конечно, с военными оркестра-
ми тут полный порядок, они зада-
ют тон и формируют стиль шоу. 
Но военная строгость — она из об-
ласти стереотипов. Представьте, 
музыканты в военных мундирах 
поют частушки про мундиаль, 
про санкции, про мост в Крым... 
Под овации трибун. Аплодируют 
им в том числе и VIP-сектор, ко-
торый полон гостями из Европы: 
послами и представителями ко-
ролевских династий.

Но главное: у «Спасской баш-
ни» сложился свой особенный 
колорит. И особые здесь не столь-
ко VIP-гости — здесь особый зри-

тель. В выходные на ВДНХ прош-
ло яркое и красочное шествие 
участников фестиваля. Вот сце-
на, которую корреспондент «РГ» 

наблюдал своими глазами. В тол-
пе зрителей — семья, мальчуган 
по виду 6 лет на плечах у отца. 
Проходят российские музыкан-

ты в красной форме. Мальчишка 
на всю площадь кричит: «Ура, 
красные — наши!» Все смеются. 
Через некоторое время марши-
руют «Старые гренадеры из Же-
невы» в черно-красных мунди-
рах. Мальчишка: «Опять наши?!» 

Площадь заходится в хохоте. 
Устами младенца, как известно, 
глаголет истина.

А затем идут «брентвудские 
музыканты»: молодые ребята 
Имперского юношеского орке-
стра из британского Брентвуда. А 
у них мундиры не просто кра-
сные — едва ли не алые. Все мол-
чат в ожидании реакции юного 

комментатора. Тот внимательно 
рассматривает музыкантов, по-
том заключает: «Наши!» Реак-
цию толпы передать не смогу, это 
надо видеть. Отец поправляет: 
«Это англичане». Пацан (по-де-
ловому): «Англию знаю. Хеллоу! 
В красном — наши!»

Я не знаю, кому больше пред-
назначены громовые овации: 
парням из Брентвуда (кстати, их 
долго и упорно на родине отгова-
ривали от поездки в Москву) или 
мальчугану на плечах у отца. Ду-
маю: 50 на 50.

Здесь и сейчас все — наши. Все 
свои. 

Акцент

 Трибуны взрываются, когда 
военные музыканты поют 
частушки про мундиаль, 
про санкции, про мост в Крым 

СКАНДАЛ Папа Римский 
встретился с жертвами 
педофилов

Папа покаялся 

Екатерина Забродина

ИСТОРИЧЕСКИЙ визит Папы 
Римского в Ирландию — первый 
за последние почти сорок лет — 
дался 81-летнему главе Римско-
католической церкви Франциску 
не просто. Понтифику, чья месса 
в Дублине проходила на фоне ан-
тиклерикальных протестов, при-
шлось просить у единоверцев 
прощение за преступления свя-
щенников — растлителей мало-
летних, а также держать ответ за 
другие неблаговидные деяния 
местных представителей церкви . 

Франциск признал, что Свя-
той престол потерпел поражение 
в борьбе с педофилией в своих 
рядах — «источником боли и 
скорби» для всех католиков. Не-
делей ранее Папа уже обнародо-
вал обращение к своей пастве во 
всем мире, осудив факты массо-
вых сексуальных домогательств 
к детям со стороны священнослу-
жителей. В Ирландии он встре-
тился с восьмью жертвами таких 
растлителей.  В центре повестки 
также оказался скандал, связан-
ный с деятельностью  «Приютов 
Магдалины» — исправительных 
заведений для матерей-одиночек 
и других «грешниц», которые су-
ществовали в Ирландии под над-
зором монахинь с двадцатых 

вплоть до середины девяностых 
годов прошлого столетия. Жен-
щин, имевших несчастье туда по-
пасть, принуждали к фактически 
рабскому труду и массово разлу-
чали с детьми, которых отдавали 
в интернаты или на усыновление 
в чужие семьи. А в 2014 году воз-
ле такого приюта в ирландском 
городке Туам нашли захоронение 
почти 800 младенцев — обстоя-
тельства их смерти до сих пор вы-
ясняются. После того, как одна из 
узниц приюта рассказала о своем 
страшном опыте, власти страны 
извинились перед всеми ее се-
страми по несчастью. По случаю 
приезда Папы ему было передано 
письмо от имени ста тысяч мате-
рей, лишившихся права воспиты-
вать своих чад.

Наблюдатели отмечают: ны-
нешняя Ирландия — совсем не та, 
что в 1979 году встречала Иоан-
на Павла II. Напомним, путем 
всенародного голосования в 
этой католической стране были 
легализованы однополые браки,  
а не далее как в мае большинство 
жителей страны — также на рефе-
рендуме — высказались за отме-
ну абортов. Кстати,  премьер Ир-
ландии Лео Варадкар, принимав-
ший Папу Франциска, не скры-
вает своей нетрадиционной ори-
ентации.

Офицерский бал — главная тема 11-го Международного фестиваля «Спасская башня». Волшебная луна над Покровским собором (в миру — храм Василия Блаженного).

КАДРЫ У клиентов 
финансового рынка 
появился свой защитник

ЦБ уполномочил 
примирить

Игорь Зубков

СОВЕТ директоров Банка России назначил главного упол-
номоченного по правам потребителей финансовых услуг. 
Им с 3 сентября, когда вступает в силу закон о финансовом 
омбудсмене, станет Юрий Воронин, в июне назначенный 
советником председателя Банка России Эльвиры Набиул-
линой. В ЦБ он занимался доработкой концепции индиви-
дуального пенсионного капитала и страхованием. 

По принятому в июне закону главный финансовый 
уполномоченный назначается на пять лет, он полностью 
независим от органов власти и Банка России. Требования к 
кандидату — безупречная деловая репутация, возраст от 35 
до 70 лет, опыт работы в сфере финансового рынка, регули-
рования и надзора на нем от пяти лет. Воронин до прихода 
в ЦБ пять лет руководил аппаратом Счетной палаты, а в 
2004—2012 годах работал в минздравсоцразвития, где ку-
рировал пенсионное обеспечение. Первый зампред Банка 
России Сергей Швецов объяснил выбор совета директоров 
тем, что омбудсменом должен был стать человек, «равноу-
даленный» от финансового рынка и политических интере-
сов, с отличным образованием и хорошими организатор-
скими качествами.  Служба омбудсмена будет рассматри-
вать обращения граждан с требованиями к финансовым 
организациям (направленным через портал госуслуг или 
центры «Мои документы»), при этом услуги омбудсмена 
для заявителей бесплатны, а решения — обязательны для 
финансовых организаций. Омбудсмены наделены правом 
выдавать аналог исполнительных листов.   С декабря не-
сколько страховщиков, банков и микрофинансовых орга-
низаций планируют присоединиться к новому механизму 
рассмотрения споров в добровольном порядке. Первым 
сегментом, где заработает принцип обязательного досу-
дебного рассмотрения споров омбудсменом, станет са-
мым проблемным для ЦБ, страховщиков и граждан рынок 
ОСАГО: с 1 июня 2019 года претензии по сумме страхового 
возмещения, которые не удалось урегулировать с компа-
нией, нужно будет сначала подать уполномоченному и 
лишь после его решения можно обращаться в суд. 

От числа проигранных споров будут зависеть размер 
специальных взносов финансовых организаций и их пу-
бличный рейтинг. Основная часть споров при таком меха-
низме будет решаться еще на этапе подачи претензии в 
компанию, остальные будут решаться уполномоченными, 
и только сотые доли процента — доходить до суда, лишь 
фиксируя складывающуюся правоприменительную пра-
ктику, рассчитывает Швецов. Сейчас благодаря «автоюри-
стам» суды завалены исками по ОСАГО, в 2017 году их по-
ступило свыше 390 тысяч. «Проектная мощность» службы 
финансового омбудсмена рассчитывается на 240 тысяч 
дел в год, сказал Швецов.

Салют в конце каждого дня фестиваля —давняя традиция. Но даже сотый салют «Спасской башни» в ночном небе Москвы воспринимается как первый. Обыденностью стать ему не суждено.
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Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Ялта — Бахчисарай 

Р
ежиссер и музыкант Эмир 
Кустурица сдержал данное 
год назад обещание и снова 

дал в Ялте концерт с сербской 
фолк-группой The No Smoking 
Orchestra. При этом он раз за раз-
ом подчеркивал, что его поездки 
в Крым — выбор свободного чело-
века, и санкции ему не страшны.

— Я рад, что Крым — русский. 
Эта территория всегда была рус-
ской. Вы сами (на референдуме 
2014 года. — Ред.) сказали, что хо-
тите жить в Российской Федера-
ции — таково ваше желание, — под-
черкнул режиссер.

Особенно поразил Кустурицу 
новый грандиозный терминал аэ-
ропорта Симферополь, который 
способен обслуживать 3650 пас-
сажиров в час. Гость увидел здание 
впервые, ведь в прошлом году его 
принимали в старом аэровокзале. 

— Не могу поверить, что все сде-
лано, — признался Кустурица.

В киноконцертном зале «Юби-
лейный» он представил крымча-
нам и гостям полуострова новый 
диск своей группы, вышедший в 
марте этого года, а также компо-
зиции из своих киноработ.

— Мы играем 20 лет, и не знаю, 
как долго будем выступать, — про-

комментировал Кустурица высту-
пление в Ялте. — Но каждый раз, 
когда мы выходим на сцену — это 
как цирк приезжает в город. Наша 
цель — зарядить людей на концер-
те оптимизмом.

Происходившее подтверждало 
слова маэстро: под зажигатель-
ные балканские мотивы люди раз-
махивали руками, танцевали в 
проходах и перед сценой, а в конце 
шоу дружно кричали «Браво!».

Но выступлением на сцене 
«Юбилейного» Кустурица и му-
зыканты его группы не ограничи-
лись. До концерта они прогуля-
лись по набережной Ялты, а на 
следующий день отправились в 

путешествие по полуострову. На 
УАЗе советского производства 
поднялись в средневековый пе-
щерный город Чуфут-Кале и а ка-
пелла исполнили сербскую патри-
отическую песню в дышащем 
историей интерьере. В каменном 
подвале богатой караимской 
усадьбы XVII века, которую также 
называют акустической пещерой, 
голоса сербских гостей звучали 
мощно и объемно. 

Позже музыканты с Балкан по-
сетили в Бахчисарае парк миниа-
тюр, а также зоопарк, где Кустури-
ца зашел в вольер с животными, а 
потом сфотографировался с 
львенком и обезьянками.

В зоопарке Бахчисарая Эмир Кустурица сфотографировался с львенком.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вайкуле продолжает 
оправдываться
Посетить Крым известной латвий-

ский певице Лайме Вайкуле, оказыва-

ется, мешает запрет, установленный, 

по ее словам, для граждан Латвии. За-

явление артистки, сделанное для 

журналистов, передает РИА Новости. 

При этом ее предыдущие слова об от-

казе от гастролей в Крыму были не-

верно истолкованы в прессе. 

— Понимаете, в чем парадокс этой 

истории,  — пустилась в размышления 

в эфире программы «Центральное те-

левидение» на НТВ Лайма Вайкуле. — 

Когда вопрос журналиста делают как 

мой ответ. Когда меня спросили: «Лай-

ма, если вас пригласят, вы поедете в 

Крым», — я сказала: «Нам запрещено». 

Певица утверждает, что она любит 

всю свою публику и просит не втяги-

вать ее в политику.  Невозможность 

выступить перед  живущими в Крыму 

поклонниками Вайкуле злит, но нару-

шать закон она не собирается. 

При этом певица уточнила, что запрет 

касается в первую очередь участия  

в концертах на территории полуо-

строва. И Вайкуле готова отправиться 

в крымское турне, как только действу-

ющее ограничение будет устранено. 

— Я хочу петь для своей любимой пу-

блики, — заключила певица.

Подготовил Борис Марьянов
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Доступность инноваций в онкологии
— В каких областях остро необходимо внедрение инноваций и осо-
бенно важны государственные гарантии их доступности?
— Каковы ожидания от пересмотра перечней ЖНВЛП и ОНЛС в сен-
тябре этого года?
— От чего зависит исполнение майского указа президента о разра-
ботке онкологической программы и снижении смертности с увели-
чением продолжительности жизни населения?
Об этом будут говорить ведущие эксперты, руководители пациент-
ских организаций и представители органов власти  на «круглом сто-
ле»,  который  состоится 28 августа (вторник) в 12.30.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (МЕТРО «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ  РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ОБЩЕСТВО Знаменитый сербский музыкант Кустурица 
выступил в Ялте

Друзья познаются в Крыму
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Санкции 
вне расписания

Существует и второй пакет, который, по оценкам 
экспертов, угрожает понижением и даже прио-
становкой дипломатических отношений между 

Москвой и Вашингтоном. Де-факто он вводит полное пре-
кращение торговых отношений между странами, вплоть 
до лишения самолетов российских авиакомпаний, находя-
щихся под контролем государства, права совершать посад-
ку на территории Соединенных Штатов. Второй пакет сан-
кций может быть введен в действие через три месяца после 
первого. Заявления из Вашингтона, что до второго пакета 
ситуация не дойдет — от лукавого. При нынешнем состоя-
нии умов американского истэблишмента никаких гаран-
тий на этот счет существовать просто не может.

Агентство «Блумберг» привело заявление сенатора 
Джона Кеннеди, сделанное на слушаниях банковского ко-
митета. В частности, сенатор очень возмущался, что рос-
сийская экономика еще не поставлена на колени, и заявил, 
что испытывает от этого разочарование. И не он один. 

Попадающие в СМИ утечки из Вашингтона с перечнем 
санкций, которые под тем или иным предлогом могут быть 
применены в отношении Москвы, становятся регулярны-
ми. Среди последних — опубликованная в «Таймс» угроза 
ввести санкции про-
тив юристов, бухгал-
теров и лоббистов, 
которые консульти-
руют попавших под 
ограничительные 
меры российских 
олигархов и их ком-
пании в США и Бри-
тании. Или получен-
ные «Блумберг» све-
дения о разработке в 
Сенате законопроек-
та, предусматривающего санкции за инвестиции в россий-
ские энергетические проекты, гособлигации, технологи-
ческую индустрию. Перечень того, что готов обложить ог-
раничительными мерами Конгресс США, можно продол-
жать и далее. При этом президент Трамп не вправе отме-
нить принимаемые законодателями санкции даже в том 
случае, если захочет заключить сделку с Кремлем.

«Новый санкционный раунд является продуктом вну-
триполитической борьбы в США, — объясняет в интервью 
Tagesspiegel председатель президиума Совета по внешней 
и оборонной политике РФ Федор Лукьянов. — Нет сомне-
ний, что пакет санкций будет принят: вся санкционная ло-
гика до сих пор указывала лишь на обострение ситуации». 
«Санкции Запада против России из точечных экономиче-
ских ударов превратились в многолетнюю войну на исто-
щение», — констатирует «Вашингтон пост». При этом в от-
личие от рассчитывающих на скорый крах России амери-
канских сенаторов, западная пресса в подавляющем боль-
шинстве убеждена: «ждать, что российская экономика 
рухнет из-за санкций, неверно». 

На пресс-конференции по итогам переговоров с фин-
ским коллегой Саули Ниинисте президент Владимир Пу-
тин назвал санкции действиями «контропродуктивными и 
бессмысленными». Он выразил надежду на то, что амери-
канские партнеры «осознают когда-нибудь, что эта поли-
тика не имеет перспектив, и начнут сотрудничать с Рос-
сией в нормальном режиме». Заявление российского лиде-
ра подтверждает: Москва не верит в быстрое восстановле-
ние конструктивного диалога с Вашингтоном и готовится 
к затяжному противостоянию. По мнению заместителя 
министра иностранных дел Сергея Рябкова, предложения 
прекратить поставки из России в США ракетных двигате-
лей, авиационного титана или уранового концентрата вы-
глядят «самострелом» — рано или поздно американцы 
сами откажутся от закупок этой российской продукции, 
но опережать события не нужно. Среди возможных ответ-
ных мер на американские санкции дипломат, в частности, 
назвал отказ от доллара как средства взаимных расчетов. 
«Москва придерживается плана по постепенному избавле-
нию от диктата доллара в экономике и именно поэтому ак-
тивно скупает золото и продает гособлигации США» — со-
общает, ссылаясь на свои источники, немецкая Die Welt. 
По сведениям издания, Россия заняла пятое место по запа-
сам золота, обойдя по этому показателю Китай. Как сооб-
щил «Блумберг», в июле объем золотого запаса РФ вырос 
до 2170 тонн.

Ранее премьер России Дмитрий Медведев назвал аме-
риканские санкции объявлением экономической войны, 
на которую надо будет реагировать помимо экономиче-
ских и политических «в случае необходимости иными ме-
тодами».

Интересный пример того, как следует реагировать на 
агрессивные действия США в сфере экономики, проде-
монстрировал Китай. В воскресенье Белый дом был вы-

нужден отменить за-
планированный ра-
нее визит в Северную 
Корею госсекретаря 
США. А президент 
Трамп признал, что 
его жесткий подход к 
Китаю в сфере тор-
говли привел к тому, 
что Пекин не стал по-
могать Белому дому в 
процессе денуклеа-
ризации Корейского 

полуострова, что он делал ранее. И рассчитывать на эту по-
мощь Вашингтон сможет, только улучшив экономические 
отношения с Китаем.

И еще одно впечатляюще откровенное заявление Трам-
па, над которым стоит поразмыслить. Говоря о внешнепо-
литическом успехе, которого он достиг, встретившись с се-
верокорейским лидером, президент США так охарактери-
зовал состоявшиеся переговоры: «Смотрите, я не дал Ким 
Чен Ыну ничего, кроме санкций. Мы, весь мир, наложили 
санкции на Северную Корею. Но у нас хорошие отноше-
ния, хотя я и не дал ему ничего». Цинично? Безусловно. Так 
что верить в «щедрые» обещания Белого дома «рассмо-
треть возможность снятия с России санкций при условии, 
если Москва предпримет шаги для совместной работы по 
Сирии и Украине», наверное, не стоит. По мнению «Тай-
мс», Вашингтон, стремясь причинить Кремлю максималь-
ный ущерб, встал на «опасную дорожку, на которой могут 
споткнуться США и их союзники». В нынешней ситуации 
Россия отвечает США тем, что действует на перспективу, 
усиливая зависимость экономики США, отыскивая сла-
бые места в американской внешней политике, работая над 
отношениями на Ближнем Востоке и с Китаем, считает ко-
лумнист «РГ» Федор Лукьянов.  

Резонанс Потомки Франко выступили против эксгумации 
тела генералиссимуса

Примирение не состоялось
Юрий Когалов 

П
отомки испанского 
диктатора Франсиско 
Франко выступили 
категорически про-
т и в  э к с г у м а ц и и 

останков генералиссимуса. Согла-
сно выпущенному ими совместно-
му заявлению, они ни при каких 
обстоятельствах не будут сотруд-
ничать с правительством в этом 
вопросе. При этом члены семьи 
Франко оставляют за собой право 
использовать «все средства пра-
вовой защиты», включая судеб-
ные иски против правительства, 
чтобы не допустить осквернения 
могилы.  Разваливается на глазах 
миф о том, что Испания  служит 
примером, как кровопролитная 
гражданская война может завер-
шиться всеобъемлющим и долгос-
рочным примирением враждую-
щих сторон. Теперь становится 
очевидным - примирение не со-
стоялось.    

Одобренный в минувшую пят-
ницу королевский декрет, внося-
щий поправки в закон об истори-
ческой памяти и позволяющий 
тем самым эксгумировать остан-
ки каудильо, потомки Франко на-
зывают нарушающим действую-
щее законодательство. К тому же, 
по их мнению, таким образом го-
сударство вмешивается в дела 
церкви. Мемориальный комплекс 
«Долина павших», а значит, и 
останки всех похороненных там 
находятся в ведении ордена бене-
диктинцев. В семье Франко над-
еются, что правовое сообщество и 
церковь помогут им заблокиро-
вать решение испанского прави-
тельства, которое намерено за-
крыть вопрос с перезахоронением 
диктатора до конца года. При этом 
потомкам каудильо совет мини-
стров дал всего лишь две недели, 
чтобы принять решение, готовы 
ли они взять на себя ответствен-
ность за останки каудильо. В этом 
случае им придется определить 
место будущей могилы и получать 
все необходимые разрешения для 
перезахоронения. Иначе решение 
данного вопроса возьмет на себя 
государство. Впрочем, чтобы за-
пустить процесс эксгумации, надо 
дождаться решения парламента, 
которое депутаты должны при-
нять в течение следующего меся-
ца. И для этого социалистам надо 
заручиться поддержкой осталь-
ных политических сил.

Мнения испанцев разделились 
поровну. Согласно опросам, 38 
процентов респондентов высту-
пают за перезахоронение остан-

ков Франко, практически столько 
же против, 23 процента не опреде-
лились с позицией. При этом око-
ло 60 процентов опрошенных счи-
тают, что это не срочный вопрос и 
образ диктатора социалисты ис-
пользуют для достижения собст-
венных политических целей. Что 
касается самой процедуры эксгу-
мации, то для этого надо лишь под-
нять полуторатонную плиту, под 

которой покоится тело каудильо. 
Оно, кстати, должно быть «в пре-
красном состоянии». По крайней 
мере так утверждает последний 
оставшийся в живых представи-
тель команды бальзамировщиков 
Антонио Пига. 

Власти Испании дали потомкам 
Франко 15 дней, чтобы взять 
на себя ответственность за судьбу 
его останков.

Акцент

 В «Долине павших» 
Франко лежит 
побежденным

Следите за развитием ситуации на сайте
rg.ru/sujet/2861

Заявления из США, 
что до второго паке-
та санкций ситуа-
ция не дойдет — 
от лукавого 

Китай показал, как 
следует реагиро-
вать на агрессив-
ные действия США 
в сфере экономики

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Николай Долгополов 

Если и есть диктаторы-фашисты, то Франсиско 

Франко наряду с Гитлером один из самых до сих пор 

презираемых и ненавидимых. Сегодня многие исто-

рики считают, что Вторая мировая началась не 1 сен-

тября 1939-го нападением Третьего рейха на Поль-

шу, а именно с гражданской войны в Испании. Ее и 

развязал Франко, когда по радио раздался его от-

вратительный призыв к войне, замаскированный 

невинными словами о безоблачном небе над всей 

Испанией. По неимоверной жестокости, проявлен-

ной к своим же согражданам, мало кто из мировых 

тиранов превзошел каудильо. Его смерть стала из-

бавлением не только для миллионов испанцев.  Мо-

гила Франко в «Долине павших» превратилась не 

только в величественный, давящий на сердце и на-

вечно запоминающийся фрагмент истории. Это 

символ завершения многолетней битвы за Испанию 

— и не только за нее. 

Я бывал в «Долине». Захоронение Франко — это 

жирная точка в войне, которая, как казалось, будет 

продолжаться вечно если не на полях, то в сердцах. 

И именно то, что рядом высятся величественные 

монументы в честь тех, кто погиб в Гражданскую 

войну и после от рук франкистов, дополняет и завер-

шает картину завершившегося боя. Все, конец, с 

франкизмом покончено. Даже демонстрации его 

оставшихся сподвижников, в былые времена навод-

нявших «Долину павших», как нам рассказывали, 

вот уже больше десяти лет запрещены. Но никто не 

скажет, не превратится ли могила перезахоронен-

ного диктатора в культовое место паломничества 

его последователей. В «Долине павших» он лежит 

побежденным. И нельзя давать ни шанса тем, кто по-

прежнему хочет видеть мерзавца победителем. 

ПЕРСОНА

В США умер 
сенатор 
Джон Маккейн

СОЛДАТ 
ХОЛОДНОЙ 
ВОЙНЫ

Максим Макарычев

В США на 81-м году жизни от рака 
скончался один из самых извест-
ных американских политиков 
Джон Маккейн. Гордящегося сво-
ей независимостью республикан-
ца, который заседал на Капито-
лии с 1986 года и до самой смерти 
возглавлял комитет по вооружен-
ным делам сената, часто называ-
ли «главным русофобом Амери-
ки». 

Джон Маккейн, сын и внук ад-
миралов ВМС США, был первым 
пилотом истребителя военно-
морских сил, сбитого советской 
ракетой «земля — воздух» над Ха-
ноем во время войны во Вьетнаме. 
Маккейн катапультировался, 
упал в озеро посреди города. Его 
едва не линчевала толпа, сломав 
ему руки и правое колено. Дальше 
последовали пять лет плена в 
тюрьме по прозвищу «Хилтон Ха-
ной», где, по словам Маккейна, 
его пытали. Начальник этой тюрь-
мы в интервью AFP в январе этого 
года называл Маккейна «упря-
мым патриотом», который, по его 
словам, в итоге признал ошибкой 
интервенцию США во Вьетнам. С 
той войны и плена Маккейн имел 
ярко выраженную антипатию к 
СССР, впоследствии России, 
Кубе, странам социалистическо-
го лагеря. Он так и остался «во 
власти плена», мысля категория-
ми холодной войны, деля мир на 
своих и чужих. В последние два 
года сенатор, который в 2008 году 
проиграл выборы президента 
США Бараку Обаме, конфликто-
вал с президентом нынешним, 
блокируя практически все иници-
ативы Трампа. Кстати, семья се-
натора попросила президента 
США не приходить на похороны 
Маккейна. Незадолго до смерти 
политик называл нежелательным 
присутствие Трампа на траурной 
церемонии.  

КАДРЫ 

Во Франции 
уволят тысячи
госслужащих

ЧИНОВНИКОВ 
ПОПРОСЯТ 
НА ВЫХОД

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ВЛАСТИ Франции планируют 
самым радикальным образом оп-
тимизировать аппарат госслужа-
щих, сократив его в ближайшие 
два года на 14,5 тысячи человек.  
Об этом в интервью «Журналь дю 
диманш» заявил глава француз-
ского правительства Эдуар Фи-
липп.

По его словам, в будущем году 
это сокращение затронет 4,5 ты-
сячи чиновников, а в 2020 году 
будут уволены еще десять тысяч 
человек. Как объяснил премьер-
министр, такая кадровая полити-
ка полностью соответствуют од-
ному из пунктов предвыборной 
программы нынешнего президен-
та страны Эмманюэля Макрона, 
который  обещал в течение пяти 
лет на посту главы Пятой респу-
блики провести серьезную опти-
мизацию государственных струк-
тур. «Что касается государствен-
ной службы, то мы будем выпол-
нять поставленную президентом 
задачу по сокращению на 50 ты-
сяч рабочих мест к 2022 году», — 
уточнил Филипп. 

Чем вызваны объявленные со-
кращения, которые, как нетрудно 
догадаться, не доставят радости 
французскому чиновничеству?  
Отвечая на этот вполне законный 
вопрос, французский премьер 
указал на то, что эти меры в пер-
вую очередь связаны с развитием 
и необходимостью модернизации 
экономики страны перед лицом 
новых вызовов. Обозначенные им 
сокращения в первую очередь ко-
снутся государственных аудиови-
зуальных ресурсов, в частности, в 
области телевидения, а также ми-
нистерства финансов, что об-
условлено запущенной во Фран-
ции реформой налогообложения.
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ВИЗИТ Канцлер ФРГ спела с тбилисским хором, 
но не пообещала Грузии членство в НАТО

Ангеле дали бинокль

Анна Журавлева

З
акавказское турне Ангелы 
Меркель, посетившей Тби-
лиси, Ереван и Баку, запом-

нилось вовсе не протоколом, но 
особенностями национальной 
дипломатии, которую демон-
стрировала каждая из принима-
ющих сторон. И хотя канцлер 
ФРГ и позволила себе рассла-
биться, но уступчивее не стала. 

В Тбилиси Ангеле Меркель 
устроили прием буквально на 
высоте: на фуникулере премьер 
Грузии Мамука Бахтадзе отвез 
гостью на вершину горы Мтац-
минда. Там перед канцлером вы-
ступил мужской хор, вместе с ко-

торым она спела куплет из песен-
ки немецких моряков 1930-х го-
дов «Мы любим бури». Чтобы 
бравурный прусский припев 
«Хейо, хейо, хейо» звучал в стиле 
грузинского многоголосия, тако-
го Меркель прежде слышать явно 
не доводилось. А еще она как буд-
то не ожидала, что хозяева пре-
поднесут ей картину «Натюр-
морт с кроликом» итальянского 
художника XVII века Пьер Фран-
ческо Читтадини, которая в 1945 
году была вывезена из Дрезден-
ской галереи и до сих пор счита-
лась там пропавшей. Как переда-
ют немецкие СМИ, сотрудники 
галереи, узнав о таком подарке, 
были изумлены до крайности. 

А вот в самой Грузии поведе-
нием Меркель многие остались 
разочарованы. В рамках визита 
главу немецкого правительства 
отвезли в село Одзиси на грани-
це с Южной Осетией, откуда она 
смогла картинно «посмотреть в 
бинокль на российских воен-
ных». 

Местные аналитики отмети-
ли, что Меркель не стала гово-
рить о «линии оккупации», но 
назвала грузино-югоосетин-
скую границу «линией соприко-
сновения». Кроме того, глава 
правительства ФРГ признала, 
что «не видит возможности ско-
р о го  в с т у п л е н и я  Гр у з и и  в 
НАТО». 

Ангела Меркель увидела в бинокль российских военных по ту сторону грузино-югоосетинской границы.

ЧП К немецкой столице 
приблизились лесные пожары 

Берлин скован огнем

Ольга Овчинникова

МАССОВЫЕ лесные пожары в 
пригороде Берлина удалось взять 
под контроль, сообщило издание 
«Вельт». По словам представите-
лей местной пожарной службы, 
огонь больше не распространяет-
ся, но некоторые участки леса все 
еще охвачены пламенем. Потре-
буется еще не один день, чтобы 
потушить очаги возгорания. 

Особое беспокойство сотруд-
ников пожарных служб вызыва-
ет ситуация в лесу вокруг города 
Тройенбрицен, где ведутся рабо-
ты по локализации пожара. Зада-
ча осложняется тем, что в лесах 
вокруг Берлина до сих пор встре-
чается множество боеприпасов 
со времен Второй мировой, а зна-
чит, тушить пожары приходится 
исключительно с воздуха. Дым от 
пожара чувствуется даже в сто-
лице Германии в 50 километрах 

от ближайшего очага возгора-
ния: власти Берлина советуют 
жителям держать окна и двери 
закрытыми, а также проверять 
работу систем вентиляции. Бер-
линцы по-прежнему жалуются 
на запах гари. Напомним, что ле-
сные пожары в пригороде Берли-
на начались в среду одновремен-
но в нескольких местах. Из-за 
жары и сильного ветра огонь бы-
стро распространился на терри-
торию в 400 гектаров. В связи с 
угрозой дальнейших возгораний 
были эвакуированы пятьсот жи-
телей прилежащих к поражен-
ным территориям городов — 
Фронсдорф, Клаусдорф и Тифен-
бруннен. Причины пожаров все 
еще не известны: эксперты подо-
зревают, что костры могли разве-
сти умышленно. 

1

Потребуется еще не один день, 
чтобы потушить огонь в пригоро-
дах Берлина.
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Персона  Впервые на конкурсе молодых музыкантов «Евровидение» победил 
 россиянин, пианист Иван Бессонов

Русская школа и душа
Александр Алексеев 

Ш
естнадцатилет-
ний пианист из 
С а н к т- П е т е р -
бурга выиграл 
Eurovision Young 

Musician в Эдинбурге. В конкурсе 
участвовали представители 16 
стран, и испытание на нем было 
более сложным, чем пышно рас-
крученное эстрадное «Евровиде-
ние». Ведь молодые «классики» 
должны были исполнить 18-ми-
нутную программу, а не трехми-
нутную, как «эстрадники». В 
шотландском Эдинбурге все 
были в равных условиях: каждый 
из конкурсантов выступал с Шот-
ландским симфоническим орке-
стром. Да и жюри было в высшей 
степени знатным и ничем не ан-
гажированным — в нем к конкур-
сантам прислушивались и при-
сматривались такие известные 
на весь мир мэтры, как компози-
тор Джеймс Макмиллан и дири-
жер Марин Олсоп.

Зато можно было выбирать 
инструмент, и в разные годы лау-
реатами становились пианисты, 
скрипачи и даже альтист, флей-
тистка и кларнетист… 

А теперь победил Иван Бессо-
нов, финалист всероссийского 
конкурса «Синяя птица» на теле-
канале «Россия 1». После возвра-
щения из Шотландии победитель 
конкурса молодых музыкантов 
«Евровидения» ответил на во-
просы «РГ».

К своим 16 годам вы победили 
уже на множестве международ-
ных музыкальных конкурсов, 
получили Гран-при международ-
ного конкурса имени Шопена. 
Играли в Кремле с Денисом Ма-
цуевым... Было ли вам на «Евро-
видении» трудно или вы уже нау-
чились выигрывать?
ИВАН БЕССОНОВ: Этот конкурс не был 
для меня чем-то ординарным. Он 
стал замечательным шагом в 
моей карьере. А еще в Эдинбурге 
были прекрасные залы, рояли, 
оркестры, организаторы. Но если 
говорить в целом о конкурсах, то 
это всегда вызывает у меня лег-
кое недоумение: в искусстве 
многое зависит от вкуса жюри. 
Поэтому думаю, что все ребята, 
которые участвовали со мной в 
«Евровидении», уже молодцы, и 
они тоже уже победители. 

Какой момент был для вас са-
мым приятным на «Евровиде-
нии»: когда оркестр встал после 
вашего исполнения или когда по-
лучали первый приз — статуэтку 
в форме виолончели?
ИВАН БЕССОНОВ: Самая высшая на-
града, когда видишь, что выходил 
на сцену не зря — ты смог заце-
пить зал! И сам получил удоволь-

ствие от игры, да и оркестру пон-
равилось, что тоже очень важно. 
Но когда люди тебе аплодируют и 
улыбаются, это для меня особен-
но значимо! 

Вы выбрали для исполнения 
Чайковского потому, что именно 
в его произведениях можно про-
демонстрировать виртуозное 
исполнение и артистизм? 
ИВАН БЕССОНОВ: Чайковский был 
большим знатоком человеческой 
души, очень точно чувствовал 
психологию людей. Рахманинов, 
конечно, тоже. Но он был пиани-
стом, и поэтому он учитывал тех-
нические возможности рояля. А 
Чайковский пианистом не был, 
поэтому у него все фактуры идут 
на благо мелодии. Мелодия — это 
ядро, а все остальное второсте-
пенно. Поэтому не всегда произ-
ведения Петра Ильича удобно иг-
рать. 

Пианист Иван Бессонов обошел своих конкурентов, конкурсантов из 16 стран, и одержал победу.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

СУЕВЕРНЫЙ ТОЛСТОЙ
ЗАВТРА, 28 августа, исполняется 190 лет со дня рожде-
ния Льва Толстого. По старому стилю. По новому стилю 
мы отметим его юбилей 9 сентября...

Хотя будь моя воля, я бы официально отмечал дни ро-
ждения, юбилеи и годовщины смерти великих людей 
России в те даты, в которые они реально родились и ушли 
в мир иной, а не по новому стилю. 

Когда родился Толстой, в Ясной Поляне было 28 авгу-
ста 1828 года, а не 9 сентября. Лето, а не осень. Вроде бы 
мелочь, а важно. В России конец лета и начало осени — та-
кой же важный рубеж, как и конец зимы — начало весны. 
Даже если погода не меняется, а она, конечно, нарочно в 
эти сроки не меняется, потому что природа не знает на-
ших дат и чисел. 

Толстой был «лет-
ним» ребенком, а не 
«осенним». И осе-
нью он умер, а не ро-
дился.

Но даже не это 
главное. Возможно, 
не все знают, что 
Лев Толстой, уже не 
веря в Церковь и лю-
бого рода мистику, 
«чудеса» или, как он 
писал, «грубое кол-

довство», тем не менее оставался суеверным челове-
ком. Например, он признавался, что во время личных 
молитв на прогулках в парке или в лесу по привычке 
крестится и считает это совершенно естественным. Это 
признание вызвало ужас у главного «толстовца» Влади-
мира Черткова. Он попросил Толстого позволить ему 
записать с его слов, что крестится он «по привычке», 
так сказать, непроизвольно, чтобы если вдруг такое 
случится перед его смертью, Чертков мог бы заявить, 
что это «по привычке». Первые ученики всегда бегут 
впереди паровоза.

Были у Толстого и смешные суеверия. Например, он 
искренне верил, что если утром подштанники и натель-
ную рубашку надеть наизнанку, то весь день пойдет наи-
скосок.

Но главное суеверие в жизни Толстого было связано с 
числом 28. Он не оставил без внимания, что родился 
именно 28-го числа 28-го года. И разные события в своей 
жизни и жизни героев своих произведений он приурочи-
вал к этому числу.

Допустим, можно посчитать случайностью появле-
ние даты 28 августа в «Войне и мире»: «С 28 по 31 авгу-
ста вся Москва была в хлопотах и движении. Каждый 
день в Дорогомиловскую заставу ввозили и развозили по 
Москве тысячи раненых в Бородинском сражении, и ты-
сячи подвод, с жителями и имуществом, выезжали в дру-
гие заставы». Но в последнем романе Толстого «Воскре-
сение» число 28 явно неслучайно. Именно 28 апреля 
принимается решение суда по делу Катюши Масловой. 
Невиновную девушку, когда-то соблазненную князем 
Нехлюдовым, осуждают на четыре года каторги. С этого 
дня начинается духовное перерождение Нехлюдова. Еще 
любопытнее, что роман заканчивается 28-й главой. И 
здесь описана ночь духовного воскресения князя Нехлю-
дова.

Нет никакого сомнения, что в некоторых произведе-
ниях и статьях Толстой сознательно играл числом 28. 
Так, цитируя в трактате «Что такое искусство?» плохие, 
как он считал, стихи французских поэтов, он, чтобы не 
быть заподозренным в предвзятости, «выписал во всех 
книгах то стихотворение, какое попадалось на 28-й стра-
нице». То есть он как бы давал поэтам фору, начальное 
преимущество, выписывая их стихи со счастливой стра-
ницы.

В жизни он тоже играл в это число. Иногда удачно, 
иногда — нет. Его первый ребенок, сын Сергей, должен 
был родиться вечером 27 июня. Но Лев Николаевич, 
сидя у постели 18-летней жены, уговаривал ее: «Ду-
шенька, подожди до полуночи». Соня так и поступила. 
Сергей родился после полуночи — 28-го. Кстати, имя 
Сергей придумал ему отец, но сначала он все-таки све-
рился по святцам (тогда он еще не конфликтовал с Цер-
ковью). К своей радости он нашел на 28 июня имя Вала-
амского чудотворца Сергия. И между прочим, из всех 
сыновей Толстых главным долгожителем оказался 
именно Сергей Львович, он прожил 84 года. Тоже слу-
чайность?

Известно, что поздний Толстой достаточно отрица-
тельно относился к науке и ученым, считая это «бар-
ским» занятием, чуждым народным интересам. Но точ-
ные науки он любил. Например, математику. И он был 
несказанно рад, когда уже в пожилом возрасте узнал, что 
28 — это еще и редкое «совершенное» число.

28 августа 1891 
года в Ясной Поляне 
отмечали 63-летие 
Толстого. Среди го-
стей находился из-
вестный московский 
ученый А. В. Цингер. 
Он вспоминал, как 
Толстой вышел к го-
стям, принял по-
здравления и сказал: 
«Я родился в двад-
цать восьмом году, 
двадцать восьмого числа, и всю мою жизнь двадцать во-
семь было для меня самым счастливым числом. И только 
недавно мне пришлось узнать, что и в математике двад-
цать восемь особенное совершенное число. Вот вы, мате-
матик, знаете вы, что такое — совершенные числа?»» 
А.В. Цингер знал про свойства чисел, но не помнил, что 
28 — число «совершенное». «Вот, вот, — воскликнул Тол-
стой, — совершенные — это такие числа, которые равны 
сумме всех чисел, на которые они могут делиться. 28 де-
лится на 14, на 7, на 4, на 2 и на 1. 1+2+4+7+14 = 28. Это 
очень редкое свойство. Из первой сотни, кажется, только 
28 и есть, а следующее совершенное число что-то 400 с 
лишком».

Он немного ошибся. В первой сотне «совершенным» 
числом является еще и 6, которое делится на 2, 3 и 1, что 
в сумме дает 6. Но следующим «совершенным» числом 
является уже только 496, затем 8128, затем 33 550 336; 
8 589 869 056; 137 438 691 328; 2 305 843 008 139 952 
128... То есть идут совершенно непостижимые нашим ра-
зумом космические числа. Причем мы даже не знаем 
бесконечно их множество или нет. Так что из привычных 
«совершенных» чисел 28 действительно очень редкое 
число. Толстому это явно льстило.

Остается добавить, что Толстой «ушел» из Ясной По-
ляны 28 октября 1910 года, а умер в 82 года. 28 — наобо-
рот. 

Я бы отмечал юби-
леи великих людей 
в даты, в которые 
они родились, а не 
по новому стилю

Главное суеверие 
в жизни Толстого 
связано с числом 
28. Он родился 28-го 
числа 28-го года

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

ФЕСТИВАЛЬ На Зальцбургском фестивале представили «Пиковую даму» Чайковского 

Карта смерти
Ирина Муравьева, Зальцбург 

Э
ту постановку «Пико-
вой дамы» Чайковско-
го  н а  с ц е н е  Ф е ст-
шпильхауса ждали с 
особым интересом: 

слишком необычным был тандем 
ее создателей — режиссер Ханс 
Нойенфельс, известный провока-
ционными интерпретациями 
классики, в том числе на Заль-
цбургском фестивале, где 17 лет 
назад он поставил скандальную 
«Летучую мышь» с кокаиновыми 
оргиями и лошадиными трупа-
ми, и интеллигент Марис Янсонс 
— с безупречным музыкальным 
вкусом. Компромисс разрешился 
на территории музыки: отличной 
работы Венского оркестра, удер-
жавшего на высоте неровную ху-
дожественную амплитуду спек-
такля. 

Постановка «Пиковой дамы» 
собрала на сцене Фестшпильхау-
са внушительный каст россий-
ских певцов: Лиза — Евгения Му-
равьева (Мариинский театр), 
князь Елецкий — Игорь Головатен-
ко (исполнявший эту партию в не-
давней премьере Большого теа-
тра), Граф Томский — Владислав 
Сулимский (Мариинский театр), 
Полина — Оксана Волкова из Бела-
руси (выпускница Молодежной 
программы Большого театра), Су-
рин — Станислав Трофимов, Маша 
— Василиса Бержанская и другие. 
На партию Германа Марис Янсонс 
пригласил американского тенора 
Брэндона Йовановича, который в 
прошлом году пел на зальцбург-
ской сцене Сергея в «Леди Макбет 
Мценского уезда» Шостаковича 
(в тандеме с Янсонсом и Евгенией 
Муравьевой). Роль Графини ис-
полнила муза Нойенфельса — 
75-летняя Ханна Шварц.

Нойенфельс хотя и не спрово-
цировал новой «Пиковой дамой» 
скандал, но представил достаточ-
но экстравагантную интерпрета-
цию партитуры. В его спектакле, 
созданном в аскетичной сцени-
ческой фактуре, практически в 
пустом пространстве главным 
элементом стал игорный стол с 
зеленым сукном, вокруг которо-
го закрутилась интрига, трагиче-
ски затянувшая, как омут, Герма-
на. Этот же стол стал для героя 
могилой, поглотив в финале тело 

Германа, покончившего с собой. 
Детали режиссуры Нойен-

фельса были красноречивы: пер-
сонажи Чайковского появлялись 
то на черных подставках, напо-
минающих гробы, движущиеся 
по транспортеру, то в антураже 
стерильной белой больничной 
палаты, где старая Графиня обви-
сала замертво от приставленного 
ею же в рот дула револьвера. 

В сцене бредового кошмара 
Германа после похорон Графини 
стены вокруг него поплыли, де-

формируясь в видеопроекциях с 
петербургскими фасадами, а по 
сцене проносились фигуры в се-
рых чиновничьих костюмах с 
приставными головами — осли-
ными, собачьими. Миазмы смер-
ти разливались во всех сценах 
этого «черного» спектакля, раз-
вернувшись в апофеоз на балу, 
где гости восторженно приветст-
вовали своего идола: императри-
цу Екатерину в образе стучащего 
костями скелета, облаченного в 
прозрачный кринолин из черной 
органзы. 

Герман в исполнении Йовано-
вича выделялся не только своим 
неуравновешенным темпера-
ментом (в спектакле невозможно 
было понять, что им движет — 
психическая сила, чувство к Лизе 
или комплекс неполноценности), 

но и образом «другого», не похо-
жего ни на кого в своем окруже-
нии — почти в сказочном, алом 
костюме с золотым шитьем, на-
поминавшим образ Щелкунчика. 

Трое персонажей — Томский, 
Сурин и Чекалинский, одетые в 
дикие мохнатые шубы, крути-
лись, как шекспировские ведь-
мы, вокруг Германа, интригуя и 
воспаляя его мозг заклинанием 
«трех карт». И именно Графиня, а 
не Лиза оказалась парой этому 
Герману — эксцентричная, одетая 
в короткое платье зеленого цве-
та, в ярко-рыжем парике поверх 
лысой головы. Германа она сразу 
«узнала» и приласкала. Причем 
эту сцену свидания Ханна Шварц 
спела не «трясущимся» от старо-
сти голосом, каким обычно ис-
полняют партию Графини, а с жи-
вой, щемящей интонацией лю-
бовной нежности. 

Герман Йовановича захваты-
вал, в свою очередь, резким тем-
пераментом, одержимостью ге-
роя, но звучал неровно, времена-
ми форсируя звук, так же как и 
Лиза у Евгении Муравьевой. Ее 
героиня, попавшая в поток мут-
ной страсти, находилась в таком 
же состоянии лихорадочного 
гона. Когда Елецкий (Головатен-
ко) идеально красиво пел ей «Я 

вас люблю», а Нойенфельс иллю-
стрировал этот мадригал гро-
тескной картиной будущей се-
мейной жизни пары — с детьми, 
нянями, обедами, Лиза в ужасе 
сбегала от жениха. Так же как она 
убегала с чемоданом и в сцене у 
Канавки и от Германа — навстре-
чу собственной тени, смерти.

И хотя в этом спектакле в фор-
мате гротеска было предостаточ-
но чуждой Чайковскому голов-
ной схоластики, певцы на сцене 
работали с предельной эмоцио-
нальной интенсивностью. А Ма-
рис Янсонс представил выверен-
ное в мельчайших деталях про-
чтение партитуры Чайковского. 
Возможно, даже более уравнове-
шенное, чем диктует лихорадоч-
ный пульс «Пиковой дамы», но 
восхищавшее особым, гладким 
звучанием струнных Венской 
филармонии, фирменной красо-
той их духовых и ясным, как на 
ладони, развертыванием орке-
стровой ткани. 

Именно музыкальная часть 
этого спектакля оказалась бес-
проигрышной. По сути, отыграв 
карту смерти — Даму Пик.

Императрица Екатерина в образе 
стучащего костями скелета — идол 
гостей «черного» бала.

Акцент

 Спектакль стал 
кульминацией «русской темы» 
на Зальцбург ском фестивале

Следите за новостями 
фестиваля на сайте
rg.ru/sujet/3397
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДЕНИС МАЦУЕВ ОБ ИВАНЕ БЕССОНОВЕ
Известный пианист Денис Мацуев поздравил Ивана Бессонова с победой на 

XIX конкурсе молодых исполнителей классической музыки «Евровидение». С 

Иваном Бессоновым Денис познакомился три года назад. Иван отправил виде-

озаявку на участие в конкурсе Grand Piano Competition, художественным ру-

ководителем которого является Денис Мацуев, и сразу был замечен жюри. «С 

первых минут было понятно, что Иван незаурядный музыкант, — поделился 

своими впечатлениями с «РГ» Денис Мацуев. — Его звукоизвлечение и интер-

претация музыки обращали на себя внимание. Он совершил большой прорыв 

за три года, и мы пригласили его учиться в Москву в Центральную музыкаль-

ную школу при Московской консерватории. Иван Бессонов побеждал в Grand 

Piano Competition в прошлом году и в мае этого года. А в июле этого года пиа-

нист прошел стажировку у директора центральной музыкальной школы Вале-

рия Пясецкого. Эта стажировка в том числе помогла Ивану победить. 

16-летний Бессонов на конкурсе «Евровидение» исполнил третью часть Кон-

церта для фортепиано с оркестром № 1 Петра Чайковского. «Вчера он прозву-

чал более зрело, и сразу видно, что отношения с этой музыкой у него развива-

ются и будут развиваться всю жизнь», — добавляет Денис Мацуев. 

Кроме того, Денис называет Ивана «человеком с прекрасным чувством юмо-

ра, разносторонним, который уже сам пишет музыку». В его семье младшие 

братья — скрипачи. «Победа Ивана Бессонова подтверждает, что наша форте-

пианная школа находится на очень высоком уровне, уже сформировалась ко-

манда 11—16-летних музыкантов, у которых в ближайшее время есть все шан-

сы вырасти в больших музыкантов», — считает Денис Мацуев. 

Как рассказал Денис, он уже написал Ивану, поздравил с победой. «Я сказал 

ему, чтобы с сегодняшнего утра он начинал все с чистого листа, — говорит Де-

нис Мацуев. — Пусть все забудет, что было вчера. В принципе так происходит 

всегда, если ты выбрал профессию концертирующего музыканта. Каждое 

утро у тебя с чистого листа, что бы ни было вчера. Также я пригласил его на мой 

фестиваль «Звезды на Байкале» в Иркутске, который пройдет в сентябре — 

Иван Бессонов будет играть с оркестром. Поздравляю всех, «Синюю птицу» и 

канал «Россия К», ВГТРК Россия, с которыми мы вместе послали Ивана на 

классическое «Евровидение», чтобы он подтвердил свой класс. Но это только 

самое начало. Это первый шажочек в большое одиночное плавание под назва-

нием концертная жизнь пианиста. А кроме того, победа Ивана — это еще одна 

позитивная новость о России, которых сейчас очень не хватает на страницах 

мировых СМИ».

Подготовила Наталья Соколова

КСТАТИ
Русский акцент в Зальцбурге
Спектакль стал, по сути, и кульминацией «русской темы» на Заль-
цбургском фестивале, отчетливо присутствующей в его нынешней 
афише. Интендант фестиваля, пианист Маркус Хинтерхойзер, ученик 
Елизаветы Леонской и Олега Майзенберга, считает русскую культуру 
«личной» для себя историей и является сегодня одним из ведущих ин-
терпретаторов музыки Галины Уствольской. По приглашению Хин-
терхойзера второй год подряд выступает в Зальцбурге и пермский маэ-
стро Теодор Курентзис с коллективами MusicAeterna. 
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Информационное сообщение
Об исключении ЗАО «Сберинвестбанк» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опе-
раций у Закрытого акционерного общества «Сберегательный 
и инвестиционный банк» (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 1743, 
номер по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 539) и завершением Агентством проце-
дуры выплаты возмещения по вкладам Правлением Агентства 
23 августа 2018 г. (протокол № 97) принято решение об исклю-
чении указанного банка из реестра банков — участников сис-
темы обязательного страхования вкладов с 6 августа 2018 г. 
на основании информации Банка России от 17 августа 2018 г. 
№  14-5-30/9410 о государственной регистрации банка в связи 
с его ликвидацией (запись в Едином государственном реестре 
юридических лиц от 6 августа 2018 г. № 6186658437729).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В СООТВЕТСТВИИ с Федеральным законом от 23 ноября 1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об 
оценке воздействия, намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ным приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 ООО «Газ-
промнефть-Восток» извещает о проведении общественных слуша-
ний (обсуждений) материалов проектной документации на пред-
мет возможности реализации проектов  «Обустройство Шингинс-
кого месторождения. Куст скважин №11. Высоконапорный водо-
вод (лупинг)», «Обустройство Западно-Лугинецкого месторожде-
ния. Куст скважин №3. Поисково-оценочная скважина № 609».

Цель и виды намечаемой деятельности: размещение и захоро-
нение отходов бурения в шламовом амбаре.

Дата и время проведения: 28 сентября 2018 года в 11.00 (время 
местное).

Место проведения: 636600, Томская область, Парабельский 
район, с. Парабель, ул. Советская, 14.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-
кования настоящего извещения.

Место предоставления предложений, замечаний: 636600, Том-
ская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. Советская, 14, 
каб. 1, с 28 августа по 28 сентября 2018 года (выходные дни – суб-
бота, воскресенье) с 08.00 до 17.00.

Ответственные организаторы:
от генпроектировщика ООО «Югра Нефтегаз Проект»: главный 

инженер проекта Варламов Александр Алексеевич, г. Нижневар-
товск,  тел. 8-950-532-20-65; 

от администрации Парабельского района: Годимова Виктория 
Юрьевна, Томская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. 
Советская, 14, каб. 1, тел. 8 (382-52) 2-19-87;

от заказчика ООО «Газпромнефть-Восток»: ведущий инженер 
отдела проектных работ и экспертизы проектов управления капи-
тальных вложений Пьянкова Елена Григорьевна, Россия, 634045, 
г. Томск, ул. Нахимова, 13а, стр.1., тел. 8 (382-2) 31-08-10 (11–
58).

Для ознакомления с материалами проекта необходимо обра-
титься в общественную приемную, размещенную по адресу: Томс-
кая область, Парабельский район, с. Парабель, ул. Советская, 14, 
каб. 1, с 28 августа по 28 сентября 2018 года (выходные дни – суб-
бота, воскресенье) с 08.00 до 17.00. За справками обращаться к Го-
димовой Виктории Юрьевне, тел. 8 (382-52) 2-19-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС

Кандидата 
Собянина 
попросили 
ввести 
надбавки 
за классное 
руководство

В ОТВЕТЕ 
ЗА ДЕТЕЙ

Максим Милославский

МОСКОВСКИЕ учителя, дирек-
тора, общественники и родители 
школьников попросили кандида-
та в мэры столицы Сергея Собя-
нина ввести надбавки педагогам 
за классное руководство. Просьба 
прозвучала на «круглом столе» 
по вопросам образования.

Педагогов, взваливших на 
свои плечи дополнительную от-
ветственность за детей, участни-
ки обсуждения назвали едва ли не 
ключевыми фигурами в школе. 
Классное руководство, считают 
они, требует больших нагрузок. 
Учителя часто берут на себя но-
вые обязанности с неохотой. «Вы-
пустив один-два класса, у многих 
наступает профессиональное вы-
горание, требующее потом дли-
тельного восстановления», — объ-
яснил директор школы № 1505 
Леонид Наумов. Надбавки к зар-
платам, добавила председатель 
Мосгорорганизации профсоюза 
работников народного образова-
ния и науки России Марина Ива-
нова, могли бы стать первым ша-
гом к повышению престижа и ка-
чества классного руководства. 
«Сегодня 70% учителей — клас-
сные руководители, но эта дол-
жность должна вызывать конку-
ренцию между педагогами, — за-
метила она. — И будет правиль-
ным и справедливым попросить 
Сергея Собянина рассмотреть 
возможность допвыплат клас-
сным руководителям в москов-
ских школах». Иванова предло-

жила финансово поддержать и пе-
дагогов колледжей, также осу-
ществляющих классное руковод-
ство. Там ситуация еще сложнее — 
встречаются дети со сложной 
судьбой, а то и с подростковой 
«копилкой» правонарушений. 

Дополнительная нагрузка на 
плечи учителей легла с приходом 
в обычные школы «особенных» 
детей. И труд педагогов должен 
быть адекватно оплачен, считает 
председатель Мосгорассоциации 
родителей детей инвалидов и ин-
валидов с детства Юлия Камал. 

— Дети с особенностями в раз-
витии приходят в районные шко-
лы рядом с домом, — рассказала 
она. — Роль классного руководите-
ля в этом случае возрастает: нуж-
но многое сделать, чтобы сложил-
ся дружный коллектив, все друг 
друга принимали и уважали, 
жили бы в мире, где все равны. 
Еще учитель должен составить и 
организовать индивидуальный 
образовательный маршрут, по-
мочь ребенку с  организацией 
расписания.

Классным руководителям ча-
сто приходится выстраивать от-
ношения между детьми и родите-
лями, заметила директор школы 
№ 1554 Ольга Тертухина. «Не-
сколько лет назад мы открыли у 
себя Академию детства, куда при-
глашали мам и пап с детьми от де-
вяти месяцев. Она востребован-
на, современные родители не по-
нимают, как играть с детьми и как 
их воспитывать, — пояснила Тер-
тухина. — В поддержке многие ну-
ждаются и в школьные годы».

За надбавку учителям высту-
пила и директор школы № 1517 
Анна Вахнеева. «Мы ни в коем 
случае не умаляем заслуг учите-
лей-предметников, но управлять 
классом — совсем другая работа, — 
подчеркнула она. — Классный ру-
ководитель может раскрыть та-
лант, поскольку часто видит уче-
ника и знает о его способностях». 

Мегаполис Парк развлечений «Остров мечты» откроется в 2019 году

Маугли ждет

Сергей Жуков

Д
етский парк развлече-
ний в Нагатинской пой-
ме планирует принять 
первых посетителей в 
следующем году. Об 

этом вчера сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин,  осмотрев 
стройплощадку.

 Крупнейший в Европе и Азии 
парк развлечений «Остров меч-
ты», который многие уже про-
звали русским Диснейлендом, 
строится на месте бывшей за-
брошенной территории. По сло-
вам мэра, площадка вдали от 
центра выбрана неслучайно — 
новый парк создаст на карте но-
вую точку притяжения и повы-
сит статус соседних районов. Го-
роду, считает Собянин, не хвата-
ет тематического парка мирово-
го уровня. Он будет востребован, 
поскольку в регионе проживают 

около 2 миллионов детей и под-
ростков. «Много было разных 
проектов, к сожалению, ни один 
из них не состоялся, — добавил 
градоначальник. — «Остров меч-
ты» возводится на средства ин-
весторов, но город будет помо-
гать в создании транспортной 
доступности. Проспект Андропо-
ва перегружен, поэтому мы от-
крыли станцию метро «Техно-
парк» и станции МЦК. Плюс че-
рез проспект пройдет пешеход-
ный переход с траволатором, об-

устроим набережную и соеди-
ним через мост с Печатниками». 
В перспективе, добавил Собя-
нин, здесь появится Бирюлев-
ская линия подземки, которая 
соединит южную часть города с 
парком.

Каркас главного здания уже го-
тов, четко вычерчивается и баш-
ня, которая украсит вход в тема-
тический парк. Благоустроена 
центральная аллея. Как рассказал 
инвестор Амиран Муцоев, через 
два месяца начнутся фасадные ра-

боты, примерно тогда же присту-
пят к установке аттракционов — 
20 из 37 уже доставлены в Москву.

Парк, напомню, займет почти 
100 га — это как 26 футбольных по-
лей. Огромный комплекс поделят 
на несколько тематических зон: 
спортивную, детскую, семейную, 
интерактивную и парковую. 
Ядром «Острова мечты» станет 
детский парк развлечений, кото-
рый в отличие от многих зарубеж-
ных аналогов будет крытым. Ат-
тракционы, включая американ-
ские горки с мертвой петлей, раз-
местятся под огромным прозрач-
ным куполом, и кататься там мож-
но будет в любую погоду. Рядом 
появятся прогулочные зоны, 
спортплощадки, велодорожки и 
гигантский кинотеатр. Отдохнуть 
от шума аттракционов, да и от са-
мих детей, родители смогут в лан-
дшафтном парке. Там разобьют 
прогулочные аллеи с деревьями и 

цветами, световыми и танцующи-
ми фонтанами. Инвесторы плани-
руют высадить три тысячи дере-
вьев: елей, берез, кленов, рябин, 
черемухи и яблонь. 

Обустроят в парке и проме-
над, где каждый сможет оказать-
ся за рубежом и прогуляться по 
улицам европейских и американ-
ских городов. Проектировщики 
разработали макеты 100 зданий, 
в том числе Колизея, храма Свя-
того Семейства в Барселоне. А 
вот героев советских мультфиль-
мов — Чебурашку, крокодила 
Гену, кота Матроскина — дети 
здесь не увидят. Причина — ком-
мерческие разногласия инвесто-
ра с «Союзмультфильмом». На 
смену в итоге придут другие ро-
стовые куклы — персонажи ска-
зок «Снежная королева», «Мау-
гли» и других.

Парк займет почти 100 га — 
это как 26 футбольных полей.Акцент

 Городу, считает Собянин, 
не хватает тематического 
парка мирового уровняКлассным руково-

дителям часто 
 приходится выстра-
ивать отношения 
между детьми 
и родителями

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Столица 
расширила меры поддержки 
предприятий-экспортеров

Сделано в Москве

Любовь Проценко

БОЛЕЕ пяти тысяч столичных 
компаний производят товары на 
экспорт. Механическое оборудо-
вание и медицинская техника, 
приборы и оптика, кондитерские 
изделия и промтовары с маркой 
«Сделано в Москве» пользуются 
в мире все большим спросом. Как 
сообщил на последнем заседании 
президиума правительства Мо-
сквы руководитель департамен-
та науки, промышленной поли-
тики и предпринимательства 
Алексей Фурсин, они поставля-
ются в 189 стран.

В частности, в 2017 году было 
продано за рубеж продукции на 
25 млрд долларов США, или почти 
19% общероссийских поставок за 
границу. Это на 20% больше, чем 
Москва имела экспорта в 2016 
году. А могло быть еще больше, го-
ворилось на заседании президиу-
ма. Но слишком много на этом 
пути препятствий у предприятий-
экспортеров. Как рассказал ди-
ректор Московского эндокринно-
го завода Михаил Пономарев, у 
них очень высокая конкуренция 
за кадры среди фармпредприя-
тий. Поэтому хорошим специали-
стам приходится платить полно-
ценную рыночную зарплату, в то 
время, как, скажем, в соседних ре-
гионах их труд оплачивается в 
разы дешевле. А еще ценных ра-
ботников нужно обеспечивать 
соцпакетом, для них создавать 
комфортные условия труда. По-
номарев признателен правитель-
ству Москвы за уже существую-
щие региональные меры поддер-
жки. В частности, статус промыш-
ленного комплекса заметно сни-
жает заводу налоговое бремя, а 
ряд субсидий помогает компенси-
ровать часть кредитных ставок. 
Тем не менее предприятие чувст-
вовало бы себя увереннее в усло-
виях нынешней жесткой конку-
ренции, если бы Москва так же 

субсидировала покупку оборудо-
вания для локальных очистных 
сооружений и для маркировки ле-
карств, которые производятся на 
столичных же предприятиях.

В поддержке города нуждается 
и холдинг «Объединенные конди-
теры», продукция которого тоже 
пользуется спросом за рубежом. 
Исполнительный директор Сер-
гей Носенко рассказал, как доро-
го им обходятся упаковка экспор-
тной продукции, дополнительная 
сертификация товаров для того, 
чтобы пробиваться на новые рын-
ки, а также логистика и защита 
интеллектуальной собственно-
сти. Он был бы рад, если бы город 
взял на себя часть этих расходов. 

Мэр города Сергей Собянин 
согласился:

 — Будет правильным компен-
сировать транспортные расходы 
экспортеров, а также если город 
возьмет на себя часть затрат на 
сертификацию продукции, по-
ставляемой за рубеж.

В итоге в постановлении пра-
вительства Москвы записали, что 
расходы на транспортировку ка-
ждой партии товаров могут быть 
возмещены из бюджета города на 
100%, но в размере не более 20% 
ее стоимости, а размер на серти-
фикацию и защиту интеллекту-
альной собственности не может 
превышать 50% выручки компа-
нии от реализации товаров за ру-
бежом. Установлены и макси-
мальные размеры субсидий по 
этим статьям — сертификацию, 
патентование и транспортировку 
— 3 миллиона рублей. Собянин по-
интересовался, насколько суще-
ственной будет такая помощь 
производственникам. Алексей 
Фурсин заверил, что для малого и 
среднего бизнеса эта помощь ста-
нет очень ощутимой и упростит 
выход на внешние рынки и дру-
гим московским предприятиям, 
производящим конкурентоспо-
собную продукцию.

НОВАЯ МОСКВА Медцентр в Коммунарке откроется 
в 2019 году

Стройте на здоровье
Сергей Бабкин

С
овременный диагностиче-
ский центр и стационар от-
кроются в Новой Москве в 

2019 году. Такой срок мэр Сергей 
Собянин назвал, осмотрев строя-
щиеся здания клиники в Комму-
нарке. 

«Впервые за последние деся-
тилетия больничный комплекс 
строится с нуля, фактически в 
чистом поле, — сказал глава горо-
да. — В следующем году рассчиты-
ваем сдать первую очередь объ-
екта. В составе центра также поя-
вится роддом и детская клиника. 
Ожидаем, что работы завершат-
ся в 2020 году. Центр станет од-
ним из лучших во всей стране».

Уже сейчас в окрестностях 
стройплощадки живут более по-
лумиллиона «новых» москвичей. 
Открытия центра ждут и жители 
Солнцева, Бутова, Ново-Пере-
делкина. Сейчас им приходится 

возить заболевших детей в кли-
ники, расположенные в старых 
границах столицы. 

Новая клиника будет состоять 
из десяти корпусов, они строятся 
по индивидуальному дизайнер-
скому проекту. Во взрослом ста-
ционаре смогут лечиться более 
тысячи человек, роддом рассчи-
тан на 130 пациенток. Добраться 
до больницы можно по магистра-
ли Солнцево — Бутово — Видное, 
которая пройдет неподалеку. Но 
если там дорожная стройка еще в 
разгаре, то реконструкция ос-
новной магистрали Новой Мо-
сквы — Калужского шоссе — уже 
завершилась.

«Эту первоклассную маги-
страль мы строили с 2014 года, — 
напомнил Собянин. — Сначала 
сдали развязку на МКАД, потом 
продлили шоссе до Сосенок. Те-
перь — до новой кольцевой авто-
страды. Дорога улучшит тран-
спортное обеспечение порядка 

полумиллиона москвичей, сни-
зит нагрузку на Киевское и Вар-
шавское шоссе, ускорит движе-
ние общественного транспорта. 
Это, по сути дела, центровая ось 
Новой Москвы». 

Реконструированный участок 
находится между 20-м и 49-м км 
Калужки. Раньше на всем протя-
жении тут было всего по две по-
лосы в каждом направлении. 
Сейчас построили 15 км новых 
дорог, рядов на трассе стало 4—5. 
Возведен мост через реку Пахру 
и путепроводы в районе Ватути-
нок и крупного СНТ «Ветеран-2». 
Благодаря этому пропускная 
способность Калужки выросла 
вдвое.

«Позади — важнейший этап 
формирования транспортного 
каркаса Новой Москвы, — под-
черкнул мэр. — В наших планах на 
ближайшие годы — строительст-
во еще сотен километров новых 
дорог».

Сергей Собянин: Дорога улучшит транспортное обеспечение полумиллиона москвичей.

Деловой завтрак

Антон Олегович Кульбачевский
Руководитель департамента природопользования 
и охраны окружающей среды Москвы

ЗАДАЙТЕ ВОПРОС АНТОНУ ОЛЕГОВИЧУ В СРЕДУ, 29 АВГУСТА, С 10.00 ДО 12.00 ПО ТЕЛЕФОНУ: 
8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ СТРАНЫ) ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92 УЖЕ СЕЙЧАС.

ТЕХНОЛОГИИ Ремонт дорог 
в Подмосковье 
контролируют в режиме 
онлайн

Система пишет

Ирина Рыбникова

В ЭЛЕКТРОННЫЙ вид переводят не только различные 
услуги, но и контроль за качеством ремонта дорог. Для 
этого больше не нужно гонять по дорогам комиссии. До-
статочно подключиться к системе контроля и планиро-
вания работ в области дорожной инфраструктуры, ее 
придумали и внедрили в Подмосковье, и перед тобой — 
детальный анализ ремонта всех 3 тысяч км региональ-
ных и муниципальных дорог, приводимых в порядок в 
области в этом году.

Когда в Подмосковье нашли возможность серьезно уве-
личить расходы на дорожный ремонт, возник резонный во-
прос: как контролировать  качество? Область большая. 
«Нам нужно было в онлайн-режиме увидеть: вышел ли 
подрядчик на объект, выполняет ли плановый объем ра-
бот», — рассказывает советник министра транспорта обла-
сти Светлана Аипова. И появилась система. 

Теперь у подрядчикоы смартфоны с программой  - она 
обо всех действиях ремонтных рабочих сигнализирует в 
ситуационный центр минтранса  Подмосковья. Утро под-
рядчика начинается с видеоотчета о том, где и какими си-
лами будут вестись работы, вечером такой же отчет, что 
сделано. В систему заведены все этапы ремонтных работ. И 
если подрядчик пропустит отчет о каком-то из них, авто-
матика не даст ему сделать итоговый доклад о завершении 
ремонта. «Человеческий фактор полностью исключен, — 
утверждает начальник отдела содержания дорог областно-
го минтранса Иван Пяткин. 

Раньше подрядчики грешили тем, что могли умень-
шить толщину асфальта, чтобы сэкономить на материа-
лах.  Многие видели аккуратные отверстия, аккуратно 
вырезанные на автомобильной дороге. Это — пробы, взя-
тые для экспертизы асфальта. Как их берут, журналистам 
показали на участке региональной дороги «Аносино — 
Покровское» в подмосковном городском округе Истра. 
Техника прорезает асфальт, а рабочий вытаскивает из 
него прямоугольную «дольку». Проверяют и толщину 
всех слоев асфальта, и качество смеси. А места проб, 
уточняет Аипова, система генерирует методом случай-
ных чисел. И пока минтранс не получит результатов про-
верки, подрядчику не заплатят денег. «Мы уже видим: си-
стема способна снизить брак при укладке асфальта ми-
нимум на 30%», — отмечает Светлана Аипова.С
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СБЕРЕЖЕНИЯ Вкладчики 
дождались роста ставок

Проценты дали 
задний ход 

Игорь Зубков

СБЕРБАНК впервые с декабря 2014 года повысил ставки 
по базовой линейке рублевых вкладов. 

Само по себе повышение незначительно (на 0,1—0,4 
процента), однако оно может свидетельствовать о разво-
роте тенденции на рынке вкладов, где ставки последние 3,5 
года уверенно снижались вслед за ключевой ставкой и ин-
фляцией. На фоне перехода к профициту ликвидности 
крупнейшие 10 игроков, у которых ставки традиционно 
ниже рынка, довели свою среднюю максимальную ставку 
с 15,3 процента в начале 2015 года до 6,1 процента к нача-
лу лета этого года. Затем, правда, она подросла до 6,3 про-
цента благодаря сезонным промоакциям. 

Темп прироста депозитов по банковской системе за-
медлился за семь месяцев этого года до 2,4 процента (без 
учета валютной переоценки). На это повлияли и вялая ди-
намика реальных доходов населения (новых вкладчиков 
почти не видно), и привлекательность более доходных ин-
струментов для сбережений. С другой стороны, банки за-
ставляет вспомнить о вкладчиках рост доходности по об-
лигациям и кредитный бум. На это наложилось ухудшение 
ожиданий относительно траектории ключевой ставки. 
Ужесточение санкций, повышение НДС и не самый луч-
ший урожай повлияли на решение Банка России отложить 
переход к нейтральной ставке, а Сбербанк после объявле-
ния в августе о новых санкциях пересмотрел прогноз по 
ключевой ставке на конец года с 6,75 до 7,5 процента — 
банк ожидает ее повышения, первого за почти четыре года.

Теперь не исключено повышение процентов по вкладам 
от прямых конкурентов Сбербанка (в первую очередь 
ВТБ), а затем и более мелких игроков. При этом осторож-
ное повышение ставок не перекроет снижение реальной 
доходности депозитов на фоне ускорения инфляции до 
4—4,5 процента в ближайшие 12 месяцев.

БИОМЕТРИЯ Банки отложили 
идентификацию по голосу 
и лицу на 2019 год

Клиенты 
сохраняют лицо

Евгения Носкова

ЕСЛИ вам нужно открыть вклад, получить кредит или 
перевести деньги, необязательно идти в банк. Можно 
сделать это дистанционно, пройдя удаленную идентифи-
кацию с помощью биометрических данных. Для этого 
нужно сдать в Единую биометрическую систему два 
типа данных — лицо и голос. 

Сделать это можно в отделениях некоторых банков, 
которые начали собирать такую информацию, — Рос-
банке, Совкомбанке, ВТБ, Почта Банке, Абсолют Банке 
и других. Сбербанк биометрию пока не собирает. Все-
го, как рассказали «РГ» в Банке России, регистрация в 
Единой биометрической системе доступна более чем в 
400 точках обслуживания 13 банков. 

Сейчас все банки, как и планировалось, готовятся к 
поэтапному оснащению своих отделений для сбора би-
ометрических данных и дорабатывают свои информа-
ционные системы 
для проведения уда-
ленной идентифи-
кации, сообщили в 
Банке России. 

Сдать данные не-
сложно — в банке вас 
сфотографируют, а 
также попросят 
прочитать текст, 
чтобы записать го-
лос. Создатели еди-
ной системы отме-
чают, что лицо и го-
лос — самые распро-
страненные сегодня технологии, а идентификация, на-
пример, по рисунку вен, сетчатке глаза или отпечатку 
пальцев требует наличия специального считывающего 
оборудования. В массовом сегменте оно недоступно. 

Собранная биометрия хранится не в банке, а на еди-
ной цифровой платформе, в защищенном хранилище 
оператора единой системы «Ростелекома». То есть если 
вы сдавали данные в одном банке, то услуги с помощью 
удаленной идентификации сможете получить не толь-
ко в нем, но и в других кредитных организациях. 

Правда, пока банки в основном собирают данные, а 
дистанционные услуги на основе биометрии массово 
начнут оказывать в следующем году. Причем скорость 
сбора данных разная — так, в Росбанке «Российской га-
зете» рассказали, что биометрию сдали более 400 че-
ловек со всей России, а в банке «Хоум Кредит» — около 
40 человек. Всего, по данным «Ростелекома» на начало 
августа, в единую систему сдали данные 1,2 тысячи че-
ловек. 

В «Хоум Кредите» первым продуктом, который 
можно оформить удаленно, стал онлайн-кредит на по-
купку товара, рассказала директор департамента риск-
процессов банка Светлана Напорова. 

Росбанк «находится в процессе подготовки продук-
товых предложений для дистанционного обслужива-
ния», рассказала заместитель директора по операци-
онной деятельности Марина Фролова. 

В ЦБ РФ отмечают, что банки будут постепенно 
обеспечивать в своих структурных подразделениях 
сбор биометрических данных по мере готовности тех-
нологической инфраструктуры. До конца этого года та-
кой сервис должны предоставлять не менее 20 процен-
тов структурных подразделений банка в каждом регио-
не присутствия, к 30 июня 2019 года — 60 процентов, до 
конца 2019 года — 100 процентов.

«Для такого инновационного проекта требуются 
еще определенные правки в нормативно-правовой 
базе, но развитию дистанционных услуг это не препят-
ствует, — полагает Светлана Напорова. — Более важный 
аспект — наполненность базы».

УСЛУГИ На банковских картах с индивидуальным дизайном россияне чаще всего изображают самих 
себя, близких и котиков 

По образу и подобию
Юлия Кривошапко

Б
анки в ответ на стремление 
граждан к индивидуализму 
и творчеству стали чаще 

предлагать своим клиентам вы-
пуск карт с их собственным уни-
кальным дизайном. «Россий-
ская газета» опросила крупней-
ших розничных игроков, чтобы 
выяснить, какие изображения 
граждане чаще всего наносят на 
свой «пластик» и есть ли у него 
какие-то особенности функцио-
нала или обслуживания.

На долю карт с индивидуаль-
ным дизайном в разных россий-
ских банках сегодня приходится 
от полутора до трех процентов. 
Это пока не очень много, но ин-
терес клиентов к ним постепен-
но растет, говорят представите-
ли кредитных организаций.

На первом месте в топе са-
мых часто используемых для 
карт с индивидуальным дизай-
ном изображений у клиентов 
фото... самих себя, детей, других 
близких родственников и свя-
занных с ними событий — дней 
рождения, свадеб, отпусков, 
рассказали «Российской газете» 
в  пресс-службе Сбербанка. 
Дальше идут кошки и котята. 
Третье место с большим отры-
вом от первых двух делят сразу 

несколько тем: футбол, досто-
примечательности и автомоби-
ли с мотоциклами. В Альфа-бан-
ке к этому списку добавили цве-
ты и виды из разных стран. В 
Райффайзенбанке отметили, 
что клиенты часто также просят 
разместить на «пластике» раз-
ные абстракции.

Конечно, на использование 
тех или иных картинок есть ряд 
ограничений. 

«Не подходят, к примеру, те, 
которые нарушают авторские 
права, носят оскорбительный 
или агрессивный характер», — 
поясняет директор по карточ-
ным технологиям Промсвязь-
банка Александр Петров. 

Помимо этого запрещено ис-
пользовать изображения с теле-
фонными номерами, почтовыми 
и электронными адресами, де-
нежными знаками, гербами, 
флагами, оружием. Не допуска-
ются к размещению на банков-
ских картах  фотографии акте-
ров, музыкантов, спортсменов, 
сюжеты на тему азартных игр, 
алкоголя, табака и любых ассо-
циаций с ними. По Сети ходит 
история одного пользователя, 
который хотел оформить себе 
банковскую карту с изображе-
нием булгаковского кота Беге-
мота, держащего в лапах гране-

ную стопку. Увы, из-за упомяну-
тых ограничений у него ничего 
не вышло — пришлось искать 
другой сюжет.

Если говорить о цене, то за 
изготовление карты с индивиду-
альным дизайном придется за-
платить от 300 до 500 рублей — 
все зависит от выбранного бан-
ка. Стоимость ее обслуживания, 
как правило, не отличается от 
обычного «пластика».

Карта с изображением, кото-
рое выбрал ее владелец, может 
быть только дебетовой — внеш-
ний вид «кредиток» банки опре-
деляют сами.

Список услуг, которые банки 
предоставляют по картам с ин-
дивидуальным дизайном, тот 
же, что и по обычным картам, а 
вот срок действия в большинст-
ве случаев не превышает трех 
лет. По истечении этого времени 
большинство банков автомати-
чески перевыпускают «пла-
стик» с выбранным изображе-
нием. Некоторые кредитные ор-
ганизации придерживаются 
другого правила и накладывают 
ограничение на перевыпуск. 
Когда срок действия карты за-
канчивается, клиенту предлага-
ется снова разработать собст-
венный дизайн.

Карту с уникальным изобра-

жением можно оформить не 
только себе и взрослым родст-
венникам, но и детям. Возраст-
ные ограничения у  разных 
кредитных организаций отлича-
ются: в одних карта может быть 
выпущена, если ребенку уже 
и с п о л н и л о с ь  1 4  л е т,  д р у-
гие разрешают это делать рань-
ше,  но  практически всегда 
«детская» карта может быть 
только дополнительной, привя-
занной к основному счету взро-
слого.

Кредиты Гражданам начнут присваивать персональные кредитные рейтинги

Заемщикам поставят баллы
Юлия Кривошапко

Р
оссиянам в следующем 
году начнут присваивать 
персональный кредит-
ный рейтинг — в силу 
вступят поправки в за-

кон о кредитных историях. Бан-
кам с ним будет проще решить, да-
вать человеку деньги в долг или 
нет, а граждане смогут лучше по-
нимать, как они выглядят в глазах 
кредиторов.

Об этом, а также о том, как сей-
час формируются финансовые 
«досье» жителей страны, можно 
ли легально исправить однажды 
испорченную «биографию», в ин-
тервью «РГ» рассказал исполняю-
щий обязанности гендиректора 
Объединенного кредитного бюро 
Николай Мясников.

Что будет представлять собой 
рейтинг заемщика?
НИКОЛАЙ МЯСНИКОВ: Это некий балл, 
который рассчитывается авто-
матически на основе разных па-
раметров из кредитной истории: 
наличия просрочек, уровня дол-
говой нагрузки, количества за-
просов на проверку кредитной 
истории, «возраста» этой исто-
рии. Выше балл — ниже риск. По 
сути это то же самое, что ско-
ринг, который активно исполь-
зуют кредиторы при принятии 
решения о выдаче заемщику 
кредита.

Часто кредитная история, 
особенно если она обширная, ка-
жется людям очень запутанной, 
сложной и непонятной. В нашей 
практике есть случаи, когда кре-
дитный отчет занимал 500 стра-
ниц формата А4. А скоринг — это 
некая агрегированная информа-
ция, по которой человек может 
понять, как он выглядит в глазах 
кредитора. При этом нужно по-
нимать, что даже очень высокий 
скоринговый балл не является га-
рантией выдачи кредита. Реше-
ние всегда остается за кредито-
ром, который использует не 
только данные бюро, но и собст-
венные системы оценки рисков, 
включающие дополнительные 
источники информации. 

Кто помимо банков интересуется 
кредитными историями граждан?
НИКОЛАЙ МЯСНИКОВ: В основном МФО. 
Правда, сейчас растет интерес 
со стороны страховых компа-
ний. Данные бюро им очень ин-
тересны, так как существует 
прямая корреляция между пла-
тежной и водительской дисци-
плиной. Это подтверждается и 
западным опытом, и нашими ис-
следованиями. Например, у во-
дителей, которые допускают 
длительные просрочки плате-
жей по кредитам, убыток по 
страховым полисам каско выше 

в среднем на 20 процентов. А у 
тех, кто не платит кредиторам 
больше трех месяцев, — аж на 40 
процентов. В принципе логично, 
что человек, который дисципли-
нированно относится к своим 
кредитным обязательствам, 
скорее всего также аккуратно 
ведет себя и на дороге. Для стра-
ховых компаний это оказалась 
очень актуальной информа-
цией, сегодня мы уже работаем 
с крупными игроками, которые 
проверяют кредитную историю 
своих новых клиентов в сегмен-
те каско, и даже готовы делать 

скидку обладателям хороших 
кредитных историй. 

Еще важный момент — проти-
водействие мошенничеству. Если 
клиент сильно закредитован, 
есть вероятность, что он может 
неправомерно использовать 
свою страховку — например, сфа-
бриковать угон или ДТП для взы-
скания компенсации со страхо-
вой компании.

А работодатели?
НИКОЛАЙ МЯСНИКОВ: Да, они проверя-
ют кредитные истории сотрудни-
ков при найме на материально-

ответственные или руководящие 
позиции. Проблемы в личных фи-
нансах влияют на производи-
тельность труда и создают благо-
датную почву для махинаций. 

Конечно, кредитная история не 
может быть основным фактором 
принятия решения о найме чело-
века, но может добавить интере-
сные штрихи к портрету кандида-
та. Если более половины доходов 
человека уходит на платежи по 
кредитам, то он скорее всего не 
способен трезво оценивать свои 
возможности и эффективно 
управлять средствами, просрочки 
говорят о недисциплинированно-
сти, а большое количество креди-
тов без платежей и частые запро-
сы на кредиты даже могут быть 
сигналом о мошенничестве. Кре-
дитная нагрузка менее 30 процен-
тов и отсутствие просрочек свиде-
тельствуют об ответственности 
человека, умении планировать и 
принимать взвешенные решения. 
Также некоторые работодатели 
уверены, что при прочих равных 
«ипотечник» будет более усер-
дным и лояльным сотрудником. 

Еще доступ к кредитным исто-
риям получили нотариусы, те-
перь они могут более адекватно 

оценивать наследственную мас-
су. Раньше наследники очень ча-
сто узнавали о долгах только по-
сле гневных звонков коллекто-
ров, а сейчас есть возможность 
получить полную информацию и 
принять взвешенное решение о 
вступлении в наследство. 

Как часто и для чего люди прове-
ряют свои кредитные истории? 
НИКОЛАЙ МЯСНИКОВ: Чаще всего — слу-
чайно, в основном после отказа 
в кредите. Каждый пятый отказ 
происходит именно по причине 
плохой кредитной истории. 

Есть люди, которые могут 
один раз проверить кредитную 
историю из любопытства. Мы 
смотрели статистику по повтор-
ным обращениям клиентов в те-
чение года и выяснили, что их 
доля не превышает 2 процентов. 

Как регулярно нужно это делать?
НИКОЛАЙ МЯСНИКОВ: Минимум один 
раз в год, хотя если человек ведет 
активную «кредитную» жизнь, то 
лучше даже чаще. Это позволит 
выявить возможные ошибки в 
кредитной истории, вовремя об-
наружить возможное кредитное 
мошенничество с использовани-
ем персональных данных.

Еще совет заемщикам: при 
полном погашении кредита обяза-
тельно запросить у банка справку 
об отсутствии задолженности, она 
может оказаться полезной при 
ошибках в кредитной истории и 
облегчит их оспаривание. В идеа-
ле через месяц после погашения 
кредита нужно еще раз проверить 
свою историю, чтобы убедиться, 
что там отражена актуальная ин-
формация.

Можно ли легально исправить 
кредитную историю?
НИКОЛАЙ МЯСНИКОВ: Вопрос в том, 
что мы понимаем под «испра-
вить». Если речь идет об ошиб-
ках — дважды передана инфор-
мация об одном и том же креди-
те, наличие просрочек, которых 
точно не было, кредит давно за-
крыт, а в истории отображен как 
открытый, — такую информа-
цию можно и нужно исправить. 
Для этого лучше обратиться на-
прямую в банк или МФО, кото-
рые передали неверные данные. 
Если кредитор не отвечает в раз-
умные сроки, можно обратить-
ся в бюро с заявлением о внесе-
нии изменений в кредитную 
историю. Бюро направит пре-
тензию источнику, по результа-
ту которой будут внесены изме-
нения или предоставлен моти-
вированный отказ. Все данные в 
бюро хранятся в том виде, в ко-
тором их нам передал источник. 
Наши сотрудники не могут са-
мостоятельно вносить какие-ли-
бо изменения.

Если речь идет о «переписы-
вании» кредитной истории, уда-
ления из нее существовавших 
просрочек или каких-то других 
негативных событий, то, конеч-
но, сделать это легально невоз-
можно. «Купившись» на такое 
объявление в интернете, чело-
век окажется жертвой мошен-
ников.

Кредитная история — это на-
бор фактов. Переписать ее нель-
зя, можно только улучшить.

Каким образом?
НИКОЛАЙ МЯСНИКОВ: Начать нужно с 
погашения всех существующих 
просрочек. Обычно кредиторы 
оценивают историю на глубину 
последних 3—4 лет, так что можно 
просто ждать, а можно попробо-
вать взять небольшой кредит. 
Проще всего заемщикам с плохой 
кредитной историей получить 
кредитную карту или POS-кре-
дит и аккуратно его выплатить. 
По нашим данным, около 8 про-
центов кредитных карт в этом 
году были выданы заемщикам, 
которые имели просрочку более 
90 дней за последние 3 года.

Сейчас также довольно попу-
лярна услуга по исправлению кре-
дитной истории, которую предла-
гают МФО. Когда люди берут займ, 
выплачивают его и этим улучша-
ют кредитную историю. Но я бы 
советовал заемщикам быть акку-
ратнее, особенно если они хотят в 
дальнейшем получить какой-то 
крупный потребительский кредит 
или ипотеку. Некоторые банки до-
вольно скептически относятся к 
наличию информации о займах 
МФО в кредитной истории, осо-
бенно если они видят, что взят он 
был с очевидной целью «исправ-
ления репутации».

Как вы относитесь к идее вклю-
чения в кредитную историю ин-
формации из альтернативных 
источников: госорганов, мо-
бильных операторов, интернет-
провайдеров?
НИКОЛАЙ МЯСНИКОВ: Пока соотноше-
ние количества и качества данных 
из альтернативных источников не 
всегда сбалансировано, а их реле-
вантность для кредиторов зача-
стую вызывает вопросы. К тому 
же часть этих источников нахо-
дится в «серой» зоне и использо-
вание информации из них несет 
риски как для кредитора, так и для 
поставщика.

Для рядового гражданина ос-
новной проблемой использования 
таких данных является полное от-
сутствие понимания, какая ин-
формация и из какого источника 
была использована для его оцен-
ки. Соответственно, у него нет воз-
можности ни проверить ее досто-
верность, ни попытаться ее оспо-
рить.

Открытые кредиты или займы 
имеют 55 миллионов человек — 
73% экономически активного насе-
ления.

Выбрать изображение для банковской карты не так просто из-за множе-
ства ограничений.

Акцент

 Кредитные истории стали 
активно запрашивать стра-
ховщики и работодатели

Акцент

 Банковская карта 
с уникальным изображением, 
выбранным владельцем, 
может быть только дебетовой

До конца этого года 
сбор биометри-
ческих данных 
должен начаться 
в каждом пятом 
отделении банка
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КСТАТИ
Общая эмиссия карт на 1 апреля 
2018 года превысила 267 миллио-
нов штук, увеличившись за год бо-
лее чем на 9 процентов.
Количество расчетных (дебето-
вых) карт увеличилось до 234,5 
миллиона штук (рост за год на 
4,7 процента), кредитных карт 
— до 32,5 миллиона (+9 процен-
тов).
На руках у жителей страны  на 
эту дату было 163 миллиона ак-
тивных карт, с использованием 
которых совершались банков-
ские операции. Число таких 
карт за год выросло на 17,9 про-
цента.
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ПРОШЛОЕ БЕЗ БУДУЩЕГО
ПРОБЛЕМА прошлого в том, что на него смотрят из буду-
щего. Причем не просто так глядят, а пристально. Будущее 
надевает очки с политическими цилиндрами — и, ну рас-
сматривать, что там было.

И вдруг оказывается, что ты — пожилой, разумеется, но 
все-таки не до конца неандертальский  человек — участво-
вал в некоем событии историческом. И сегодня какие-то 
люди рассказывают тебе — это бог бы с ним — но и твоим де-
тям, и их молодым друзьям про то, зачем ты в этом самом 
прошлом был, что делал и как себя вел. 

Это я к чему? На прошлой неделе вспоминали ГКЧП, 
путч 1991 года… И чего-то так мне стало обидно. Истори-
кам, а также людям таинственной профессии «политолог» 
— им, разумеется, известно, что это был за путч, зачем  он 
был и к каким привел результатам. И за всеми этими «ум-
ными» разговорами, за бесконечным стравливанием ка-
ких-то мифических патриотов с еще более мифическими 
либералами — как-то исчезла суть происходящего. Не «уро-
ки» и прочее «бла-бла-бла», а суть того, что, собственно го-

воря, случилось тог-
да, и как тогда — не те-
перь, а тогда — вос-
принималось проис-
ходящее.

В 1991 году я тру-
дился в редакции га-
зеты Президиума 
Верховного Совета 

РСФСР «Россия». Издание находилось в Белом доме — в том 
самом, где работал Ельцин «со товарищи» и защищать ко-
торый пришли тысячи москвичей.

И вот прихожу я на работу 19 августа 1991 г. и удивля-
юсь, что Белый дом охраняется как-то чересчур, как нынче 
бы сказали — «круто»: много  вооруженных людей. В редак-
ции мне говорят, что наша газета — как и все остальные — 
закрыта, президент Горбачев отстранен от власти, к власти 
пришло ГКЧП во главе с Янаевым. Поверить в это поначалу 
невозможно. Но приходится.

А дальше начинается трехдневная война: Ельцин про-
тив ГКЧП. А на самом-то деле: будущее против прошлого. 

Мы все время ждали танков. Мы ждали газовой атаки. 
Мы ждали, что нас будут уничтожать силой. Мы всерьез 
были готовы погибать.

Сразу после путча газета «Россия» издала сборник до-
кументов «Черная ночь над белым домом». Эта брошюра 
хранится у меня дома как реликвия.

«Всем находящимся в здании рекомендовано не подхо-
дить близко к окнам, опустить жалюзи… Группа одетых в 
штатское лиц пытается организовать потасовку вблизи 
главного входа. Силами окружающих, а также доброволь-
цев отряда самообороны инцидент быстро погашен… Спе-
циалист дает советы о том, что делать при применении га-
зов против гражданского населения… Для защиты каждо-
го окна выделены два человека, получившие приказ стре-
лять без предупреждения при попытке насильственного 
прорыва в здание…»

Это будущее знает, что никакого штурма Белого дома в 
1991 году не было. Ни газов, ни пуль. Но мы-то этого не 
знали! Мы понимали, что прошлое опять хочет взять 
власть силой (оно, прошлое, так привыкло), но мы ему не 
позволим. Мы хотим другой, прекрасной, жизни, которая 
непременно наступит, как только мы его, прошлое, побе-
дим. И — да! Мы верили в это. И кто нас может упрекнуть 
этой верой?

И когда я сегодня читаю, что, мол, Ельцин пил все три 
дня, я думаю: как же быстро все забывается. Дело в том, 
что в те три дня в Белом доме все были вместе. Не было та-
кого: вот Ельцин, а вот — народ. Мы видели Бориса Никола-
евича не только, когда он был на танке. И примчавшийся 
Ростропович, и приехавший Шеварднадзе, да и все мы 
встречались с Ельциным. Тогда, в 1991 году, это тоже каза-
лось невероятным: власти можно пожать руку… 

Мы выпускали листовки на ксероксе и кидали их в тол-
пу защитников Белого дома. Толпа становилась все больше 
и отчаянней. Я выпустил множество книг, спектаклей, не 
счесть, сколько я провел телепередач… Но никогда — ни до, 
ни после 1991 года — я не видел, чтобы люди так нуждались 
в слове. Мы понимали, что вершим некое историческое 
дело. Представить себе не то что Ельцина, а кого-нибудь из 
нас пьяными было невозможно. Даже когда становилось 
очень страшно, особенно ночью. И — да: у всех нас было 
ощущение, что мы вершим историю. Мы воюем за прекра-
сное, справедливое завтра.

Вообще, сам при-
ход тысяч людей к Бе-
лому дому был уди-
вителен. Никакого 
тебе интернета, ни-
каких социальных се-
тей. По телевизору — 
бесконечное «Лебе-
диное озеро»… А 
люди шли и шли, шли 
и шли. Перестройка 
нас сильно раскача-
ла: и мы уже совсем 
не хотели, как рань-
ше. Мы не думали 
тогда, как именно бу-
дет в будущем. Мы 
очень хотели, чтобы 
было по-другому. И за 
это «по-другому» го-
товы были воевать. 

В брошюре документов — стихотворение Евгения Евту-
шенко, написанное прямо 19 августа: 

Этот день — он воспет будет песнями с сагами. 
Мы сегодня — народ, а не просто кем-то обманутые ду-

раки.
И сегодня приходит на помощь парламенту нашему Са-

харов,
протирая застенчиво треснувшие очки.
Никакие, самые-пресамые  историки и политологи не 

отнимут этого ощущение единения с народом. Это было 
невероятно. Это то, что не отнять никаким последующим 
событиям.

Защитники Белого дома 1991 года были абсолютно 
честны и искренни. Мы не знали тогда, куда повернутся со-
бытия и что через два года здесь же, у Белого дома, разыг-
рается совсем иная история.     

Мы молились на свободу и боролись за нее. Опошлять 
сегодня эти события всякими выдумками — отвратитель-
но. Мы не боялись будущего. Мы знали, что оно будет пре-
красным. У будущего, правда, на этот счет было иное мне-
ние, но мы тогда его не знали.

Это были дни, когда мы почувствовали себя людьми. 
Это ощущение формирует, чтобы с ними — с нами — ни про-
исходило в дальнейшем.  

У всех нас было 
ощущение, что мы 
вершим историю

Защитники Белого 
дома 1991 года были 
честны и искренни. 
Мы не знали тогда, 
что через два года 
здесь же, у Белого 
дома, разыграется 
совсем иная 
история

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

МИНОБОРОНЫ В Сирии боевики и их западные покровители 
готовят очередную провокацию с химоружием

Готовится «атака»
 Юрий Гаврилов

В
чера официа льный 
представитель мино-
бороны Игорь Кона-
шенков сообщил, что, 
по информации, по-

ступившей от жителей провин-
ции Идлиб, в расположенный на 
юге Идлибской зоны деэскала-
ции населенный пункт Хабит 
прибыли иностранные англоя-
зычные специалисты. Судя по 
всему, именно они займутся ин-
сценировкой «химической ата-
ки» с использованием начинен-
ных хлором реактивных снаря-
дов.

«Удар боеприпасами с отрав-
ляющими веществами планиру-
ется нанести в ближайшие двое 
суток из реактивных установок 
по населенному пункту Кафер-
Зайта, расположенному в 6 ки-
лометрах южнее Хабита», — зая-
вил Конашенков. Он добавил, 
что в самом селении готовят 
привезенную с севера провин-
ции группу жителей, которые 
будут участвовать в инсцени-
ровке «поражения» от якобы 
«химических боеприпасов» . 

Ранее Конашенков сообщал, 
что, по информации, подтвер-
жденной одновременно несколь-
кими независимыми источника-
ми, в провинции Идлиб террори-
сты запрещенной в РФ группи-
ровки «Хайат Тахрир аш-Шам» 
(раньше ее знали как «Джебхат 
ан-Нусра») хотят организовать 
химатаку против мирного насе-
ления. В применении средств 
массового поражения, естест-
венно, тут же обвинят сирий-
ские правительственные войска. 
«Для инсценировки «химиче-
ской атаки» в город Джиср эш-
Шугур провинции Идлиб боеви-
ками «Хайат Тахрир аш-Шам» 
доставлено 8 емкостей с хлором, 
которые после передачи боеви-

кам группировки «Хизб ат-Тур-
кестан аль-Ислами» вывезены в 
деревню Халлюз», — заявил рос-
сийский генерал. 

По его словам, в район пред-
полагаемой диверсии уже при-
была группа экстремистов. Пра-
вильно обращаться с отравляю-
щими веществами их научили 
представители британской част-
ной военной компании «Олива».

«Реализация при активном 

участии британских спецслужб 
данной провокации должна бу-
дет послужить очередным пово-
дом для нанесения США, Вели-
кобританией и Францией ракет-
но-авиационного удара по госу-
дарственным и экономическим 
объектам Сирии», — сообщил Ко-
нашенков. С этой целью в Пер-
сидский залив несколько дней 
назад прибыл эсминец с управ-
ляемым ракетным оружием «Са-

ливанс»» ВМС США, который 
имеет на борту 56 крылатых ра-
кет. А на авиабазу «Эль-Удейд» в 
Катаре передислоцирован стра-
тегический бомбардировщик 
В-1В ВВС США с 24 крылатыми 
ракетами AGM-158 «Джасм» 
класса «воздух — поверхность ».

Косвенным подтверждением 
подготовки Штатами вместе с 
союзниками очередного акта аг-
рессии против Сирии, по словам 
Конашенкова, служат сделанные 
в минувшую среду, 22 августа, 
ничем не обоснованные заявле-
ния ряда высших представите-
лей США, Великобритании и 
Франции о намерении «самым 
решительным образом» отве-
тить на «применение химиче-
ского оружия» сирийским пра-
вительством.

Вот так «Белые каски» инсцениро-
вали химическую атаку в сирий-
ском городе Дума.

Продаются на торгах автотранспортные средства 
с пробегом ГАЗ, УАЗ, ТРЭКОЛ, Мерседес-Бенц, Форд 

Транзит, Электромобили (17 лотов, 28 единиц), 
расположенные в Республиках Удмуртия и Башкортостан, 

Ямало-Ненецком и Ханты-Мансийском автономных 
округах, Краснодарском и Ставропольском краях, 

Оренбургской, Кемеровской, Нижегородской, Курской 
и Самарской областях

Продавец: ПАО «Газпром»,тел.:8 (812) 609-77-57, 
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов/оператор электронной площадки: 
ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-
100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 27.09.2018 г. в 11:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 27.08.2018 г. в 11:00 (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: 25.09.2018 г. до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 26.09.2018 г. до 18:00 (время мос-
ковское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом ГАЗ, УАЗ, ТРЭКОЛ, 

Мерседес-Бенц, Форд Транзит, Электромобили (всего 28 ед.), 
имущество реализуется 17 отдельными лотами: 

Лот № 1:
Автобусы Форд Транзит, всего 4 единицы.
Начальная цена: 680 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 68 000 рублей.
Шаг аукциона: 6 800 рублей.
Место нахождения имущества: Краснодарский край, г. Сочи.
Лот № 2:
Автомобили ГАЗ, всего 3 единицы.
Начальная цена: 450 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 45 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 500 рублей.
Место нахождения имущества: Нижегородская, Курская и  

Самарская область.
Лот № 3:
Автомобили УАЗ, всего 3 единицы.
Начальная цена: 120 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 12 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 200 рублей.
Место нахождения имущества: Оренбургская область,  

с. Черноречье.
Лот № 4:
Автомобили УАЗ, всего 3 единицы.
Начальная цена: 100 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 10 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 000 рублей.
Место нахождения имущества: Республики Удмуртия и  

Башкортостан.
Лот № 5:
Электромобили, всего 2 единицы.
Начальная цена: 332 500 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 33 000 рублей.
Шаг аукциона: 3 300 рублей.
Место нахождения имущества: Краснодарский край, г. Сочи.
Лот № 6:
Автомобиль ГАЗ, 1 единица.
Начальная цена: 170 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 17 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 700 рублей.
Место нахождения имущества: г. Кемерово.
Лот № 7:
Автобус Мерседес-Бенц, 1 единица.
Начальная цена: 1 760 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 176 000 рублей.
Шаг аукциона: 17 600 рублей.
Место нахождения имущества: Ставропольский край,  

Изобильненский р-н.
Лот № 8:
Вездеходное транспортное средство ТРЭКОЛ, 1 единица.
Начальная цена: 790 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 79 000 рублей.
Шаг аукциона: 7 900 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г. Новый Уренгой.
Лот № 9:
Вездеходное транспортное средство ТРЭКОЛ, 1 единица.
Начальная цена: 610 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 61 000 рублей.
Шаг аукциона: 6 100 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г. Надым.
Лот № 10:
Вездеходное транспортное средство ТРЭКОЛ, 1 единица.
Начальная цена: 910 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 91 000 рублей.
Шаг аукциона: 9 100 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г. Надым.
Лот № 11:
Вездеходное транспортное средство ТРЭКОЛ, 1 единица.
Начальная цена: 850 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 85 000 рублей.
Шаг аукциона: 8 500 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г. Надым.
Лот № 12:
Вездеходное транспортное средство ТРЭКОЛ, 1 единица.
Начальная цена: 520 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 52 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 200 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г. Новый Уренгой.
Лот № 13:
Вездеходное транспортное средство ТРЭКОЛ, 1 единица.
Начальная цена: 600 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 60 000 рублей.
Шаг аукциона: 6 000 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г. Надым.
Лот № 14:
Вездеходное транспортное средство ТРЭКОЛ, 1 единица.
Начальная цена: 440 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 44 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 400 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, Надымский р-н, п. Пангоды.
Лот № 15:
Вездеходное транспортное средство ТРЭКОЛ, 1 единица.
Начальная цена: 440 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 44 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 400 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, Надымский р-н, п. Пангоды.
Лот № 16:
Автомобили ГАЗ, всего 2 единицы.
Начальная цена: 280 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 28 000 рублей.
Шаг аукциона: 2 800 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, Надымский р-н. 
Лот № 17:
Автомобиль ГАЗ, 1 единица.
Начальная цена: 160 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 16 000 рублей.
Шаг аукциона: 1 600 рублей.
Место нахождения имущества: Ханты-Мансийский автоном-

ный округ, г. Югорск. 
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-

ментацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП 
ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится визуально, 
без проведения тест-драйва, по предварительной записи у Про-
давца. Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала 
приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 3-комнатной квартиры по адресу: 
Архангельская обл., г. Вельск, ул. Привокзальная, 

д. 40, кв. 14
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  

(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона на повышение: 28.09.2018 
в 12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 27.08.2018 в 12:00 (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: 26.09.2018 до 18:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 27.09.2018 до 18:00 (время мос-
ковское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площад-
ка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: Архан-

гельская обл., г. Вельск, ул. Привокзальная, д. 40, кв. 14 на 4-м 
этаже 5-этажного кирпичного жилого дома 1993 года построй-
ки общей площадью: 61,3 кв.м. 

Начальная цена: 2 420 000 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (24 200 руб.)
Сумма задатка: 10% (242 000 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) 

минут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-

ментацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, ин-
формация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи 
на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 3-комнатной квартиры по адресу: 
г. Москва, ул. Борисовские пруды,  дом 8, корпус 

3, кв. 17, расположенной в тихом, зеленом 
(в 0,3 км. от Братеевского парка и реки Москва) 

и благоустроенном районе в Южном административном 
округе с хорошей транспортной доступностью  

(в 0,3 км от ст.м. Борисово) и развитой инфраструктурой 

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона на повышение: 28.09.2018 в 
12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 27.08.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 26.09.2018 до 18:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 27.09.2018 до 18:00 (время москов-
ское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Моск-

ва, ул. Борисовские пруды, дом 8, корпус 3, кв. 17 на 6-м этаже 
12-этажного панельного жилого дома 1997 года постройки об-
щей площадью: 74,6 кв.м., в т.ч. жилая 40 кв.м. 

Начальная цена: 9 624 000 руб. НДС не облагается.
Шаг повышения цены: 1 % (96 240 руб.)
Сумма задатка: 10% (962 400 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-

ментацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП 
ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на 
осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 У Асада нет химоружия. Оно 
было уничтожено под между-
народным контролем, за что 
и дали Нобелевскую премию
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ФУТБОЛ «Арсенал» впервые
победил при Унаи Эмери

«Канониры» 
бьют точнее

Артур Нанян

ЛОНДОНСКИЙ «Арсенал» одержал первую победу в 
официальной встрече при бывшем главном тренере мо-
сковского «Спартака» Унаи Эмери. В матче чемпионата 
Англии «канониры» обыграли «Вест Хэм» со счетом 3:1.  

Болельщики «Ар-
сенала» потихоньку 
начинают привы-
кать к новой ситуа-
ции, сложившейся в 
их команде. По ито-
гам трех туров де-
лать далеко идущих 
выводов не стоит, но 
уже сейчас можно 
отметить: у Эмери в 
отличие от его пред-
шественника Арсе-
на Венгера нет лю-
бимчиков. 

Аарон Рэмзи, Ме-
сут Озил — эти люди 
были незаменимы-
ми при французе. 
Их редко меняли по 
ходу встреч. Даже в 
тех случаях, когда у 
них ничего не полу-
чалось. При Эмери 
такого нет. 

Поговаривают, 
что Озил не сыграл 
с «Вест Хэмом» из-
за конфликта с 
Унаи. Якобы испа-
нец остался недово-
лен игрой немецко-
го полузащитника с 
«Челси» и сказал ему, что оставит его в запасе на дерби. 
Месута это взбесило, и он, сославшись на болезнь, по-
просил не включать его в заявку.

Впрочем, сам Эмери назвал эти слухи беспочвенны-
ми, но при этом признался: он ждет большего от Озила.

— Он просто заболел, и мы решили не рисковать его 
здоровьем. Озил — очень важный для нас игрок. Все 
ждут от него большего. И мы тоже, — отметил Унаи.

Что касается Рэмзи, которого Эмери оставил на ска-
мейке в матче с 
«Челси», то испанец 
посоветовал Аарону 
поменьше думать о 
ситуации с продле-
нием контракта.

— Рэмзи нужен 
«Арсеналу». Но са-
мому Аарону нужно 
сосредоточиться на 
футболе и не думать 
об иных вещах, — 
считает Эмери. 

Третью победу 
подряд одержал 
«Челси». Лондонцы одолели на выезде «Ньюкасл» (2:1) 
и сравнялись по очкам с лидером турнира «Ливерпу-
лем».

Как и в дерби с «Арсеналом» в предыдущем туре, 
«синие» не показали выдающейся игры. «Ньюкасл» мо-
ментами был даже лучше, острее атаковал и владел 
инициативой. Но сказался класс лондонцев. И конкрет-
но их лидера Эдена Азара.

Бельгиец изменил ход встречи с «Арсеналом», вый-
дя на замену, а вчера забил первый мяч своей команды, 

отличившись с пенальти. «Ньюкасл» был близок к ни-
чьей, но едва «сороки» сравняли счет, как автогол Де-
андре Йедлина перечеркнул их усилия.  

Тем временем действующий чемпион Англии «Ман-
честер Сити» потерял первые очки в сезоне. «Горожа-
не» в скандальном матче третьего тура Премьер-лиги 
не смогли победить на выезде «Вулверхэмптон» — 1:1.

После встречи почти все британские СМИ в очеред-
ной раз заговорили о необходимости внедрения систе-
мы видеоповторов (VAR) в английском чемпионате. 
Если бы у главного судьи матча Мартина Аткинсона 
была возможность обратиться за помощью к ассистен-
там, вероятно, «Манчестер Сити» одержал бы третью 
победу подряд в сезоне. Гол защитника хозяев Вийи 
Боли был забит с нарушением правил: француз отпра-
вил мяч в ворота «горожан» рукой, а не головой. Но ар-
битр этого не увидел и засчитал гол.

— Я не тот человек, который принимает решение от-
носительно использования системы VAR, — сказал глав-
ный тренер «Манчестер Сити» Хосеп Гвардиола. — Могу 
лишь сказать, что видеоповторы нужны.  

В отличие от английского чемпионата в немецком 
система VAR используется. И именно благодаря ей ар-
битр Бастиан Данкерт заставил форварда «Баварии» 
Роберта Левандовского перебить пенальти и отменил 
гол мюнхенцев из-за игры рукой во встрече первого 
тура Бундеслиги с «Хоффенхаймом». Впрочем, на ис-
ход встречи это никак не повлияло: баварцы победили 
3:1. 

Никак не может забить за «Ювентус» португалец 
Криштиану Роналду. В матче второго тура чемпионата 
Италии с «Лацио» (2:0) он трижды был близок к заби-
тому мячу, но всякий раз ему не везло. 

— Криштиану нужно время, — полагает главный тре-
нер «Ювентуса» Массимилиано Аллегри. — В сегодняш-
ней игре он лучше взаимодействовал с партнерами, 
чем во встрече с «Кьево». И это радует.

Продлил беспроигрышную серию в голландском 
чемпионате «Витесс», который с этого сезона трениру-
ет Леонид Слуцкий. Команда из Арнема не уступила на 
выезде «АЗ Алкамару» — 0:0.

В следующем туре «Витесс» примет одного из лиде-
ров местного чемпионата — амстердамский «Аякс». 
Матч состоится в воскресенье. 

УТРАТА 

Скончался
знаменитый
футболист
«Спартака» 
и сборной
СССР Алексей
Парамонов

УШЕЛ 
СТАРЕЙШИНА 

Николай Долгополов

И НА ПОЛЕ, и в жизни Алексей 
Александрович был человеком 
строгим. Когда они вместе с ка-
питаном сборной и «Спартака», 
тоже полузащитником Игорем 
Нетто выходили на игру, все зна-
ли: мимо этой пары ни одна пти-
ца не пролетит. 

Тут не только потрясающее, го-
дами выработанное чувство лок-
тя, а строжайшая дисциплина, 
тонкое понимание игры и необыч-
ная для тех лет высокая техника 
двух хавбеков. Смотреть на них 
было истинным удовольствием, 
которое продолжалось долгими 
годами. Олимпийское «золото» 
Мельбурна-1956, нередкое спар-
таковское чемпионство добыва-
лись и мастерством Алексея Пара-
монова. Иногда Нетто покрикивал 
на партнеров так, что было слыш-
но аж на трибуне «Динамо». Пара-
монов тоже не стеснялся, направ-
лял игру, но как-то потише, поде-
ликатнее. 

В те строгие времена расска-
зывать о себе было не принято. И 
мало кто знал, что совсем юный 
токарь Алексей Парамонов в годы 
войны трудился, иногда по две 
смены подряд, на военном пред-
приятии. Свидетельство тому на-
града «За доблестный труд...», что 
сродни фронтовой.

Но о футболе и о хоккее с мя-
чом, в который тогда зимой игра-
ли многие спортивные знамени-
тости, было не забыто. После вой-
ны Парамонова сначала пригла-
сили в «Строитель», а вскоре и в 
команду ВВС, которой благово-
лил Василий Сталин. И здесь Па-
рамонов впервые публично проя-
вил характер: не сложились у него 
отношения с генералом — сыном 
вождя. И он под шепоток «да что ж 
ты делаешь» покинул летчиков. 
Однако обошлось.

Мне Алексей Александрович 
рассказывал, что в «Спартак» его 
рекомендовал артист МХАТа и 
теннисист Николай Николаевич 
Озеров, ставший знаменитым те-
лекомментатором. Так была най-
дена команда для души. За этот 
клуб Парамонов выступал 13 лет, 
закончив в 1960-м. А потом пошел 
в тренеры.

Мы познакомились с одним из 
руководителей Федерации футбо-
ла СССР Парамоновым в старом 
здании на Арбатской. Вот кто был 
строг к журналистам. К нему не-
ловко было прийти без отпеча-
танного списка вопросов. Алек-
сей Александрович мог и пору-
гать за, как он говорил, «наив-
ность». Но ответы давал четкие, 
короткие, всегда продуманные. 
Оставалось у меня впечатление, 
что он суров и по отношению к 
себе, и к подчиненным. Мерил по 
собственным меркам, а они были 
ой какие высокие.

Но позволял себе вольность: 
мы часто говорили на француз-
ском, неплохо освоенном Пара-
моновым в Тунисе. Там его коман-
да даже стала чемпионом. Одна-
жды я спросил его, откуда такое 
хорошее произношение. И тренер 
ответил: «Отрабатывал. Чего ж 
было зря терять время». В этом 
весь Парамонов. В 1990-е мы ча-
сто сталкивались при посадке в 
электричку. И он, и я всегда при-
ходили на платформу заранее. 
Дачи наши были на одном Один-
цовском направлении. И, конеч-
но, в поезде говорили о футболе. Я 
бы сказал, что оценки Алексея 
Александровича были всегда 
очень строгие. Он оставался мак-
сималистом. В последние годы 
встречались только на мероприя-
тиях. Спросил Парамонова: а как 
же дача, почему не вижу по пятни-
цам? «В мои годы на электричке 
трудно. Как это говорят наши с 
вами французы? Все проходит…»

Премьер-лига «Красно-белые» обыграли принципиального соперника 
в центральном матче 5-го тура

Дерби по-спартаковски

Илья Зубко 

Г
лавным событием пято-
го тура чемпионата Рос-
сии по футболу среди ко-
манд премьер-лиги стало 
московское дерби между 

«Спартаком» и «Динамо». Оно 
оказалось богатым на события, 
но лишь подтвердило, что прин-
ципиальные соперники сейчас в 
разных весовых категориях. 

Собственно, так было и ве-
сной, когда «Динамо», только 
вернувшееся в элиту российско-
го футбола, болталось где-то в се-
редине таблицы. «Спартак» же, 
пусть и распрощавшийся с меч-
тами отстоять чемпионский ти-
тул, имел все шансы финиширо-
вать вторым и попасть таким 
образом в групповой этап Лиги 
чемпионов. Итог их встречи в по-
следнем туре прошлого сезона 
известен — вроде бы лишенные 
серьезной турнирной мотивации 
«бело-голубые» обыграли фаво-
рита и оставили его с «бронзой».

То поражение, как выясни-
лось сейчас, обошлось красно-
белому клубу очень дорого. Про-
биться через квалификацию в 
главный еврокубок в итоге не 
удалось. А значит, «Спартак» не-
дополучил как минимум 15 мил-
лионов евро в бюджет — призо-
вые от УЕФА за выступление в 
Лиге Европы, где теперь будет 
выступать команда Массимо 
Карреры, меньше лигочемпион-
ских на порядок. И это обстоя-
тельство, несомненно, добавляло 
матчу интриги. 

Второй пикантный сюжет на 
этот раз прошел просто фоном. 
Александр Ташаев, лучший фут-
болист «Динамо» прошлого сезо-
на, летом покинул клуб и подпи-
сал контракт со «Спартаком». 
История получилась довольно 
звонкая — с судебными исками, 
громкими заявлениями и прочая. 
Понятно, как на этот уход отреа-
гировали динамовские болель-
щики. Но устроить обструкцию 
бывшему кумиру они не смогли 
по прозаичной причине. Ташаев 
получил травму и поэтому смо-
трел матч из ложи прессы вместе 
с другими пациентами спарта-
ковского лазарета, Андреем 
Ещенко и Джано Ананидзе. Впро-
чем, справились и без него.

Несмотря на «скользкий» 
итоговый счет, это был матч двух 

разных по классу команд. Да, обе 
они до пятого тура не проигрыва-
ли, но относительно перспектив 
«Динамо» иллюзии, в общем, 
мало кто питал. Состав у «бело-
голубых» откровенно средний. И 
то обилие фолов, которое совер-
шали гости, объясняется очень 
просто — они банально не успева-
ли за оппонентами, которые и ду-
мали, и бежали быстрее. 

При этом нисколько не хочется 
принижать заслуг главного трене-
ра «Динамо» Дмитрия Хохлова, 
который работает очень качест-

венно. И выжимает максимум из 
того «материала», который есть в 
его распоряжении. Тем удивитель-
нее слухи, гуляющие в кулуарах. 
Тренер молодежной команды был 
уволен после победы 4:0. Эту от-
ставку фанаты напрямую связы-
вают с фигурой Романа Широко-
ва, пришедшего на должность 
спортивного директора. Говорят, 
что «на дверь» по его инициативе 
могут указать и Хохлову. Актив 
«бело-голубых» в стороне не 
остался, и свою позицию во время 
дерби обозначил баннером, где 
синим по белому было написано: 
«Руки прочь от Димы Хохлова». 
Сам Хохлов после игры признался 

журналистам, что полотно он ви-
дел. Но комментировать его со-
держание отказался. А вот по игре 
сообщил следующее. 
ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Грубые ошибки в 
самом начале матча во многом 
предопределили исход. Начинать 
со «Спартаком», проигрывая два 
мяча, очень тяжело. 

С чем связываете эти ошибки?
ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Ошибки я ни с чем 
не связываю, потому что им нет 
объяснения. Не знаю, почему 
Тони (Шуньич. — Прим. авт.) 

«привез» первый гол. Мы говори-
ли, что «Спартак» хорошо играет 
на стандартах. Но там индивиду-
альное мастерство тоже предо-
пределило. После такого начала 
тяжело вернуться в игру. 

Пропустив два быстрых мяча, 
«Динамо» действительно доволь-
но долго пребывало в летаргиче-
ском сне. Из которого команда 
вышла только в середине второго 
тайма. Но в итоге «бело-голубые» 
выдали очень приличную кон-
цовку и даже смогли забить 
«Спартаку» гол — в первых четы-
рех турах команда Массимо Кар-
реры не пропускала вообще. Мяч 
получился шикарным и курьез-

ным одновременно — Владимир 
Рыков ударил со своей половины 
поля, и поймал вышедшего слиш-
ком далеко из ворот Максимен-
ко. С трибуны могло показаться, 
что Рыков бил наудачу. Но он сам 
после игры признался, что делал 
все осознанно: «Увидел, что Мак-
сименко вышел. Не первый раз 
наблюдаю за вратарями. Так что 
увидел и ударил».

Этот эпизод несколько изме-
нил общее впечатление от мат-
ча.  Так что главный тренер 
«Спартака» Массимо Каррера 
услышал от прессы не только до-
вольно вялые аплодисменты, но 
и не самые приятные вопросы.

«Спартак» провел почти идеаль-
ный матч, но концовка опять 
были волнительной. Как изба-
виться от этого?
МАССИМО КАРРЕРА: В последние 20 
минут мы «сели», прекратили 
прессинговать. Защитники «Ди-
намо» высоко забрасывали мяч. 
Мы плохо контролировали мяч. 
При счете 2:0 если не получается 
забить третий, то гол в твои воро-
та, конечно, затрудняет концов-
ку. Нужно работать и объяснять 
ребятам подобные ситуации.

Что случилось после 70-й мину-
ты? Силы закончились?
МАССИМО КАРРЕРА: Может быть, и 
это. Здесь может быть какой-то 
психологический блок, потому 
что приходит в голову то, что слу-
чилось в прошлом сезоне. Может, 
не остается сил играть компак-
тно. Над этим мы должны рабо-
тать и улучшать себя. Думаю, у 
нас постепенно это получается.

Как прокомментируете ошибки 
Максименко — в Салониках и се-
годня? Это болезнь роста или 
технические помарки?
МАССИМО КАРРЕРА: Это ошибки, ко-
торый совершает в своей карьере 
любой вратарь, даже лучший в 
мире. Это не связано ни с возра-
стом, ни с опытом. Даже вратарь 
«Ливерпуля» ошибся в финале 
Лиги чемпионов. Не думаю, что 
он был новичком. В определен-
ные моменты это происходит. Са-
мое главное, чтобы он не слушал 
такие комментарии, что он нео-
пытный, что он не может играть. 
Это молодежь убивает. Надо по-
нимать, что он молодой вратарь, 
и он должен расти. 

Безошибочный «Зенит»
«Спартак» идет пока по чем-

пионскому графику — команда 
Массимо Карреры потеряла очки 
только в игре с действующим 
обладателем титула, «Локомоти-
вом». Однако есть в премьер-лиге 
команда, стартовавшая еще удач-
нее, — это питерский «Зенит». 
Свой матч «сине-бело-голубые» 
проводили вчера против не чу-
жой Сергею Семаку «Уфы». 

Здесь вопрос о победителе, по 
сути, был решен в самом начале. 
«Зенит» повел на третьей минуте 
после автогола Пауревича, кото-
рый поразил собственные ворота 
эффектным ударом пяткой. А за-
тем набравший шикарную фор-
му Артем Дзюба сначала попал в 

штангу, а затем исправился, по-
слав мяч под перекладину. В даль-
нейшем уфимцы остались вдеся-
тером, но даже после этого пыта-
лись сопротивляться. Увы для хо-
зяев — «Зенит» сейчас откровен-
но сильнее. Команда Сергея Се-
мака празднует пятую победу 
подряд и возвращает себе лидер-
ство в чемпионате. Уже в следую-
щем туре «Зенит» принимает 
«Спартак». И от этой игры во 
многом будет зависеть исход 
чемпионской гонки.

В отличие от конкурентов 
«Локомотив» выглядит пока сы-
ровато. Вчера вечером команда 
Юрия Семина принимала махач-
калинский «Анжи». Несмотря на 
тяжелейшую финансовую ситуа-
цию, дагестанская команда пока-
зывает на старте сезона очень 
приличный футбол и по-настоя-
щему бьется. Игра в Черкизово 
исключением не стала. «Анжи» 
сопротивлялся отчаянно, однако 
шикарный удар Рыбуса перечер-
кнул все надежды гостей на по-
четную ничью. А затем произош-
ло долгожданное событие — свой 
первый гол за «Локомотив» за-
бил Федор Смолов. Он в итоге и 
оказался победным, поскольку в 
добавленное время «Анжи» отыг-
рал в пенальти один мяч.

Что же касается вице-чемпи-
она страны, ЦСКА, то для армей-
цев сезон, по всей видимости, 
будет переходным. Что только 
подтвердил субботний матч ко-
манды в Казани.

«Рубин» очень хотел порадо-
вать Курбана Бердыева с днем 
рождения и оперативно открыл 
счет после удара Полоза. Но в 
итоге подарком для главного тре-
нера казанцев стала лишь ничья 
— ЦСКА отыгрался после переры-
ва, когда гол забил вышедший на 
замену Чалов. Таким образом, 
армейцы все больше отстают от 
конкурентов. И по игре, и по со-
ставу «красно-синие» выглядят 
пока скорее претендентами на 
место в еврокубках, чем на попа-
дание в призеры, к чему армей-
ские болельщики так привыкли в 
последние годы. 

СТАТИСТИКА

«Арсенал» — «Ростов»  — 0:1
Гол: Ионов, 65 — с пенальти.

«Урал» — «Ахмат»  — 2:1
Голы: Бикфалви, 50; 

Димитров, 78 — Думбия, 29.

«Рубин» — ЦСКА  — 1:1
Голы: Полоз, 10 — Чалов, 67.

«Спартак» — «Динамо»  — 2:1
Голы: Промес, 7 — с пенальти; 

Мельгарехо, 14 — Рыков, 82.

«Оренбург» — «Краснодар»  — 1:1
Голы: Козлов, 22 — Сулейманов, 88.

«Уфа» — «Зенит» — 0:2
Голы: Пауревич, 3 — автогол; Дзюба, 11.

«Локомотив» — «Анжи» — 2:1
Голы: Рыбус, 55; Смолов, 73 — Кулик, 

90+3 — с пенальти.

Когда-то Роман Зобнин (слева) 
играл за «Динамо». А теперь он — 
ключевая фигура в «Спартаке».

В матче с «Анжи» свой первый гол за «Локомотив» забил Федор Смолов 
(справа).

Акцент

 Несмотря на «скользкий» 
итоговый счет, это был матч 
разных по классу команд

Он играл в футбол и в 75. И, конеч-
но, в родной спартаковской форме.

У Эмери нет любим-
чиков. Этим он 
выгодно отличается 
от своего предшест-
венника Арсена 
Венгера

Игрок «Вулверхэмптона» Вийи Боли забил «Манчестер Сити» 
рукой, но судья не усмотрел нарушения правил.

Чемпионат России 
по футболу: интервью 
и фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/6045
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Эмери возглавил «Арсенал» этим 
летом и сразу же ввел в команде 
свои правила.

Текущее положение команд
И В Н П М О 

1. Зенит 5 5 0 0 10-1 15 

2. Спартак 5 4 1 0 5-1 13 

3. Ростов 5 4 0 1 7-1 12 

4. Оренбург 5 3 1 1 8-3 10 

5. Локомотив 5 2 2 1 3-2 8 

6. Краснодар 5 2 1 2 5-5 7 

7. Рубин 5 1 3 1 5-5 6 

8. ЦСКА 5 1 3 1 5-3 6 

9 . Динамо 5 1 3 1 6-4 6 

10. Арсенал 5 1 1 3 3-6 4 

11. Урал 5 1 1 3 5-9 4 

12. Уфа 5 1 1 3 3-6 4 

13. Кр. Советов 4 1 1 2 1-4 4 

14. Ахмат 5 1 1 3 4-7 4 

15. Анжи 5 1 0 4 3-9 3 

16. Енисей 4 0 1 3 1-8 1

* — без учета матча «Енисей» — «Крылья 
Советов», который состоится сегодня.
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ГРЕБЛЯ На ЧМ-2018 наши  
каноисты оказались  
успешнее байдарочников

С коротким 
веслом лучше

Владимир Ильин

НАША команда стала третьей в медальном зачете по 
итогам завершившегося вчера в португальском Монте-
мор-у-Велью 45-го чемпионата мира по гребле на бай-
дарках и каноэ с участием более двух тысяч атлетов из 66 
стран. В активе сборной три «золота», три «серебра» и 
пять доездов до «бронзы». Причем по общему числу при-
зовых мест (11) россияне и вовсе оказались вторыми, 
пропустив вперед только Германию (7 + 4 + 2).       

Теперь о главных успехах. Бронзовый призер лондон-
ской Олимпиады каноист Иван Штыль, его партнеры по 
экипажу-четверке Павел Петров, Виктор Мелантьев и 
Михаил Павлов добились победы на 500-метровке. При-
чем на середине дистанции россияне уступали соперни-
кам из Украины, но вовремя прибавили и на финише опе-
редили конкурентов больше чем на секунду. 

Женское каноэ на ближайших летних Играх-2020 в 
японском Токио дебютирует в программе Олимпиад. Де-
вушки с однолопастным веслом пока оспорят всего лишь 
два комплекта наград. Парадокс, но в связи с этим выиг-
ранное в Португалии «серебро» Олеси Ромасенко кажет-
ся более ценным достижением, нежели «золото» Ксении 
Курач. Ведь Ромасенко отличилась на теперь уже олим-
пийской 200-метровке, а Курач праздновала успех на 
«пятисотке», которой нет в программе Игр. 

Кстати, в одиночном спринте, где на высшую ступень 
пьедестала почета поднялась канадка Лоренс Винсент-
Лапойнт, произошел уникальный для гребли случай. Фи-
нишировавшие вслед за Романенко Дорота Боровская 
(Польша) и Елена Ноздрева (Белоруссия) показали абсо-
лютно одинаковое, с точностью до тысячной доли секун-
ды время — 46,812. Обе девушки получили «бронзу».

У байдарочников порадовали Артем Кузахметов и 
Владислав Блинцов, показавшие лучшее время в финале 
«А» на «пятисотке» для двоек. Но в целом результаты в 
этом виде у россиян гораздо слабее, чем у каноистов. Из 
11 наших медалей байдарочники взяли только две — уже 
упомянутое «золото» плюс «бронза» Евгения Луканцова 
в 200-метровом спринте.

Параллельно в Португалии проходили старты греб-
цов с ограниченными возможностями. Здесь отметим 
победу Ларисы Волик.

ВОЛЕЙБОЛ Россиянки стали
вторыми на Gloria Cup
в турецком Белеке

Немного славы 
на курорте

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России продолжает готовиться к 
стартующему 30 сентября в Японии чемпионату мира и 
выступила на международном турнире Gloria Cup в ту-
рецком Белеке. Подопечные Вадима Панкова заняли вто-
рое место среди четырех участников, пропустив вперед 
только хозяек площадки. Позади Азербайджан и Италия.  

Соревнования Gloria Cup вовсе не буквально «Кубок 
Славы», как может показаться из названия. На самом 
деле руководство универсального спортивного комплек-
са Gloria Sports Arena в Белеке на стыке лета и осени орга-
низует целую серию одноименных турниров по волейбо-
лу, баскетболу и легкой атлетике. 

По сравнению с прошедшим в середине августа и по-
бедном для нас Rabobank Super Series в Голландии перед 
отлетом в Турцию в женской команде произошла лишь 
одна замена: вместо доигровщика Юлии Кутюковой 
главный тренер Вадим Панков взял в боевой состав мо-
лодую блокирующую Ангелину Лазаренко.

Все без исключения сборные, принявшие участие в 
Gloria Cup, готовятся к чемпионату мира, но раньше вре-
мени своих козырей не раскрывают. На старте турнира 
наши девушки обыграли экспериментирующую с соста-
вом Италию — 3:1 (18:25, 25:16, 25:17, 25:17). 

Напомним, что в июле к сборной присоединились 
планово пропускавшие Лигу Наций связующая Евгения 
Старцева, диагональная нападающая Наталия Гончаро-
ва и блокирующая Ирина Королева (Заряжко). Они выш-
ли в стартовой шестерке и с Италией, и с Турцией, кото-
рой россиянки уступили 1:3 (23:25, 21:25, 25:18, 15:25). 
В этих матчах лучшим бомбардиром у России стала Гон-
чарова — 16 и 20 очков соответственно.

В заключительной встрече с Азербайджаном Панков 
вообще не стал задействовать Гончарову, а в стартовом 
составе выпустил тех, кто чаще находится в запасе — вто-
рую связующую Татьяну Романову, Лазаренко, доигров-
щика Наталью Кроткову, а в диагонали предоставил 
шанс Наталье Малых. Девушки не подвели и уверенно 
обыграли Азербайджан — 3:0 (25:21, 25:20, 25:18).

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В спорткомплексе «Волей Град» под Анапой вчера за-

вершился финальный этап чемпионата России по пляж-
ному волейболу. Золотые медали получили: у женщин — 
столичные динамовки Екатерина Бирлова (в девичестве 
Хомякова) / Евгения Уколова, у мужчин — представители 
ВК «Факел» (Новый Уренгой), бронзовые призеры ЧМ-
2017 Вячеслав Красильников / Никита Лямин.

ХОККЕЙ На Кубке мэра Москвы лучше всех проявил себя ЦСКА

Столичные штучки
Илья Зубко

У 
клубов Континентальной 
хоккейной лиги все мень-
ше времени до начала регу-

лярного сезона. Товарищеские 
турниры, проходящие сейчас 
сразу в нескольких городах стра-
ны, — последняя возможность на-
играть связи перед официальны-
ми матчами. 

Москва принимает традици-
онный уже Кубок мэра. Состав 
участников, чье принципиальное 
соперничество длится десятиле-
тиями, гарантирует громкие вы-
вески, а с ними и зрительский ин-
терес. Болельщиков на трибунах, 
конечно, могло быть и побольше. 
Но тут надо делать скидку на пе-
риод отпусков и товарищеский 
характер матчей. Те же, кто все-
таки добрался до дворца в Парке 
легенд, едва ли пожалели о потра-
ченном времени. 

Первый день турнира старто-
вал с упорнейшей битвы между 
«Спартаком» и «Динамо», в ко-
торой победителями вышли 
«красно-белые». В субботу же ко-
манда Вадима Епанчинцева 
встречалась с другим принципи-
альным соперником, ЦСКА. И 
здесь у спартаковцев получилось 
намного хуже. Первые два перио-
да прошли без заброшенных 
шайб. В третьем отрезке Слепы-
шев на 45-й минуте вывел армей-
цев вперед. А на последней мину-
те ЦСКА забил еще дважды — 3:0 в 
пользу действующего обладателя 
Кубка мэра. 

Счет, возможно, не полностью 
отражает суть довольно равного 
матча. Но в целом игра напомни-
ла прошлый плей-офф, в котором 
«Спартак», пусть и старался, ар-
мейцам проиграл вчистую. Оче-
видно, что на сегодня «красно-
синие» имеют куда больший вес. 

Об этом говорит и подбор игро-
ков, и результаты. Но главный 
тренер ЦСКА Игорь Никитин по-
беду воспринял осторожно. 

— Много брака у нас было, поэ-
тому не получалось целостной 
игры. Приходилось много отра-
батывать, пропустили достаточ-
но контратак, но выручил Соро-
кин. Третий период — зачет, — ска-
зал он на послематчевой пресс-
конференции. — В плане филосо-
фии игры ребята показали уме-
ние играть на усталости. В целом 
же получилась упорная игра, ко-
торая до последнего держала 
всех в напряжении.

Главный тренер «Спартака» 
Вадим Епанчинцев по понятным 
причинам был расстроен: 

«До гола хорошо обороня-
лись, были хорошие контратаки. 
К сожалению, не хватило в атаке 
креативности, наглости. Позици-
онные атаки не особо получа-
лись. Тем не менее ребята стара-
лись, не хватило в концовочке 
немножко».

Вчера «Спартак» и «Витязь» 
завершили вничью основное вре-
мя, а в серии буллитов сильнее 
оказался подмосковный клуб — 
4:3. Победителя турнира чуть по-
зже выявляли ЦСКА и «Динамо». 
Армейцам, чтобы оставить у себя 
Кубок мэра еще на год, было до-
статочно не проиграть в основ-
ное время. Этот поединок завер-
шился уже после подписания но-
мера «РГ» в печать. 

Также вчера финишировал 
Кубок латвийской железной до-
роги, который собрал в Риге весь-
ма представительный состав. 
Действующий обладатель Кубка 
Гагарина «Ак Барс» из четырех 
своих матчей три завершил вни-
чью в основное время. Аналогич-
ные показатели у «Локомотива» 
из Ярославля — восемь очков. 

Но в итоговой таблице и тех, и 
других опередили хозяева турни-
ра. Рижскому «Динамо» вчера 
нужно было побеждать в основ-
ное время «Давос». Задачу ко-
манда даже перевыполнила, раз-
громив швейцарский клуб 6:1.

Интересные события развора-
чиваются в Санкт-Петербурге, 
где проходит турнир имени Ни-
колая Пучкова. На нем СКА лиш-
ний раз доказал: если по именам 
армейцы с Невы сейчас выглядят 
не так ярко, как в минувшем се-
зоне, то по содержанию команда 
стала как минимум не хуже. СКА 
под руководством нового главно-
го тренера Ильи Воробьева уже 
выиграл представительный пред-
сезонный турнир в Сочи. На сво-
ем льду команда тоже продемон-
стрировала хороший хоккей — 
«Куньлунь» и «Авангард» были 
повержены 4:1 и 4:2 соответст-
венно. А вот финский «Йокерит», 
который в прошлом сезоне пока-
зал лучший результат из всех ко-
манд КХЛ дальнего зарубежья, 
пока выглядит неважно. «Джоке-
ры» с треском проиграли «Аван-
гарду» — 0:4, а вчера в овертайме 
уступили «Куньлуню» — 1:2.

Наконец, на мемориале Ивана 
Ромазана — одном из старейших 
предсезонных турниров — ниже-
городское «Торпедо» финиширо-
вало вчера победой над «Тракто-
ром» — 2:1. Волжане набрали в 
трех поединках пять очков и 
вышли таким образом на проме-
жуточное первое место. 

Но судьба главного приза ре-
шилась через пару часов, когда 
хозяева турнира, хоккеисты маг-
нитогорского «Металлурга», би-
лись с новосибирской «Сиби-
рью». «Сталевары» выиграли 
этот матч 4:1 и празднуют таким 
образом победу на домашнем 
турнире в целом.

Теннис Анна Чакветадзе о том, что ждет наших игроков на Открытом 
чемпионате США

Тяжелый «Шлем»

Артур Нанян 

В 
понедельник в Нью-
Йорке стартует послед-
ний в сезоне турнир 
«Большого шлема» — 
Открытый чемпионат 

США (US Open). Свой прогноз на 
US Open специально для «РГ» 
дала экс-пятая ракетка мира 
Анна Чакветадзе.

Что скажете о перспективах рос-
сиянок в одиночном турнире?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Выше всех в рей-
тинге из наших идет Касаткина. 
Но, откровенно говоря, мне не 
кажется, что US Open ей подхо-
дит. Влажность, тяжелые мячи — 
это не те условия, при которых 
Даша может показать свой луч-
ший теннис. Не исключаю, что 
проявит себя Света Кузнецова. 
Она выиграла турнир в Вашинг-
тоне и вообще стала чувствовать 
себя увереннее. Но мои главные 
надежды связаны все же с Машей 
Шараповой.

Почему? Последние ее результа-
ты, мягко скажем, не впечатля-
ют.
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: По ее выступлени-
ям кажется, что предпосылок для 
прорыва в США нет. Но я все рав-
но в нее верю. Маша — уникаль-

ный игрок. Таких теннисисток 
очень мало. Она выиграла пять 
«Шлемов». Это очень достойный 
результат. Для российского тен-
ниса важно, чтобы у нас был та-
кой флагман. Человек, который 
может взять на себя ответствен-
ность и претендовать на выход в 
полуфинал или финал «Шлема». 
На такое у нас способна только 
Шарапова.

За счет чего она может достичь 
таких результатов на US Open?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: За счет опыта, ха-
рактера. На Машу у меня всегда 
особенные надежды. 

Кто главный фаворит у женщин?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Сложно сказать. 
Точно не Симона Халеп. Все-таки 
ее любимое покрытие — грунт. Я 
бы поставила на кого-то из агрес-

сивных, бьющих игроков. Может, 
Гарбинье Мугуруса или Петра 
Квитова. 

Вы не назвали Серену Уильямс.
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Она пока не нашла 
свою игру после возвращения. 
Но у нее сейчас большая мотива-
ция. Во-первых, Серена высту-
пит дома. Трибуны будут ее под-
держивать, СМИ будут подогре-
вать интерес. Во-вторых — она 
проиграла в финале «Уимблдо-
на». Зная Уильямс, для нее это 
большой удар. 

Перейдем к мужчинам. Кто из 
наших может выступить успеш-
нее — Андрей Рублев или Карен 
Хачанов?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Конечно, Хача-
нов. Рублев долго не играл, у 
него была травма. Для молодого 

теннисиста это очень большая 
проблема. Теряется практика, а 
опыта не так много. У Андрея не 
было таких ситуаций в карьере, 
когда он выбывал на несколько 
месяцев. И как он сейчас с этим 
справится — сложно сказать. 
Кроме того, Андрею следует на-
учиться контролировать эмо-
ции на корте. Он горячий па-
рень, эмоциональный. Если он 
сможет контролировать себя, 
быть более хладнокровным, мо-
жет далеко пройти. Но в США 
для Рублева хорошим результа-
том станет выход в третий-чет-
вертый круг. 

А для Хачанова? Уже в третьем 
круге он может попасть на Рафа-
эля Надаля.
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Хачанов молодец. 
Он прогрессирует. Многие уже 
начинают побаиваться его. Ка-
рен близок к тому, чтобы сделать 
следующий шаг — начать обыгры-
вать ребят вроде Рафаэля Надаля 
или Новака Джоковича.

Чего ему для этого не хватает?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Опыта. И уверен-
ности в том, что он может их по-
бедить. Но это придет. Если он 
продолжит в том же духе, может 
и в десятку рейтинга попасть. 
Мне очень нравится, как разви-

вается карьера у Карена. Кто-то 
сразу взлетает, а потом опуска-
ется, а кто-то идет шаг за шагом. 
Второе — это как раз про Хачано-
ва. С каждым годом он становит-
ся более матерым игроком, при-
бавляет в агрессии. 

Кто у мужчин главный фаворит?
А Н Н А  Ч АК В Е ТА Д З Е : Я поставлю на 
Джоковича.

Почему?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Он вернулся. Мо-
жет, мы сейчас наблюдаем улуч-
шенную версию Новака.  Он 
столько пропустил, но не сдался. 
Джокович выиграл «Уимблдон», 
Цинциннати. Новак воссоеди-
нился со своим наставником, ко-
торый сопровождал его в начале 
карьеры. Серб вновь нашел моти-
вацию, изменил диету. В общем, 
вернулся к тому, с чего начинал. 
После травмы он был каким-то 
грустным на корте, словно ему 
весь этот процесс не доставлял 
никакого удовольствия. Но в по-
следнее время он снова улыбает-
ся, заводит зрителей. Это тот Но-
вак, по которому мы все соскучи-
лись. 

Мария Шарапова побеждала на 
Открытом чемпионате США в 2006 
году. В финале россиянка обыгра-
ла бельгийку Жюстин Энен-Арденн.

Матчи московских команд — это всегда громкая афиша и принципиальное 
противостояние.

Акцент

 Анна Чакветадзе: 
Кто у нас может дойти 
до решающих стадий? Думаю, 
только Маша Шарапова 

НОВОСТИ

У фигуристки
Щербаковой
высшие баллы
по новым
правилам

ПОШЕЛ ОТСЧЕТ 
РЕКОРДОВ

Илья Трисвятский

СОРЕВНОВАНИЯ девушек на 
первом этапе юниорского Гран-
при 2018/19 по фигурному ката-
нию в Братиславе (Словакия) за-
вершились полным триумфом 
россиянок. 

Победила воспитанница зна-
менитого тренера Этери Тутбе-
ридзе Анна Щербакова, на вто-
ром месте ее тезка и соотечест-
венница Анна Тарусина. Всего же 
в Братиславе на лед вышли 34 
фигуристки.

Это был второй официальный 
международный турнир после 
введения новых правил выстав-
ления оценок за прокаты. Табли-
ца прежних высших достижений 
ушла в архив, новые фиксируют-
ся заново. Щербакова сразу вер-
нула России три рекорда, ранее 
принадлежавшие олимпийской 
чемпионке 2018 Алине Загито-
вой и серебряному призеру 
Пхенчхана Евгении Медведевой. 
Вот результаты Анны: 73,18 за 
короткую программу; 132,21 за 
произвольную; и общая сумма 
баллов — 205,39.

Феттель
выиграл
Гран-при
Бельгии

ПРОЕХАЛИ 
СПА

Кирилл Ветров

ТРИНАДЦАТЫЙ по счету этап 
чемпионата мира по автогонкам 
в классе «Формулы-1» завер-
шился победой пилота «Ферра-
ри» Себастьяна Феттеля. Вто-
рым финишировал лидер общего 
зачета британец Льюис Хэмил-
тон из «Мерседеса».

Пожалуй, самое запоминаю-
щееся событие этой гонки, про-
шедшей на бельгийском авто-
дроме Спа, состоялось уже на 
первом круге. Жесткая авария с 
участием Нико Хюлькенберга и 
Фернандо Алонсо закончилась 
вылетом обоих гонщиков. Ну а в 
борьбе за лидерство Феттель до-
вольно легко отбил все атаки Хэ-
милтона и спокойно финиширо-
вал первым. Сократив таким 
образом отставание от Льюиса 
до 17 очков — 214 баллов против 
231-го. Третье место в гонке за-
нял Макс Ферстаппен из «Ред 
Булла».

Стоит отметить и выступле-
ние россиянина Сергея Сирот-
кина из «Уильямс», который до 
последнего боролся за попада-
ние в очковую зону. В итоге он 
занял 12-е место, показав свой 
лучший результат в этом сезоне.

Вице-чемпион
мира слабо
выступает
в Сент-Луисе

КАРЯКИН 
В ПАДЕНИИ

Илья Трисвятский

УЧАСТНИК матча за мировую 
корону предыдущего чемпион-
ского цикла Сергей Карякин на 
турнире в американском Сент-
Луисе оказался в непривычной 
для себя роли аутсайдера.

После седьмого тура «Кубка 
Синкфилда», который разыгры-
вают десять топовых гроссмей-
стеров, в активе Сергея было 
всего два балла — четыре ничьи и 
поражения от действующего 
чемпиона мира норвежца Маг-
нуса Карлсена, американца ита-
льянского происхождения Фаби-
ано Каруаны и Левона Ароняна 
из Армении.

Организаторы «Кубка Син-
кфилда» назначили общий при-
зовой фонд в 300 тысяч долла-
ров, а победителю полагается 
ровно четверть — 75 000. Перед 
восьмым туром, состоявшимся 
минувшей ночью по московско-
му времени, лидировал Каруана 
— 4,5 очка. На полбалла от него 
отставали Карлсен, Аронян, наш 
Александр Грищук и азербай-
джанец Шахрияр Мамедьяров. 
По 3,5 очка имели Виши Ананд 
(Индия) и Максим Вашье-Лаграв 
(Франция).

Вернувшись в национальную сборную, связующая Евгения 
Старцева получила полномочия капитана команды.
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